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Постояли за спиной
Конкуренты России уговаривают Ирак отказаться от сделок на $4,2 млрд

Крупнейшая за последнее 
 десятилетие сделка в сфере 
военно-технического сотруд-
ничества между Москвой 
и Багдадом на сумму $4,2 
млрд оказалась под угрозой. 
Советник иракского премьера 
Али Мусави объявил, что кон-
тракт аннулирован из-за по-
дозрений в коррупции. Не-
смотря на то что министр обо-
роны Ирака почти сразу же де-
завуировал слова советника, 
опасения по поводу срыва 
сделки, как выяснил ”Ъ“, во-
все не безосновательны. Сре-
ди возможных ее противников 
источники ”Ъ“ в правитель-
ственных кругах РФ называют 
США и Украину. По данным 

”Ъ“, конкуренты убеждают 
Багдад, что сумма контракта 
сильно завышена.

О сделке между Россией 
и Ираком в сфере ВТС — круп-
нейшей со времен падения 
в Багдаде режима Саддама Ху-

сейна — было объявлено во 
время октябрьского визита 
иракского премьер-министра 
Нури аль-Малики в Москву. 
Тогда стало известно, что Ирак 
закупил в РФ 30 ударных вер-

толетов Ми-28Н и 42 зенитных 
ракетно-пушечных комплек-
са «Панцирь-С1» на сумму 
$4,2 млрд. Кроме того, по сведе-
ниям ”Ъ“, была также достигну-
та договоренность приступить 

к переговорам по закупке Ира-
ком российских истребителей 
МиГ-29М/М2.

Однако в минувшую субботу 
советник иракского премьера 
Али Мусави вдруг объявил, что 

российско-иракский оружей-
ный контракт аннулирован. 
«Когда он (премьер Ирака.— 

”Ъ“) вернулся из России, у него 
были некоторые подозрения 
относительно коррупции. Поэ-

тому он решил пересмотреть 
всю сделку»,— пояснил совет-
ник, добавив, что по этому де-
лу идет расследование. В отно-

шении кого оно ведется, Али 
Мусави уточнять не стал.

После этого сенсационного 
заявления ситуацию попыта-
лись исправить иракские воен-
ные: в тот же день министр обо-
роны страны Садун аль -
Дулайми срочно созвал пресс-
конференцию, на которой 
опроверг слова советника пре-
мьера. Он предположил, что не-
допонимание произошло из-за 
задержки с предоставлением 
информации о контракте в ан-
тикоррупционный комитет 
Ирака. «Сделка идет своим чере-
дом»,— успокоил министр.

Однако, несмотря на завере-
ния главы Минобороны Ирака, 
Россия намерена потребовать от 
Багдада официальных объясне-
ний. «Мы уже ведем переговоры 
с иракской стороной, проясняем 
их позицию, в том числе относи-
тельно неоднозначных заявле-
ний, прозвучавших на днях,— 
сообщил источник ”Ъ“ в прави-
тельстве РФ.— До нас никакие 
сведения об изменившихся пла-
нах Багдада или возникших оза-
боченностях не доходили».

По сведениям ”Ъ“, ни Феде-
ральная служба по военно-
техническому сотрудничеству, 
ни «Рособоронэкспорт», кото-
рый должен реализовать сдел-
ку, не получали уведомлений об 
аннулировании контракта. Не 
поступала информация об от-
мене сделки и по дипломатиче-
ским каналам.

Вчера вице-премьер Дмитрий Рогозин своим 
распоряжением отстранил главу ОАО «Россий-
ские космические системы» (РКС) Юрия Урли-
чича от должностей генерального конструкто-
ра предприятия и генерального конструктора 
системы ГЛОНАСС, оставив его в должности 
гендиректора предприятия. Вчера же глава 
президентской администрации Сергей Иванов 
заявил, что о фактах нецелевого использова-
ния средств, выделяемых на ГЛОНАСС, он 
знал еще в 2010 году, но не мог сообщить это 
публично, так как не хотел мешать следствию.

«Проект решения был подготовлен несколько 
дней назад, а сегодня (11 ноября.— ”Ъ“) вице-
премьер его подписал»,— сообщила ”Ъ“ пресс-
секретарь вице-премьера Дмитрия Рогозина Ли-
дия Михайлова. С предложением разделить 
должности генерального директора и генераль-
ного конструктора РКС, по ее словам, к вице-
премьеру Рогозину обратился глава Федерально-
го космического агентства (Роскосмос) Владимир 
Поповкин. Отметим, что целесообразность раз-
деления постов он объяснял тем, что, с одной сто-

роны, следует сконцентрироваться на разработ-
ке проектов, а с другой — создать условия для их 
реализации. Подобная практика в Роскосмосе 
уже была опробована: так, гендиректором Мо-
сковского института теплотехники в 2009 году 
стал Сергей Никулин, а генконструктором — ака-
демик Юрий Соломонов, ранее совмещавший 
оба поста. По информации ”Ъ“, список потенци-
альных кандидатов на пост генконструктора РКС 
передаст в Роскосмос в ближайшее время.

Вместе с должностью генконструктора РКС го-
сподин Урличич был лишен и поста генконструк-
тора системы ГЛОНАСС. Напомним, что в июле 
Владимир Поповкин и бывший министр оборо-
ны Анатолий Сердюков написали премьеру Дми-
трию Медведеву письмо, в котором предлагали 
разделить полномочия генконструктора систе-
мы ГЛОНАСС, чтобы один человек отвечал за 
военно-техническое применение системы, а дру-
гой — за внедрение услуг на базе ГЛОНАСС в на-
родном хозяйстве (см. ”Ъ“ от 2 июня).
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Большинство граждан готовится с помощью 
закона о банкротстве физлиц, который завтра 
Госдума рассмотрит в первом чтении, решать 
свои финансовые проблемы в упрощенном 
порядке. Между тем заявления о личной не-
состоятельности, которые уже в первый год 
действия закона могут подать около 200 тыс. 
граждан, грозят снизить качество корпора-
тивных кредитных портфелей.

Завтра Госдума во второй раз попытается в пер-
вом чтении рассмотреть законопроект о банкрот-
стве физических лиц. Его должны были рассмо-
треть еще в конце сентября, однако по просьбе 
официального представителя президента в Госду-
ме Гарри Минха он тогда был снят с повестки засе-
дания. Как рассказал ”Ъ“ источник, знакомый с си-
туацией, это было сделано из-за опасений негатив-
ного влияния социальной темы на региональные 
выборы 14 октября. Между тем, как показало иссле-
дование коммуникационного агентства EmCo 
и компании Magram Market Research (они опроси-
ли 1,5 тыс. респондентов на всей территории Рос-
сии), опасения были напрасными — 76% россиян 
одобряют введение процедуры банкротства для 

граждан-должников. При этом свыше половины 
опрошенных воспринимают процедуру банкрот-
ства как способ помощи должнику, а не как при-
нуждение выполнять взятые на себя обязательства.

• Проект закона о банкротстве физлиц разра-
батывался Минэкономразвития более восьми 
лет. Согласно проекту, граждане, которые не 
смогли в течение трех месяцев оплатить долг 
свыше 50 тыс. руб., смогут обратиться в суд с за-
явлением о собственном банкротстве. Суд при 
наличии у гражданина регулярного источника до-
ходов сможет дать ему рассрочку по уплате дол-
га до пяти лет. В ходе банкротства в конкурсную 
массу не сможет попасть единственное жилье (за 
исключением заложенного по ипотеке), личные ве-
щи, бытовая техника (общей стоимостью не бо-
лее 30 тыс. руб.), а также наличные деньги (не бо-
лее 25 тыс. руб.) и предметы первой необходимо-
сти. Согласно расчетам Высшего арбитражного 
суда, количество заявлений о признании гражда-
нина банкротом только в первый год действия 
закона может составить более 200 тысяч.
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Банкротство без границ
Должники хотят не платить по закону

ГЛОНАСС навела на коррупцию
Сергей Иванов молчал два года,  
чтобы не мешать следствию
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Главой фракции «Единой России» 
в Госдуме избран генерал-полковник 
Владимир Васильев
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из отцов-основателей. На 66-м году жизни 
скончался актер Илья Олейников
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Михаил Саакашвили  
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Владимир Кличко защитил титулы  
от поляка Мариуша Ваха
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Экс-депутат и бизнесмен Владимир Брынцалов 
может лишиться сочинского санатория «Кавказ-
ская Ривьера», который к Олимпиаде он намере-
вался превратить в пятизвездный отель. Власти 
 города хотят исключить объект из госпрограммы по  
подготовке города к Играм-2014 года и вернуть его 
в собственность государства. Бизнесмен разрушил 
памятник архитектуры, настаивают чиновники.

Принадлежащий «Хант-Холдингу» владельца фарма-
цевтической компании «Брынцалов-А» Владимира 
Брынцалова санаторий «Кавказская Ривьера» на Ку-
рортном проспекте Сочи вошел в правительственную 
программу по подготовке города к Олимпиаде 
в 2010 году. Инвестор пообещал вложить в проект 
1,5 млрд руб. и открыть к 2014 году на месте старого са-
натория отель уровня пять звезд на 250 номеров. Но 
гостиница Владимира Брынцалова не будет задейство-
вана в Олимпиаде, сообщил ”Ъ“ один из чиновников 
мэрии Сочи. «Это некритично, так как к Олимпиаде 
в Сочи будет достаточный номерной фонд»,— отмечает 
Илья Джус, представитель вице-премьера Дмитрия Ко-
зака, курирующего в правительстве РФ подготовку 
к Олимпиаде. К 2014 году весь гостиничный фонд Сочи 
превысит 40 тыс. номеров. Гостиницы к Играм в Сочи, 
в частности, строят «Интеррос» Владимира Потанина, 
«Ренова-Стройгруп» Виктора Вексельберга, «НББ деве-
лопмент» Магомеда Билалова и Сбербанк.

деловые новости   >[9]

Владимира 
Брынцалова выдворяют 
с «Кавказской Ривьеры»
У бизнесмена могут забрать  
санаторий в Сочи
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В марте 1999 года Словакия отказалась от закупки 
ЗРК С-300ПМУ-1. Контракт на $140 млн был заключен 
в 1997 году прежним составом правительства, однако новый 
кабинет посчитал, что реализация соглашения негатив-
но скажется на перспективах вступления в НАТО.

В мае 2007 года Алжир прекратил приемку истребите-
лей МиГ-29 по контракту, заключенному годом ранее во вре-
мя визита президента Владимира Путина. Соглашение 

предусматривало поставку 28 боевых и шести 
учебно-боевых «МиГов» на $1,3 млрд, из которых бы-
ло передано только пятнадцать. Алжир выявил на само-
летах бывшие в употреблении детали, после чего они 
были со скандалом возвращены России.

В октябре 2010 года Минобороны Венесуэлы 
приняло решение не закупать самолеты Ан-148–
100В/Е Воронежского авиазавода, предпочтя им китайские 

MA-600. По данным СМИ, основной причиной этого 
стал финансовый фактор.

В августе 2011 года «Рособоронэкспорт» оценил 
выгоду от сворачивания сотрудничества с новыми 
властями Ливии в $4 млрд. В 2010 году Россия заключи-
ла с Триполи контракты на поставку шести самолетов Як-130, 
бронетехники и другого оружия на $1,8 млрд, замороженные 
после свержения Муамара Каддафи.

19 июля 2012 года Палата представителей Конгресса 
США при рассмотрении бюджета запретила Пентагону со-
трудничать с «Рособоронэкспортом» из-за возмож-
ных российских поставок оружия Дамаску. Ранее Пен-
тагон объявил о подписании целого ряда сделок с «Рособоро-
нэкспортом», в том числе на закупку десяти вертолетов 
Ми-17В-5 для нужд ВВС Афганистана (на сумму 
$171,3 млн) и 21 вертолета Ми-17 (на $367,5 млн).

общество  5

России  
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Виктора Бута
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что премьер Нури аль-
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сделки с Россией 
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Бывший замглавы МВД генерал-полков-
ник Владимир Васильев будет руково-
дить фракцией «Единая Россия» вместо 
ставшего и. о. губернатора Московской 
области Андрея Воробьева. По сведени-
ям ”Ъ“, выбор сделал лично Владимир 
Путин, и это может быть признаком того, 
что интерес президента к партии вновь 
усиливается, как это было до передачи 
полномочий лидера «Единой России» 
Дмитрию Медведеву.

В субботу фракция «Единой России» в 
Госдуме избрала новым руководителем гла-
ву думской комиссии до доходам депутатов 
Владимира Васильева, который в двух про-
шлых созывах возглавлял думский комитет 
по безопасности. Напомним, комиссия по 
контролю за доходами под руководством гос-
подина Васильева рекомендовала Думе ли-
шить мандата справоросса Геннадия Гудкова 
и проверяла на участие в бизнесе других де-
путатов, в том числе от «Единой России», что 
привело к досрочному сложению полномо-
чий единороссом Андреем Кнышовым.

По сведениям ”Ъ“, кандидатура госпо-
дина Васильева была личным выбором 
президента Владимира Путина. Одна из 
причин — депутат олицетворяет антикор-
рупционную тему, которая также была по-
ручена ему господином Путиным. Главная 
причина — прямой контакт господина Ва-
сильева и президента. Такие отношения 
между президентом и лидером думской 
фракции — новая линия в работе партии. 
Перед принятием спорного закона о за-
прете на владение зарубежной недвижи-
мостью и счетами, который приветствовал 
президент, это немаловажно. В целом та-
кая связка говорит об усилении личного 
внимания президента к партии. Окончил-
ся период его демонстративного дистан-

цирования, который начался после выбо-
ров в Госдуму. От посредников Владимир 
Путин отказался и хочет лично принимать 
решения, связанные с «Единой Россией». 
Примечательно, что участия лидера пар-
тии Дмитрия Медведева, даже формально-
го, в выборах главы думской фракции еди-
нороссов замечено не было.

Альтернативные кандидаты, выдвиже-
ние которых стало обязательным после 
майского съезда партии, оказались фор-
мальными. Часть единороссов сразу отказа-
лась конкурировать с господином Василье-
вым, а в конечный список попали только 
два депутата из внутрифракционной груп-
пы Вячеслава Тимченко — депутат Вадим 
Булавинов и самовыдвиженец Евгений Фе-
доров (они получили соответственно 18 и 
9 голосов при 136 у основного кандидата). 
После голосования единороссы выдвинули 
Владимира Васильева на пост вице-спике-
ра, который совмещал с руководством 
фракцией и Андрей Воробьев.

Первый вице-президент Центра полит-
технологий Алексей Макаркин также отме-
чает отсутствие серьезной конкуренции, в 
отличие, например, от выборов вице-спи-
кером Госдумы Сергея Железняка, когда да-
же спикер Сергей Нарышкин открыто за-
явил, что проголосовал за другого кандида-
та (см. ”Ъ“ от 6 мая). «Вполне возможно, это 
было собственное решение Путина,— го-
ворит эксперт.— Васильев в 1999 году в 
Совбезе был сначала его замом, а потом 
был замом и у Сергея Иванова, замом у 
Грызлова в МВД».

Добавим, что после избрания лидера 
фракции Сергей Нарышкин, который вхо-
дит в бюро высшего совета «Единой Рос-
сии», заявил, что подал заявление о вступ-
лении в партию в одну из первичных орга-

низаций в Ленобласти. Вступление Сергея 
Нарышкина в партию означает как мини-
мум усиление функций бюро высшего со-
вета «Единой России», которые с уходом Бо-
риса Грызлова из Госдумы были сведены к 
минимуму. По словам самого господина 
Грызлова, у Сергея Нарышкина есть пред-
ложения по организации работы партии. 
Юрий Шувалов пояснил ”Ъ“, что они лежат 
в сфере работы с законотворческими ини-
циативами единороссов, работы эксперт-
ного совета и совета для сотрудничества с 
непарламентскими партиями. От более 
подробных комментариев он отказался, 
сославшись на то, что скоро спикер сам все 
расскажет.

В любом случае есть признаки того, что 
центр принятия решений смещается от гла-
вы генерального совета Сергея Неверова и 
генсовета партии. При этом вступление гос-
подина Нарышкина выглядело не как пред-
мет консультаций и договоренностей, а 
скорее как индивидуальное решение: заяв-
ление подано в первичку, а не в централь-
ные органы партии, Сергей Нарышкин за-
явил о вступлении в партию на публику, и 
лишь потом последовали комментарии и 
сообщения пресс-службы. Есть версия, что 
Сергей Нарышкин сам почувствовал нужду 
во вступлении в партию, чтобы не упустить 
линию Васильев—Путин, в которой спикер 
— слабое звено. С другой стороны, появи-
лись предположения о том, что спикер пре-
тендует на большее в бюро высшего совета 
— на место председателя вместо Бориса 
Грызлова. Впрочем, такие решения могут 
быть приняты на съезде. В любом случае в 
работе «Единой России» наметились пере-
мены и сразу несколько внутренних цент-
ров влияния.

Максим Иванов, Ирина Нагорных

Партия со смещенным центром тяжести
Нового лидера думской фракции «Единой России» выбрал лично Владимир Путин

[1] > 
За первую составляющую, по данным 

”Ъ“, будет отвечать компания «Информаци-
онные спутниковые системы имени Решет-
нева» (разработчик и производитель косми-
ческих аппаратов ГЛОНАСС) и конкретно — 
гендиректор-генконструктор предприятия 
Николай Тестоедов, а вторая — будет за-
креплена за представителем Минкомсвязи.

Напомним, что полиция уже объявила о 
выявлении хищений в РКС при разработке 
навигационной системы ГЛОНАСС на сумму 
6,5 млрд руб. Об этом 9 ноября рассказал гла-
ва управления внутренних дел на Московс-
ком метрополитене Игорь Божков, который 
ранее занимал должность начальника 4-го 
управления МВД России и начинал расследо-
вание дела о хищениях в РКС. Господин Бож-
ков отметил, что по данному факту возбужде-
но уголовное дело «в отношении ряда руково-
дителей», не уточнив, однако, имена и долж-
ности подозреваемых. Однако ранее госпо-
дин Поповкин в интервью газете «Известия» 
заявил, что результаты проверки РКС выяви-

ли факт распределения основного потока 
средств по программе ГЛОНАСС через некое 
ЗАО НПО КП. Более того, руководитель ве-
домства не исключил, что Юрий Урличич мог 
являться соучредителем нескольких обществ 
с ограниченной ответственностью, которые 
впоследствии стали учредителями этого ЗАО, 
через которое распределялся основной поток 
средств по программе ГЛОНАСС.

Вчера же по ситуации высказался и глава 
администрации президента Сергей Иванов. 
В интервью «Первому каналу» он рассказал, 
что первые сведения о хищениях бюджет-
ных средств при разработке системы ГЛО-
НАСС получил в 2010 году, когда занимал 
пост вице-премьера, курирующего оборон-
ный комплекс. «Когда я начинал работу, а 
программа начиналась в 2006–2007 году, для 
этого были выделены большие бюджетные 
средства, огромные бюджетные средства,— 
сказал он.— И где-то в 2009–2010 году у меня 
на уровне ощущений начали возникать по-
дозрения, что что-то не так». По его словам, в 
начале 2010 года к нему обратился глава МВД 
Рашид Нургалиев и сообщил, что у него «есть 
не только ощущения, но и первые факты», го-

ворящие о хищениях бюджетных средств 
ГЛОНАСС. «После этого я встретился в закры-
том совершенно режиме со следователями, 
операми, сотрудниками МВД, которые не-
посредственно работали по этому делу»,— 
рассказал господин Иванов, отметив, что 
ему принесли бумаги и схемы «ухода» денег. 
«Когда ты видишь, что люди, которым ты и, в 
конце концов, государство доверяет и выде-
лило огромные деньги, и они, мягко говоря, 
используются не по назначению — ну как 
можно к этому человеку относиться или к 
этим людям? Ну, терпел. Не подавал виду, по-
тому что я понимал, что если подам вид, то 
это приведет к настороженности и попытке 
замести следы»,— отметил кремлевский чи-
новник, сравнив фигурантов дела о хище-
нии средств с предателями. 

По данным ”Ъ“, следователи активизи-
ровали работу в сентябре 2011 года — пос-
ле того как Роскосмос передал в 4-е управ-
ление МВД результаты собственной про-
верки РКС, выявившей нецелевое исполь-
зование 565 млн руб., выделенных на про-
грамму ГЛОНАСС.

Иван Сафронов

ГЛОНАСС навела на коррупцию

Сегодня исполняется 52 года губернатору Ивановской области  
Михаилу Меню 

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет режиссер Павел Лунгин:
— Дорогой Михаил Александрович! Наше общее дело, фестиваль 
Тарковского, переросло в большую дружбу. Я вижу, какие усилия ты 
делаешь для продвижения культуры в Ивановской области, и рад, 

что успех сопутствует тебе. Сегодня, в день твоего рождения, я же-
лаю, чтобы ты был здоров и счастлив, чтобы был окружен любимы-
ми и любящими тебя. И еще чтобы ты всегда продолжал духовные 
традиции твоего великого отца Александра Меня.

Конституционный суд (КС) впервые при-
знал, что Верховный и Высший арбит-
ражные суды (ВС и ВАС) нарушают Конс-
титуцию, не исполняя его решения. Та-
ким образом, корпоративный спор вы-
сших судов перешел в открытое проти-
востояние, которое может привести 
к перераспределению их полномочий.

В пятницу КС опубликовал постановле-
ние по жалобе инвалида-чернобыльца Ра-
химжана Инамова на отказ ВС пересмотреть 
дело о выплате компенсации на основании 
вынесенного в 2010 году решения КС. Впер-
вые в своей истории КС был вынужден при-
знать, что суды общей юрисдикции игнори-
руют его позицию. КС признал неконститу-
ционной интерпретацию судами общей 
юрисдикции его решений. Как заявил судья-
докладчик по делу Сергей Князев, приняв 
это постановление, КС, «по существу, зало-
жил прецедент». Теперь правоприменители 
(включая органы публичной власти), игно-
рирующие его решения, официально пре-
дупреждены, что, «если они будут упорство-
вать», их правоприменительная практика 
может быть признана неконституционной. 
Как подчеркнул судья Князев, «дело не в ам-
бициях», а в невозможности иным способом 
обеспечить защиту прав граждан. Одновре-
менно КС напомнил о своем главном отли-
чии от других судов, указав, что только его 

решения приравнены по силе и значению к 
нормативным актам, при этом они никем 
(включая законодателей) не могут быть ни 
пересмотрены, ни преодолены.

Постановление КС, касающееся Верхов-
ного суда, оказалось еще более жестким, 
чем решение по делу «Транснефтепродук-
та», в котором неконституционной была 
признана практика ВАС (”Ъ“ писал об 9 но-
ября). Тот факт, что оба решения, касающи-
еся конкуренции высших судов с КС, были 
вынесены одновременно, Сергей Князев 
назвал символическим совпадением.

По мнению адвоката Александра Мурано-
ва, выигравшего дело «Транснефтепродук-
та», оба постановления КС «демонстрируют 
дефекты конституционного правопонима-
ния» ВС и ВАС. Однако наиболее эффектив-
ной мерой, считает адвокат, была бы отстав-
ка судей, игнорирующих решения КС. «При-
знание нормы конституционной, но только 
в определенном толковании, было очевид-
ным лукавством, поскольку все исполни-
тельные и судебные органы, начиная от про-
куратуры, эти решения игнорировали. Сей-
час, видимо, ситуация с неисполнением ре-
шений КС всех достала»,— уверен адвокат 
экс-владельца ЮКОСа Платона Лебедева 
Владимир Краснов. По его мнению, новые 
постановления проявляют «подковерный» 
конфликт между КС и высшими судами: «Ес-

ли суды и сейчас не отреагируют на реше-
ние КС, единственным выходом будет пря-
мое вмешательство гаранта Конституции». 
Адвокат сообщил ”Ъ“, что направит обраще-
ние к Валерию Зорькину и спикеру Совета 
федерации Валентине Матвиенко с про-
сьбой принять меры по фактам пренебрежи-
тельного отношения к решениям КС по жа-
лобам Платона Лебедева. «Новые постанов-
ления КС о юридической силе его решений 
усилят нашу позицию»,— уверен адвокат.

В ВС решение КС пока не комментирова-
ли. Однако глава ВС Вячеслав Лебедев в кон-
це прошлой недели впервые официально 
подтвердил, что «переезд ВС в Петербург пла-
нируется». «Если законодатель скажет, что ВС 
должен находиться в Санкт-Петербурге, зна-
чит, так тому и быть»,— сказал глава ВС.

Ряд экспертов ”Ъ“ считают, что атака КС 
на высшие суды может обернуться перерас-
пределением их полномочий уже в бли-
жайшее время, об этом может быть заявле-
но в послании президента или на Съезде су-
дей, который пройдет в декабре. «КС тесно 
в рамках своей компетенции, он хочет по 
сути проверять конституционность не толь-
ко нормативных актов, но и судебных ре-
шений, особенно других высших судов, а 
также разрешать споры между ВАС и ВС»,— 
считают источники ”Ъ“.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Верховный суд приговорили к исполнению
решений Конституционного суда

В отзыве, направленном в Госдуму, Вер-
ховный суд (ВС) отказался поддерживать 
запрет чиновникам иметь активы за ру-
бежом, который предложила установить 
группа депутатов во главе с руководите-
лем аппарата «Общероссийского народ-
ного фронта» (ОНФ) Вячеславом Лысако-
вым. Ранее с критикой этого законопро-
екта выступило правительство. Между 
тем в «Единой России» отказываться 
от инициативы не думают. 

• Поправки к закону «О противодействии 
коррупции» и Уголовному кодексу (УК) РФ за-
прещают госслужащим владеть иностран-
ными активами, счетами и недвижимос-
тью. Чиновники должны будут избавиться 
от зарубежной собственности до 1 июня 
2013 года. За нарушение запрета ст. 289.1 
УК РФ вводится штраф от 5 млн до 10 млн 
руб. или лишение свободы до пяти лет.
«Современная уголовная политика на-

правлена на отказ от избыточного уголовно-
правового регулирования в сфере гражданс-
ко-правовых отношений,— говорится в от-
зыве за подписью зампреда ВС Анатолия 
Толкаченко, который поступил в Госдуму.— 
Постановка вопроса о криминализации де-
яний уместна при наличии их обществен-
ной опасности, когда иные средства госу-
дарственного реагирования оказались ис-
черпанными». Поскольку ограничений, 
предусмотренных законопроектом, не су-
ществует, «делать вывод о целесообразности 
введения уголовной ответственности за на-
рушение этих ограничений представляется 
преждевременным», говорится в отзыве ВС. 
Кроме того, ВС отмечает, что в проекте 

ст. 289.1 УК РФ «не конкретизирован пере-
чень обязанностей, за уклонение от выпол-
нения которых устанавливается ответствен-
ность», а размер штрафа «не согласуется» с 
положениями ч. 1 ст. 46 УК РФ, по которой он 
не может превышать 5 млн руб. «С учетом из-
ложенного представленный законопроект в 
части внесения изменений в УК РФ не подде-
рживается»,— резюмировал ВС.

Ранее отзыв с предупреждением, что 
«дополнительные запреты» помешают 
приходу «высококвалифицированных 
специалистов из негосударственного сек-
тора» на госслужбу, в Госдуму направило 
правительство. Белый дом отметил, что 
проект ОНФ требует «кардинальной дора-
ботки» (см. ”Ъ“ от 9 октября). Инициативу, 
которая «к борьбе с коррупцией не имеет 
никакого отношения», подверг критике и 
спикер Госдумы Сергей Нарышкин (см. ”Ъ“ 
от 25 октября).

Секретарь генсовета «Единой России» 
Сергей Неверов заявил ”Ъ“, что его пози-
ция «остается неизменной»: «если вы рабо-
таете на государство, то ваши деньги долж-
ны быть на счетах российских банков». Эту 
мысль ранее высказывал и лидер партии 
— премьер Дмитрий Медведев. «Вопрос 
недвижимости, скорее всего, будет кор-
ректироваться. Но позиция граждан гово-
рит о том, что чиновники должны быть от-
крыты»,— добавил он. «Были случаи, когда 
при отрицательном отзыве правительства 
проект проходил первое чтение,— сказал 

”Ъ“ господин Лысаков.— Проект револю-
ционный, он вводит новую мораль для на-
циональной элиты. Естественно, это будет 

восприниматься структурами, привыкши-
ми к определенным рамкам, не с полным 
пониманием».

«Пока по этому поводу нет явно выражен-
ной воли, все ведомства предпочитают за-
нимать выжидательную позицию и указы-
вать на неряшества в конкретном законо-
проекте»,— пояснил ”Ъ“ председатель прав-
ления Центра политтехнологий Борис Ма-
каренко. «Сырой и неконкретный» законо-
проект позволяет это делать, но это «не ме-
шало принимать в режиме взбесившегося 
принтера» поправки к закону о митингах и 
НКО, напомнил эксперт.

Вместе с тем вчера глава АП Сергей Ива-
нов заявил в интервью «Первому каналу», 
что «было бы очень хорошо», чтобы корруп-
ционные преступления кончались «не 
только судебным приговором, но и конфис-
кацией всего имущества, нажитого пре-
ступным путем». «Когда люди это увидят, я 
думаю, после этого вопросов, как относит-
ся власть к коррупции, уже не будет»,— за-
явил он. Отметим, что Россия так и не рати-
фицировала ст. 20 Конвенции ООН по борь-
бе с коррупцией, которая под понятием не-
законного обогащения понимает «значи-
тельное увеличение активов публичного 
должностного лица, превышающее его за-
конные доходы». Политолог Евгений Мин-
ченко полагает, что в ближайшее время это-
го ждать не стоит, но законодательство бу-
дет ужесточаться. «Антикоррупционная 
кампания будет набирать обороты, мы уви-
дим еще новые задержания и, возможно, 
посадки»,— заявил ”Ъ“ эксперт.

Максим Иванов

Чиновников защитили от штрафов и посадок
Наказание за иностранные счета и имущество признано «преждевременным»





общество

Московский райсуд Санкт-Пе-
тербурга вынес приговор по 
делу бывших сотрудников от-
дела по борьбе с имуществен-
ными преступлениями мес-
тного РУВД. По мнению су-
да, действия Ильи Гальчука и 
Дмитрия Ситникова в 2010 го-
ду привели к смерти задер-
жанного Дениса Выржиковс-
кого. Гальчук и Ситников по-
лучили по десять лет лишения 
свободы каждый, двое других 
экс-милиционеров — по два 
года колонии, еще двум суд 
назначил условные сроки.

Как следует из материа-
лов уголовного дела (оно бы-
ло возбуждено по фактам пре-
вышения должностных полно-
мочий и причинения тяжко-
го вреда здоровью — ст. 286 и 
118 УК РФ), начальник отдела 
Московского РУВД Илья Галь-
чук и его подчиненные Дмит-
рий Ситников, Руслан Ишта-
лов, Александр Саенко, Игорь 
Семенов и Сергей Лучутенков в 
октябре 2010 года осуществля-
ли оперативное сопровожде-
ние уголовного дела о квартир-
ной краже, в которой подозре-
вались Наталия Сотина и Оль-
га Зверькова. По версии следс-
твия, милиционеры незакон-
но проникли в квартиру, где 
проживала Зверькова со своим 
гражданским мужем Денисом 
Выржиковским, обыскали жи-
лье и отвезли обитателей в уп-
равление. Впоследствии право-
охранители уверяли, что Выр-
жиковский сам захотел поехать 
в милицию, нецензурно выра-
жался. Кроме того, его подозре-
вали в организации краж.

В здании Московского РУВД, 
по версии следствия, события 
приняли трагический для задер-
жанных оборот. Зверькову в од-
ном из кабинетов за руку при-
ковали наручниками к столу, за-
тем Дмитрий Ситников нанес ей 

не менее десяти ударов рукой по 
лицу, а Илья Гальчук пнул ногой 
по колену. Зверькова принялась 
рассказывать о кражах, которые 
совершила.

Далее, согласно материалам 
дела, Гальчук и Ситников устро-
или Выржиковскому «ласточку»: 
положили на пол, а затем одно-
временно вывернули руки и но-
ги за спину. Крики Выржиковс-
кого слышала Зверькова, о чем 
она сообщила на следствии. Пос-
ле этого задержанных, говорится 
в деле, доставили в 12-й отдел ми-
лиции, где Выржиковскому ста-
ло плохо. Его отвезли в горболь-
ницу №26, где диагностировали 

два перелома плеча, оказали не-
обходимую помощь и отправи-
ли в реанимацию. Приехавшей 
матери Денис Выржиковский 
рассказал о том, что его избили в 
милиции. Через несколько дней 
мужчина умер.

Судмедэксперты пришли к 
выводу, что пациент скончался 
от сильной степени жировой эм-
болии легких с развитием брон-
хопневмонии и отеком головно-
го мозга. К этому, делают вывод 
специалисты, привели травмы, 
нанесенные, по версии следс-
твия, милиционерами,— ос-
кольчатые переломы головок 
плечевых костей с разрывами 
суставных сумок и массивными 
кровоподтеками.

Еще один эпизод превыше-
ния должностных полномочий 
— задержание Натальи Сотиной. 
По версии следствия, ее забрали 
ночью. Дмитрий Ситников на-
дел на нее наручники, ударил 
пистолетом по голове, в автомо-

биле, схватив женщину за воло-
сы, бил ее головой об Игоря Се-
менова, сидевшего с ней рядом.

Главное следственное управ-
ление СКР по Санкт-Петербур-
гу возбудило уголовное дело, в 
рамках которого были арестова-
ны все, кроме Игоря Семенова и 
Сергея Лучутенкова. Оператив-
ники настаивали на своей неви-
новности. Стражи порядка были 
уволены со службы.

В итоге Московский райсуд 
приговорил Ситникова и Галь-
чука к десяти годам колонии 
каждого, Ишталов и Саенко по-
лучили по два года колонии об-
щего режима, но с учетом отси-
женного во время следствия и 
суда они должны выйти на сво-
боду уже в середине ноября. Се-
менов и Лучутенков получили 
условное лишение свободы. За-
щита уже пообещала обжало-
вать приговор.

Дмитрий Маракулин, 
Санкт-Петербург

Милиционеры превысили 
полномочия по задержанию
Бывшие сотрудники питерского РУВД осуждены 
за избиение задержанных

Сегодня должно пройти первое заседа-
ние по делу директора центра «Поморс-
кое возрождение» Ивана Мосеева, кото-
рый обвиняется в разжигании межнаци-
ональной розни по отношению к русским 
по 282-й статье Уголовного кодекса (УК). 
Поводом к судебному преследованию 
стала строчка в интернете с использова-
нием слова «быдло».

Директор центра «Поморское возрож-
дение» и глава Поморского института ко-
ренных и малочисленных народов Севе-
ра Иван Мосеев обвиняется в разжигании 
межнациональной розни по 282-й статье 
УК (возбуждение ненависти либо вражды, 
а равно унижение человеческого достоинс-
тва). Сам активист на нем присутствовать 
не будет: он находится в больнице с болез-
нью почек. Защита попросит отложить засе-
дание. По словам адвоката господина Мосе-
ева Вениамина Белова, следующее заседа-
ние состоится не ранее 21 ноября.

Поводом к обвинению стал коммента-
рий под ником Поморы на одном из архан-
гельских сайтов под названием «Эхо Севе-
ра»: «Что ты с нами сделаешь? Вас милли-
оны быдла, а нас 2 тыс. людей». Эта фраза 
была ответом к предыдущему коммента-
рию, который призывал поморов «унять-
ся». Редактор этого сайта увидел в заявле-
нии о «быдле» признаки разжигания нена-
висти к русским и обратился в ФСБ. По тре-
бованию ведомства была проведена линг-
вистическая экспертиза, в заключении ко-
торой говорилось, что под словом «быдло» 
понимаются русские. Автора коммента-
рия, призывавшего поморов «уняться», так-

же вызвали в ФСБ, где тот заявил, что упо-
минание о «быдле» оскорбляет его именно 
как русского.

У Ивана Мосеева был проведен обыск, 
изъяты компьютеры и ноутбук. «Я этого 
комментария не писал и вины своей не 
признаю. Но даже в самой фразе нет раз-
жигания розни, о русских в ней не сказа-
но ни слова. Обвинения были сработаны 
очень топорно»,— сказал господин Мосе-
ев ”Ъ“. Он полагает, что первоначально об-
винение готовилось по другой, более тяж-
кой ст. 275 (госизмена). Иван Мосеев и его 
адвокат при знакомстве с материалами де-
ла обнаружили санкцию на прослушку, 
выданную ФСБ областным судом. В пос-
тановлении указывалось, что в действи-
ях господина Мосеева «присутствуют при-
знаки» госизмены. К таковым, в частности, 
были отнесены некие «выступления за су-
веренитет Архангельской области и вступ-
ление ее в объединенные штаты Европы», 
«участие в мероприятиях, проводимых 
при поддержке иностранных структур», а 
также создание организации «Поморское 
братство» и издание словаря поморской 
«говори» при иностранной поддержке. За-
мпред областного суда Вера Кокунова дела-
ет вывод, что «норвежскими спецслужба-
ми через Мосеева И. И., возможно, ведется 
работа по дестабилизации социально-по-
литической обстановки в Архангельской 
области». «Признаки госизмены нужны, 
чтобы организовать прослушку, по пер-
вой части 282-й статьи ее организовать не-
льзя,— сказал ”Ъ“ Вениамин Белов.— Пос-
тановление о прослушке обжалуем. Дока-

зательства слабые, дело возбуждено по на-
думанным основаниям, экспертиза безоб-
разно проведена, очень серьезный линг-
вист ее в пух и прах разделал».

«Ни одна поморская организация не вхо-
дит в список иностранных агентов, а нор-
вежские средства для организации мероп-
риятий никогда не использовались,— по-
яснил Иван Мосеев.— О том, что спецслуж-
бы интересуются мной, друзья рассказы-
вали давно. В сентябре прошлого года про-
шел поморский съезд, после него начались 
антипоморские публикации на сайте ин-
формагентства ”Регнум“ и движения ”Суть 
времени“ Сергея Кургиняна. Возможно, 
эти публикации готовили почву, создава-
ли о поморах отрицательное мнение». При-
мечательно, что движение Ивана Мосеева 
«Поморское возрождение» в прошлом го-
ду вступило в «Общероссийский народный 
фронт» (ОНФ).

Консул Норвегии в Архангельске, дирек-
тор центра «Баренц-секретариат» Андрей 
Шалев рассказал ”Ъ“, что Норвегия и секре-
тариат никогда не финансировали помор-
ские организации и их мероприятия. «По-
морскому движению около 20 лет, с Ива-
ном Мосеевым мы знакомы только пять. 
Разговоры о норвежском финансировании 
— фальсификация и миф, никаких грантов 
не было. Мосеев участвовал в совместных 
гуманитарных проектах: проведении вы-
ставок, лекций. Это была народная дипло-
матия»,— отметил господин Шалев.

Андрей Ефремов, 
Архангельск; 
Таисия Бекбулатова

Строчка в интернете обернулась  282-й статьей
Поморского активиста Ивана Мосеева судят за «разжигающий» комментарий в сети

контекст

Пермского премьера 
 арестовали в Москве

Тверской суд в Москве в субботу санк-
ционировал до 2 января арест экс-за-
мглавы Минрегиона РФ Романа Панова, 
который две недели назад занял пост 
председателя правительства Пермского 
края. Он проходит по делу о хищении 
более 93 млн руб., выделенных на под-
готовку саммита Азиатско-Тихоокеанс-
кого экономического сотрудничества 
(АТЭС) во Владивостоке.Перед началом 
судебного заседания Панов сказал: «Бу-
дем сотрудничать со следствием, пос-
кольку отвечал за весь саммит». В ходе 
заседания об избрании меры пресече-
ния следователь настаивал на заключе-
нии Панова под стражу: «Он может 
скрыться, поскольку является чиновни-
ком федерального значения, уничто-
жить улики, а также может общаться 

с соучастниками преступления, которые 
в настоящее время не установлены». 
В свою очередь, защита Панова настаи-
вала на залоге до 10 млн руб. или до-
машнем аресте. Защита отмечала, что 
Панов имеет многочисленные награды, 
поощрения, а также малолетних детей 
и постоянное место проживания. «Доку-
ментов, подтверждающих вину Панова, 
в материалах дела нет»,— сказал адво-
кат подозреваемого. Сам Панов заявил, 
что в отношении его необязательно из-
бирать меру пресечения в виде заклю-
чения под стражу, поскольку у него изъ-
яли документы, а также провели обыск. 
Напомним, в пятницу МВД заявило, что 
руководящие сотрудники Минреги-
онразвития, в том числе и Панов, орга-
низовали проведение конкурсов на за-
ключение госконтрактов по инженерно-
му и научно-техническому сопровожде-
нию строительства объектов саммита, 
а также на добровольное страхование 
недостроенных объектов, после чего 
обеспечили победу в них подконтроль-
ным коммерческим фирмам. На расчет-
ный счет этих организаций было пере-
числено около 93,3 млн руб., однако ре-
ального участия в страховом и инженер-
ном обеспечении строительства объек-

тов подрядчики не принимали, так как 
предусмотренные контрактами услуги 
ранее были выполнены другими фирма-
ми. В дальнейшем, по данным следс-
твия, указанные средства были переве-
дены на счета фиктивных организаций 
и похищены. РАПСИ

Су-24 загорелся 
при посадке

Военно-следственный отдел СКР по 
Ростовскому гарнизону возбудил уго-
ловное дело по ст. 351 УК РФ (наруше-
ние правил полетов или подготовки 
к ним) по факту возгорания в ночь на 
10 ноября бомбардировщика Су-24. Ин-
цидент произошел в 00:38 на военном 
аэродроме в Ростове-на-Дону. Выпол-
нявший тренировочный полет самолет 
при заходе на посадку отклонился от 
 заданного курса, выехал за пределы 
взлетно-посадочной полосы на 1,5 км 
и загорелся. Два пилота успели ката-
пультироваться, сама машина частично 
разрушена. Бомбардировщик был поту-
шен силами МЧС. Имена пилотов пока 
не разглашаются. Известно, что причи-
ной потери управления и последующего 

возгорания стал отрыв тормозного па-
рашюта. Сотрудник следственных орга-
нов, попросивший не называть его име-
ни, говорит, что следствие рассматри-
вает несколько версий катастрофы, 
в том числе человеческий фактор. Это 
уже третий за последний год случай ка-
тастрофы с участием Су-24. В октябре 
2011 года из-за срыва носового обтека-
теля потерпел крушение военный само-
лет в Челябинской области. В декабре 
2012 года при заходе на посадку на во-
енном аэродроме Мариновка в 65 км от 
Волгограда самолет Су-24 ударился 
о землю перед взлетно-посадочной по-
лосой, пробил баки и загорелся. В на-
стоящий момент полеты Су-24 в России 
временно приостановлены решением 
Минобороны.  Татьяна Сербина, 
Ростов-на-Дону

Заблокированы счета 
«Города 
без наркотиков»

Счета фонда «Город без наркотиков» 
в двух уральских банках заблокирова-
ны. Как сообщил глава попечительско-
го совета фонда Евгений Ройзман, 

речь идет о банке «Нейва» и Уральском 
банке реконструкции и развития (УБ-
РиР). «Я полагал, что нам еще на месяц 
хватит денег и мы продержимся. Все 
усложнилось»,— написал господин 
Ройзман в своем блоге. В пресс-служ-
бе УБРиР информацию об этом под-
твердили, пояснив, что в настоящий 
момент в банке по счету фонда могут 
осуществляться только операции, свя-
занные с уплатой налогов или выплатой 
зарплаты сотрудникам фонда. Кроме 
того, на сегодняшний день неясным 
остается вопрос с законностью нахож-
дения центрального офиса фонда 
в Екатеринбурге. В октябре в арбит-
ражный суд области иск к фонду пода-
ло свердловское государственное уни-
тарное предприятие «Распорядитель-
ная дирекция Мингосимущества Свер-
дловской области» (ГУП СО), которое 
требует признать «незаключенным» до-
говор безвозмездного пользования 
зданием в Екатеринбурге на улице Бе-
линского, 19 (памятник истории и куль-
туры «Дом архитектора Ф. Григорьева 
в стиле модерн», переданный фонду 
в 2011 году экс-губернатором Алексан-
дром Мишариным в безвозмездное 
пользование до 2020 года). В исковых 

требованиях также говорится, что фонд 
должен освободить занимаемые поме-
щения. Тем временем в регионе рас-
следуется несколько уголовных дел, 
связанных с деятельностью фонда. Об-
винение уже предъявлено Игорю Ша-
балину, который отвечал за проведе-
ние реабилитации в женском реабили-
тационном центре фонда, а также ви-
це-президенту фонда Евгению Мален-
кину (он объявлен в розыск). Татьяна 
Дрогаева, Екатеринбург
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Мосгорсуд вынес новый при-
говор лидеру одной из самых 
кровавых в 90-х годах в Рос-
сии преступных группировок 
Эдуарду Тагирьянову и двум 
его подручным — Олегу Дац-
ко и Альберту Хузину. Они об-
винялись в покушении в 1998 
году на двух предпринима-
телей из Набережных Чел-
нов. Суд приговорил Тагирья-
нова и Хузина к девяти годам 
лишения свободы, а Дацко — 
к восьми с половиной годам, 
но с учетом того, что Тагирья-
нов и Дацко уже отбывают по-
жизненные сроки, суд оста-
вил им по совокупности пре-
ступлений наказание в силе, 
а Хузину, ранее приговорен-
ному к 24 годам и 11 месяцам 
заключения, ужесточил нака-
зание на месяц.

Судебный процесс по делу о 
бандитизме (ст. 209 УК РФ) и по-
кушении на убийство (ст. 30 и 
ст. 105 УК РФ) в отношении ли-
дера «тагирьяновских» Эдуарда 
Тагирьянова и его подельников 
Олега Дацко и Альберта Хузина 
длился в Мосгорсуде неполных 
два месяца. Столь короткий срок 
объясняется тем, что подсуди-
мые в самом начале слушаний 
признали свою вину и поэтому 
допросы свидетелей обеих сто-
рон много времени не заняли.

Как уже рассказывал ”Ъ“, 
эпизод с покушением на убийс-
тво предпринимателей из На-
бережных Челнов Анатолия 
Адельшина и Александра Брай-
ловского впервые появился в 
материалах расследования дру-
гого преступления «тагирьянов-
ских» — об убийстве членами 
организованного преступно-
го сообщества (ОПС) в 2000 го-
ду обозревателя «Новой газеты» 
Игоря Домникова. Показания 
исполнителей убийства журна-
листа и легли в основу этого но-
вого уголовного дела.

В результате следствие уста-
новило, что в ноябре 1997 года 
Александр Брайловский взял у 
некоего Олега Белова $100 тыс. 
якобы для того, чтобы приоб-
рести партию запчастей для 
дальнейшей их перепродажи, 
пообещав через некоторое вре-
мя вернуть деньги. Однако это-
го не сделал. Белов обратился 
за помощью к своему знакомо-
му Тагирьянову, однако требо-
вания лидера ОПС бизнесмен, 
как говорится в материалах де-
ла, отверг.

Тогда Тагирьянов, говорит-
ся в деле, решил расправиться 
со строптивцем. Соответству-
ющий приказ он отдал своему 
ближайшему помощнику Ген-
надию Безуглову (в июне этого 
года приговорен к 20 годам ли-
шения свободы), а тот привлек 
на помощь Алексея Новикова 
(его ножом и гантелей убила 
проститутка в 2002 году), Олега 
Дацко и Альберта Хузина.

Покушение было совершено 
Альбертом Хузиным 13 февра-
ля, когда предприниматель со 
своим компаньоном Анатоли-
ем Адельшиным вышли из мос-
ковской гостиницы «Спорт» на 
Ленинском проспекте, где они 
проживали, и направились к 
машине. Хузин подошел к ним 
и открыл огонь из переделанно-
го под стрельбу боевыми патро-
нами газового пистолета. Одна 
пуля попала в плечо Анатолию 
Адельшину, а другая — в шею 
Александру Брайловскому. Ху-
зин убежал, его поблизости по-
добрал BMW, в котором находи-
лись остальные члены банды.

В 2003 году Эдуард Тагирья-
нов, а также большая часть чле-
нов банды были задержаны, а в 
2007 году осуждены на длитель-
ные сроки, причем сам лидер 
банды и трое активных участ-
ников — на пожизненное за-
ключение.

По словам официального 
представителя СКР Владимира 
Маркина, «на следствии и в су-
де Эдуард Тагирьянов, Олег Дац-
ко, ранее приговоренные к по-
жизненному сроку, и Альберт 
Хузин, получивший 24 года и 11 
месяцев, полностью признали 
свою вину, тем более что поку-
шение на Александра Брайловс-
кого и Анатолия Адельшина бы-
ло раскрыто и без их участия».

С учетом всех этих обстоя-
тельств суд приговорил Таги-
рьянова и Хузина к девяти го-

дам колонии каждого, а Дац-
ко — к восьми с половиной го-
дам. Путем частичного сложе-
ния сроков наказание у Таги-
рьянова и Дацко так и осталось 
пожизненным, а Хузину доба-
вили один месяц. Помимо это-
го суд вынес постановление о 
прекращении уголовного пре-
следования в отношении всех 
троих по обвинению в банди-
тизме (ст. 209 УК РФ) в связи с 
тем, что они ранее уже были 
осуждены по этой статье.

Юрий Сенаторов

Покушения не изменили срок 
лидеру «тагирьяновских»
По сумме приговоров глава ОПС так и остался на пожизненном

Бывшие сотрудни-
ки отдела по борь-
бе с имущественны-
ми преступления-
ми  Московского РУВД 
Санкт-Петербурга 
 получили и реальные, 
и условные сроки

Столичные власти признали, что во время 
запуска первой платной парковки в цент-
ре Москвы возникли серьезные техничес-
кие трудности с ее оплатой. В мэрии за-
веряют, что большая часть проблем уже 
решена: платными парковками активно 
пользуются, и движение в центре посте-
пенно разгружается. Однако в тех райо-
нах, где стоянка пока еще бесплатная, 
транспортная ситуация лишь ухудши-
лась: туда устремились водители, не же-
лающие платить.

В минувшую пятницу мэрия Москвы под-
вела первые итоги работы платных парко-
вок, начавших работать с 1 ноября 2012 го-
да. Стоянка на Петровке, Каретном Ряду и 
еще 19 улицах теперь стоит 50 руб. в час. Оп-
латить ее можно с помощью SMS, карт пре-
доплаты, банковских карт и через портал го-
суслуг. По словам гендиректора ГКУ «Адми-
нистратор московского парковочного про-
странства» (оператор парковок) Сергея Ма-
риничева, за неделю власти собрали с води-
телей 734 тыс. руб.

Напомним, что запуск пилотного проек-
та парковок был сопряжен с рядом техничес-
ких проблем: паркоматы не читали банковс-
кие карты, не могли связаться с сервером, а 
во время дождя вода заливала экраны и ус-
тройства для печатания чека. Вчера Сергей 
Мариничев заверил, что эти вопросы уже ре-
шены и вскоре парковку можно будет опла-
тить через платежные терминалы. Еще одну 
проблему — с корпоративными тарифами, 

которые запрещают посылать SMS на корот-
кие номера,— в мэрии вчера предложили во-
дителям решать самостоятельно, то есть до-
говариваться с работодателем о включении 
такой услуги.

Горожан возмутило и то, что все эти тех-
нические недоработки выявлялись и устра-
нялись во время запуска проекта, когда пар-
ковка уже стала платной. В мэрии объясня-
ют, что возникшие трудности невозмож-
но было заранее предусмотреть. «В частнос-
ти, нельзя было спрогнозировать, какое ко-
личество людей отключило услугу коротко-
го номера,— пояснил Сергей Мариничев.— 
Мы подозревали, что есть проблемы с сото-
вой связью в центре города, но ее масштабов 
не представляли».

С начала работы парковок прошла всего 
неделя, но в мэрии Москвы утверждают, что 
эффект уже ощущается: интенсивность дви-
жения автомобилей в пилотной зоне сни-
зилась на 2–4% (именно для ликвидации за-
торов платные парковки и вводились). При 
этом автовладельцы, которые не желают пла-
тить, теперь бросают автомобили за предела-
ми пилотной зоны, в результате чего на ок-
рестных улицах ситуация с парковкой ухуд-
шилась (в частности, на Цветном бульваре). 
Теперь там работает отряд из десяти эвакуа-
торов, которые увозят на штрафстоянки еже-
дневно 30–40 машин.

Самым сложным вопросом Сергей Мари-
ничев назвал «взаимодействие с резидента-
ми». Напомним, что местные жители имеют 

право бесплатно ставить машину на улице 
только ночью. Около 1 тыс. горожан уже по-
жаловались мэру Москвы Сергею Собянину 
и в ближайшее время обратятся в прокурату-
ру: по их расчетам, теперь им придется пла-
тить ежемесячно до 18 тыс. руб. за каждую 
машину. Горожане уже провели несколько 
пикетов. По словам господина Мариниче-
ва, в один из дней кто-то даже пытался под-
жечь паркомат. «Нельзя говорить так эмоцио-
нально: мол, дайте бесплатно всем стоять на 
улицах,— заявил он.— Нужно учитывать все 
особенности Москвы. Мы будем постоянно 
обсуждать это с жителями. Как будет выгля-
деть система выдачи разрешений в оконча-
тельном виде — покажет пилот». Пока мэрия 
предложила резидентам ставить машины 
бесплатно на парковке емкостью 120 маши-
но-мест, которая будет оборудована в Боль-
шом Каретном переулке.

«Это дискриминация по месту прожива-
ния,— считает Леонид Антонов, координа-
тор инициативной группы жителей центра, 
протестующих против платной парковки.— 
Мэрия постоянно подтасовывает факты. За 
рубежом разрешения для резидентов позво-
ляют парковаться бесплатно круглосуточно». 
Бесплатную парковку в Большом Каретном 
переулке господин Антонов назвал «брошен-
ной в толпу костью с остатками мяса». «В райо-
не зарегистрировано 1,5 тыс. машин: что де-
лать тем, кто не успеет поставить там маши-
ну? Оставлять ее на балконе?» — говорит он.

Иван Буранов

Принцип сообщающихся пробок
Платным парковкам водители предпочли заторы
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В минувшую пятницу владельцы группы 
компаний Crocus Group Арас и Эмин Ага-
ларовы отметили десятилетие Crocus 
City Mall. В подкрепление этой версии 
собравшимся показали небольшой 
фильм, посвященный истории торгового 
центра. Однако же многие гости, в числе 
которых оказались супруга премьер-ми-
нистра Светлана Медведева, первый ви-
це-премьер Игорь Шувалов, пресс-сек-
ретарь премьера Наталья Тимакова, уп-
равделами президента Владимир Ко-
жин, член Совета федерации Артур Чи-
лингаров, предпочитали думать, что на-
ходятся на праздновании дня рождения 
Араса Агаларова, которому действитель-
но накануне банкета исполнилось 57 лет.

Поначалу гостей развлекали гимнастами, 
оркестром и общением с журналистами — на 
банкете уже никого из них не было, если не 
считать «гимнаста» на груди певца Стаса Ми-
хайлова, но и тот был скрыт под футболкой 
(похоже, расстегнутая рубашка — это все-таки 
рабочая одежда). Уже на этапе приветственно-
го коктейля собрание казалось разномаст-
ным: повар Нобу Матсухиса, актер Роберт Де 
Ниро, прыгун из стратосферы Феликс Баум-
гартнер, госпожа Тимакова с супругом, совет-
ником президента ВТБ Александром Будбер-
гом, режиссер Юлий Гусман с братом, первым 
заместителем гендиректора ИТАР-ТАСС Ми-
хаилом Гусманом, супруга экс-губернатора 
Московской области Бориса Громова Фаина, 
модельер Валентин Юдашкин, продюсер 
Александр Достман с супругой Идой, замести-
тель мэра Москвы по вопросам соцразвития 
Леонид Печатников, экс-депутат Госдумы Лю-
бовь Слиска с супругом, певица, вдова Мусли-
ма Магомаева Тамара Синявская, певцы Лев 
Лещенко и Брайан Ферри. Складывалось ощу-
щение, что торжество планируется совсем уж 
компактным. Зато господин Агаларов смог 
лично поприветствовать каждого.

Вели мероприятие Игорь Верник и Анд-
рей Малахов, причем второй переводил сло-
ва первого на английский для зарубежных 
гостей. Стоит отметить, еще несколько лет 
назад выговор господина Малахова не слиш-
ком отличался от легендарного прононса 
министра спорта Виталия Мутко, но в этот ве-
чер он демонстрировал потрясающие успе-
хи в изучении иностранных языков. Несмот-
ря на то что в первой части вечера, когда по-
давали закуски от шеф-повара ресторана 
Zafferano, ведущие делали акцент именно на 
юбилее торгового центра, все равно как-то 
так случилось, что микрофон попал в руки 
господина Лещенко, который тут же затянул 
«Многие лета». Был он явно в голосе и пре-
красном расположении духа, так что не прос-
то затянул, но и на полуслове передал микро-
фон господину Михайлову. Тот поначалу 
дважды дал петуха, но вскоре освоился с то-
нальностью и продолжил здравицу со свои-
ми знаменитыми шансонными интонация-
ми. После чего вниманию гостей представи-
ли фильм, лейтмотив которого, конечно, за-
ключался в том, что идею о строительстве 
торгового центра класса люкс на МКАД ник-
то не готов был поддержать, но как зато здо-
рово все получилось.

Когда на столах появились блюда рестора-
на Nobu, гости почувствовали себя воль-
нее — шутки зазвучали громче, особенно за 
столом, где сидели господа Чилингаров, бра-
тья Гусманы и Александр Будберг с Натальей 
Тимаковой. Все они так и не могли решить, 
кто больше пожертвовал на открытие Еврей-

ского музея: Юлий или же Михаил Гусман. 
Тут зрителям представили господина Баум-
гартнера. «Где моя дочь? — тут же заволновал-
ся господин Чилингаров.— Она должна мне 
переводить!» Оторвав дочь Ксению от светс-
кого обращения, он уже через полминуты 
объяснял господину Баумгартнеру, мол, вы 
были на головокружительной высоте, а я — 
на головокружительной глубине и устано-
вил там флаг России, не замутить ли нам что-
нибудь совместное, раз у нас столько обще-
го? Господин Баумгартнер кивал и улыбался.

Эмоциональным переходом к празднова-
нию дня рождения господина Агаларова 
стал тост от господина Шувалова, который 
прямым текстом призвал забыть о молле 
и переключиться на его создателя: «Я впер-
вые побывал в ”Крокус Экспо“ с сыном на ав-
томобильной выставке несколько лет назад, 
и меня удивило, насколько тут все хорошо, 
удобно и логично устроено, нас тогда пред-
ставили друг другу с Арасом Искендерови-
чем, но не более того. И вот когда у нас воз-
никли проблемы со строительством кампуса 

на острове Русский, я просто думал, кто смо-
жет спасти проект, и попросил связаться 
с ним. Арас был где-то в Америке, наверное, 
спал, поэтому сразу согласился — не пони-
мал, видимо, во что ввязывается. Но действи-
тельно смог построить достойные 900 тыс. 
квадратных метров в установленные сроки! 
И я выдвинул уже его на получение государс-
твенной награды!» Грянули всеобщие апло-
дисменты, какими эта аудитория не встреча-
ла даже концерт господина Ферри.

Тем временем господин Верник подоб-
рался к господину Де Ниро, чтобы совмест-
но с ним сфотографироваться. Сам господин 
Де Ниро устремился к госпоже Медведевой 
с переводчицей и собственной фотографи-
ей, на которой оставил автограф. Увидев фо-
то, госпожа Медведева всплеснула руками 
и попросила принести фотоальбом из ма-
шины. Это оказалась книга работ фотографа 
Сергея Берменьева, который снимал не 
только госпожу Медведеву и господина Де 
Ниро, но и Джека Николсона, Виктора Цоя, 
Иосифа Бродского. Таким образом, у новых 
знакомых нашлась прекрасная тема для бе-
седы. Когда Роберт Де Ниро все же откланял-
ся, его место рядом с госпожой Медведевой 
тут же занял Стас Михайлов.

Евгения Милова

Mall, да удал
Эмин Агаларов пригласил друзей в магазин

Министерство юстиции США ответило 
отказом на просьбу российских властей 
о выдаче на родину бизнесмена Виктора 
Бута, который осужден в Соединенных 
Штатах на 25 лет за участие в сговоре 
с целью продажи крупной партии оружия 
боевикам колумбийской повстанческой 
группировки FARC. Как стало известно 

”Ъ“, в Вашингтоне опасаются, что в Рос-
сии Виктор Бут будет немедленно осво-
божден от наказания. 

Вопреки ожиданиям, американским 
властям не понадобилось много времени (на 
это ушло чуть больше двух месяцев) для под-
готовки ответа на запрос российской сторо-
ны о выдаче Виктора Бута для отбывания на-
казания. Напомним, 22 августа Минюст РФ 
официально попросил Вашингтон рассмот-
реть этот вопрос. В своем обращении Ми-
нюст РФ заявил, что предприниматель мо-
жет быть передан российским властям на ос-
нове Конвенции совета Европы об обмене 
осужденными, которую ратифицировали 
оба государства. Тем не менее, согласно зако-
нам США, вопрос о выдаче может быть рас-
смотрен только на основании двустороннего 
соглашения, а такого договора между Моск-
вой и Вашингтоном пока нет.

Между тем, по официальной статистике, 
подавляющее большинство осужденных 
иностранцев отбывает весь срок заключе-
ния на территории Соединенных Штатов. 
За период с 2005 по 2010 год Министерство 
юстиции рассмотрело более 74 тыс. хода-
тайств о выдаче, в 67, 5 тыс. случаев про-
сьбы были отклонены.

В данном случае вопросы у специалистов 
в США вызвал и пункт конвенции, на кото-
рый сослались российские власти. Он пред-
полагает, что еще до начала процесса выдачи 
российский суд должен признать приговор, 
вынесенный предпринимателю в Нью-Йор-
ке, и гарантировать, что осужденный полно-
стью отбудет на родине назначенный ему 
срок наказания. «Виктора Бута в том числе 
признали виновным в сговоре с целью про-
дажи крупной партии ракет класса ”земля-
воздух“ и заговоре с целью убийства амери-
канских чиновников и военнослужащих,— 
объяснил ”Ъ“ судебный адвокат Алан Голд-
берг.— Я не знаю, как в России наказывают 
за продажу ”Стингеров“, но уверен, что там 
нет уголовной статьи, в которой упомина-
лись бы американские чиновники».

Ответ Минюста США, в конце минувшей 
недели переданный адвокату Виктора Бута 
(он был подготовлен 2 ноября), оправдал са-
мые пессимистичные для российской сто-
роны прогнозы. «Со стороны Соединенных 
Штатов отказ в трансферте вызван тем, что 
заключенный ожидает результатов рассмот-
рения апелляционной жалобы, серьезнос-

тью совершенного преступления, возраже-
ниями со стороны правоохранительных ор-
ганов, а также тем, что такая возможность ис-
ключается ввиду его криминального про-
шлого»,— говорится в письме, направлен-
ном американцами в Минюст России. Со-
гласно законам США, просьба о передаче 
осужденного может быть рассмотрена толь-
ко после того, как приговор вступит в закон-
ную силу. Из-за этого россиянину неод-
нократно советовали отказаться от попыток 
оспорить решение суда. Тем не менее защи-
та бизнесмена решила, что может добиться 
отмены приговора. «Виктор готов посидеть 
чуть дольше, только чтобы доказать свою не-
виновность, но он никогда не отдаст свое 
право на апелляцию» — так объяснил свою 
позицию адвокат Альберт Даян, добавив, 
что его клиент «не хочет возвращаться в Рос-
сию в качестве осужденного преступника». 

В письме, переданном Минюстом США 
российским властям, отдельно подчеркива-
ется, что принятое решение является окон-
чательным и не может быть обжаловано в ад-
министративном порядке. «Заключенный 
может вновь подать апелляцию через два го-
да после даты этого письма,— говорится 
в официальном ответе.— Если заключенный 
считает, что обстоятельства, относящиеся 
к отказу на заявку о трансферте, существенно 
изменились, то он может обратиться в пись-
менной форме... с просьбой о пересмотре ре-

шения о трансферте». Для этого, правда, ад-
вокатам предпринимателя придется предъ-
явить новые доказательства, свидетельству-
ющие о невиновности обвиняемого.

Защита Виктора Бута, впрочем, по-пре-
жнему уверена, что сможет выиграть апел-
ляционный процесс. «Наше ходатайство 
может быть удовлетворено, если, во-пер-
вых, к нам отнесутся объективно, без эмо-
ций, и, во-вторых, будет рассмотрен вопрос 
о непреднамеренных ошибках, допущен-
ных судьей на процессе»,— объяснил ”Ъ“ 
адвокат Альберт Даян.

Защитник подтвердил, что по-прежнему 
собирается настаивать на «политическом ха-
рактере дела», и признал, что процесс подго-
товки апелляции может занять несколько 
месяцев, но может затянуться и до трех лет. 

Месяц назад Альберт Даян направил на 
имя посла РФ в Вашингтоне Сергея Кисляка 
письмо, заявив, что располагает «неопровер-
жимыми доказательствами» невиновности 
российского бизнесмена, и готов предъ-
явить их в суде. До этого, по словам адвоката, 
защита должна решить «сложнейшую ин-
терконтинентальную задачу», проведя но-
вое расследование в Таиланде и подготовив 
новый пакет «юридических документов 
в США». Альберт Даян сообщил, что семья 
российского бизнесмена официально извес-
тила его о том, что больше не может «нести 
расходы по оплате услуг защиты». Сам Вик-
тор Бут надеется, что оплату нового рассле-
дования возьмет на себя правительство РФ. 
Примерную смету расходов адвокат бизнес-
мена уже передал в российское посольство 
в Вашингтоне, но не стал оглашать ее.

Кирилл Белянинов, Нью-Йорк

Бизнесмен на невыданье
Минюст США не разрешил Виктору Буту отсидеть в России

Арас Агаларов (слева) показал Вла-
димиру Кожину (в центре) и Алек-
сандру Достману (справа) достопри-
мечательности Crocus City Mall

Адвокат Виктор Буробин (слева) 
и супруга Виктора Бута Алла Бут 
(справа) рассчитывают на помощь 
государства в возвращении биз-
несмена в Россию
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ПРезИДеНТА ИзРАИля ПРИглАСИлИ В гАРАж

На прошлой неделе в два приема Российский ев-
рейский музей толерантности (о культурной зна-
чимости события — на стр. 14). Первый из этих 
приемов состоялся в четверг, и на нем присутс-
твовали президент Израиля Шимон Перес, ми-
нистр иностранных дел Сергей лавров и разные 
высокопоставленные члены Российского еврей-
ского конгресса, такие как Александр Борода, 
Виктор Вексельберг, Роман Абрамович и леонид 

Блаватник (на фото справа налево), а также суп-
руга первого президента России Наина ельцина 
и депутат госдумы Иосиф Кобзон. Причем еще 
одним дополнительным приемом в этой череде 
праздников стал имевший место накануне прием 
посольства государства Израиль в отеле «Ритц» 
в честь приезда господина Переса, так что все эти 
господа уже виделись ранее и никаких других 
специальных дел, кроме осмотра музея, у них не 

было. еще до начала осмотра слева от входа ус-
тановили стулья и небольшую кафедру. С нее гос-
подин лавров зачитал приветствие президента 
России Владимира Путина всем собравшимся.
главный раввин России Берл лазар рассказал 
о том, как меняется в России отношение к евреям: 
«Двадцать лет назад невозможно было привезти 
сюда книги, и детей приходилось учить по фото-
графиям книг, но и за это можно было получить 
неприятности, а теперь все совсем не так». госпо-
дин Борода на правах «создателя музея» посвятил 
всех в некоторые его технологические особеннос-
ти. Действительно, почти все экспонаты здесь 
следует трогать, слушать и нажимать. Несмотря 
на то что господин Абрамович, по сути, просто по-
дарил принадлежащее ему здание Бахметьевс-
кого гаража, совсем уж отворачиваться от совре-
менного искусства нынешний музей не намерен. 
господин Перес выступал очень долго на иврите, 
а потом так же долго эту же речь зачитывали по-
русски, ее основной смысл сводился к благодар-
ности: «Спасибо вам за то, что тысячу лет мы жили 
с вами, а вы жили с нами». После этого его все 
дружно проводили и пошли осматривать музей. 
Покидая мероприятие, госпожа ельцина пообе-
щала: «Мои внуки придут к вам сами, а правнуков 
я приведу, потому что считаю историю еврейско-
го народа и этот музей очень важным». заверша-
ющий прием открытия состоялся в воскресенье 
и несколько напоминал праздник в Доме компо-
зиторов или литераторов: с экспозицией знако-
мились композитор Александр журбин, писатель 
Аркадий Инин и поэтесса лариса Рубальская.
Евгения Милова
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12 ноября — Музей архитектуры. Показ коллекции 
«SS’13 Alexander Terekhov Atelier Moscow». В первом ряду 
Ингеборга Дапкунайте, Рената Литвинова, Вера Брежне-
ва, Наталья Тимакова, Ульяна Сергеенко, Ксения Собчак, 
Лиза и Степан Михалковы, Айдан Салахова, Виктория Да-
выдова, Ксения Соловьева, Алена Долецкая, Татьяна Ар-
но, Наталья Синдеева, Елена Перминова, Мирослава Ду-
ма, Наталья Гольденберг, Ольга Томпсон, Наташа Туров-
никова, Софико Шеварднадзе, Оксана Лаврентьева.***
13 ноября — «Балчуг Кемпински Москва». Агентство 
Fitch Rating и журнал «Итоги» отмечают День банкира. 
Среди гостей Александр Шохин, Борис Титов, Антон 
Силуанов, Гарегин Тосунян, Алексей Улюкаев, Петр 
Авен, Сергей Собянин.****

13 ноября — Третьяковский проезд. Чаепитие 
«5 o’clock Tea» по случаю открытия обувного салона 
Ralph Lauren. Ожидаются Ксения Соловьева, Снежа-
на Георгиева, Ида Лоло, Ирина Чайковская, Екатери-
на Мухина, Лаура Джугелия.**
13 ноября — Петровский пассаж. Открытие выставки 
«Alberta Ferretti — A Timeless Romance», которое лично 
посетит основательница модного дома Альберта Фер-
ретти. На открытии ожидаются Андрей Гнатюк, Надеж-
да Михалкова, Галина Мазаева, Алена Свиридова, 
Ксения Алферова, Юлия Бордовских, Наталья Лесни-
ковская, Ляйсан Утяшева, Ирина Апексимова, Сергей 
Гармаш, Сергей Шакуров, Валентин Юдашкин, Алёна 
Ахмадуллина, Рубен Варданян, Вадим Дымов.***

13 ноября — ресторан Sixty. Вечеринка по случаю 
празднования пятилетия информационного ресурса 
Spletnik.ru. Приглашены Полина Дерипаска, Светлана 
Бондарчук, Ксения Собчак, Александр Терехов, Ульяна 
Сергеенко, Влад Лисовец, Мирослава Дума, Наталья 
Гольденберг, Михаил Друян, Оксана Лаврентьева, Катя 
Добрякова, Ксения Чилингарова, Марина Долидзе, По-
лина Киценко.***
14 ноября — The Ritz-Carlton Moscow. Торжествен-
ная церемония вручения World Fashion Luxury Awards. 
Ожидаются Альберта Ферретти, Михаил Куснирович, 
Карина Добротворская, Оксана Бондаренко, Ульяна 
Сергеенко, Эвелина Хромченко, Игорь Кесаев, Екате-
рина и Софья Гайдамак, Олег Бойко, Алла Вербер.***

На неделе
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экономическая политика
Динамика чистого оттока 
иностранного капитала 
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Минэкономики внесло в Белый дом 
обновленный вариант Основных 
направлений деятельности пра-
вительства (ОНДП) до 2018 года. 
Проект документа, датированный 
7 ноября, интересен в большей 
степени тем, что не нашло в нем 
отражения. Так, ликвидация на-
копительной составляющей пенси-
онной системы там не упоминается 
— судя по всему, из-за отсутствия 
политического решения по этому 
вопросу. Нет в этой версии ОНДП 
и особого мнения Минэкономики 
по проекту мегарегулятора, хотя в 
октябрьской версии документа оно 
было (в данном случае очень веро-
ятно уже имеющееся политическое 
решение о поглощении Банком 
России ФСФР).

На прошлой неделе проект до-
кумента уже рассматривался на со-
вещании у Дмитрия Медведева и 
подвергся достаточно острой крити-
ке, после чего Минэкономики было 
поручено его переписать. Проект, 
датированный 7 ноября (есть в рас-
поряжении.— ”Ъ“) и подписанный 
министром Андреем Белоусовым, 
исправлен достаточно обычным для 
Белого дома способом: по сравнению 
с предыдущей версией внесенный в 
Белый дом документ существенно по-
терял в объеме.

Главной задачей правительства на 
ближайшие шесть лет провозглашает-
ся сокращение разрыва в конкуренто-
способности с развитыми экономика-
ми и «достижение достойного уровня 
жизни россиян». В качестве внешних 
рисков перечислены довольно оче-
видные вещи: нестабильность миро-
вой экономики и изменение характе-
ра ее развития, а также риски, связан-
ные с динамикой мирового спроса на 
российские углеводороды, возник-
шие из-за «сланцевой революции». 
Минэкономики выделяет также пять 
внутренних вызовов, хотя действи-
тельно серьезными из них выглядят 
только два: невозможность увеличить 
объемы экспорта энергоносителей 
(главный фактор экономического 
роста до кризиса) и сокращение трудо-
способного населения с одновремен-
ным увеличением численности росси-
ян старше и младше трудоспособного 
возраста. Еще один вызов, фигуриро-
вавший в прежней редакции доку-
мента,— рост запросов населения в 
отношении участия в общественной 
жизни — из нынешней версии полно-
стью исчез. Вместо него заявлено о су-
ществовании трех других проблем: за-
медлении роста потребления со сторо-
ны населения, адаптации экономики 
к ВТО и необходимости сокращения 
ненефтегазового дефицита бюджета.

По итогам перечисления внешних 
и внутренних вызовов разработчики 

документа делают вывод, что прежняя 
модель российского экономического 
роста себя исчерпала, и необходимо 
повышать производительность труда, 
которая в России в 2,5–3 раза ниже, 
чем в развитых странах. Между тем 
в списке приоритетных задач прави-
тельства повышение производитель-
ности труда стоит только на третьем 
месте, а первые два занимают улучше-
ние качества образования и здраво-
охранения, а также решение жилищ-
ной проблемы. В целом социальному 
блоку посвящено более четверти 
20-страничного документа, тогда как 
развитию Дальнего Востока и Север-
ного Кавказа — одна страница.

Пенсионная реформа описана весь-
ма лаконично, при этом упор сделан 
на рост пенсий с 2012 по 2018 год в 
реальном выражении на 20–28%. О 
судьбе накопительной составляющей 
пенсий при этом не сказано ничего, 

а в целом эту часть документа можно 
рассматривать скорее как осторожную 
поддержку позиции вице-премьера 
Ольги Голодец и ее команды, настаи-
вающих на пересмотре пенсионной 
формулы и ликвидации накопитель-
ного компонента пенсий. Отметим, 
в пятницу единоросс Андрей Исаев 
заявил, что правительство накануне 
второго чтения поправок в ряд зако-
нопроектов, касающихся пенсионной 
системы (рассматривать их Госдума 
планирует 16 ноября), якобы внесло 
в парламент поправки, сокращающие 
с 6% до 2% объем платежа в Пенсион-
ный фонд, распределяемого в нако-
пительный компонент пенсии. Пока 
таблица поправок не опубликована, 
ранее появлялась информация об ана-
логичных депутатских поправках, в 
частности за авторством самого госпо-
дина Исаева. Впрочем, это не означает, 
что политическое решение о ликви-
дации пенсионного накопительного 
компонента уже принято: в ОНДП, по 
крайней мере, об этом не сказано ни 
слова, а это — важнейшая составляю-
щая повестки дня для правительства 
на ближайшие годы. К тому же даже 
внесенные поправки Белый дом до 

16 ноября легко может отозвать — пре-
цеденты такого рода были.

Экономический блок документа в 
основном состоит из мероприятий, 
предусмотренных соответствующими 
отраслевыми госпрограммами. Про-
блему низкой производительности 
труда, которую Минэкономики пола-
гает основной, предлагается решать, 
с одной стороны, за счет улучшения 
делового климата, с другой — за счет 
инвестиций в науку и образование. 
Впрочем, обязательств ликвидировать 
нынешний разрыв в производитель-
ности труда по сравнению с развиты-
ми странами на действующее прави-
тельство не возлагается: за шесть лет 
показатель планируется увеличить 
максимум на 46%. Еще одна новость, в 
ОНДП сформулированная косвенным 
образом,— нежелание Минэкономи-
ки проводить до 2018 года политику 
достаточно существенного снижения 
уровня инфляции. В разделе, посвя-
щенном решению жилищной про-
блемы, указано, что к 2018 году сред-
ний уровень ипотечной ставки по 
жилой недвижимости должен быть 
не более чем на два процентных пун-
кта выше индекса потребительских 
цен, то есть 6,3–7,1%. Из этого следу-
ет намерение Белого дома снизить 
уровень инфляции к 2018 году до 
4,3–5,1%: призыва к европейским и 
американским уровням инфляции 
(2–3% годовых), равно как и поддерж-
ки лозунга «Инфляция не выше уров-
ня роста ВВП», ОНДП не содержит.

Большая часть положений ОНДП 
сформулирована достаточно рас-
плывчато, преимущественно доку-
мент дублирует лозунги майских ука-
зов президента Владимира Путина о 
долгосрочном экономическом разви-
тии РФ, в ряде случаев — положения 
уже принятых «дорожных карт» по 
дерегулированию экономики. Пози-
ции же сторон по нерешенным клю-
чевым вопросам экономполитики 
легче определяются умолчаниями в 
документе, чем упоминаниями. Так, 
из версии 7 ноября выпали сообра-
жения ведомства Андрея Белоусова, 
посвященные мегарегулятору — на-
помним, главной новостью преды-
дущей версии была поддержка Ми-
нэкономики в проекте концепции 
регулирования рынков twin peaks в 
российских условиях — автономиза-
ция ФСФР от правительства без при-
соединения службы к Банку России. 
Скорее всего, это как раз означает 
принятие политического решения 
на уровне Белого дома о создании ме-
гарегулятора в варианте ЦБ и Минфи-
на, то есть поглощении ФСФР Банком 
России уже в 2013 году и полной кон-
солидации надзора в ЦБ.

Юрий Барсуков,  
Дмитрий Бутрин

Цели Белого дома описаны умолчаниями
Минэкономики творчески сократило  
Основные направления деятельности правительства

сегодняшнее 
число 62,9

миллиарда долларов США может составить чистый отток иностранного капитала в январе—октябре 2012 года. Исходя из 
оценки оттока на уровне $5 млрд в октябре, обнародованной замглавы Минэкономики Андреем Клепачем в прошедшую пятницу, темпы от-
тока по сравнению с третьим кварталом (тогда РФ покинуло $13,6 млрд) пока растут, невзирая на заявления главы министерства Андрея Бе-
лоусова, ожидавшего его остановки в четвертом квартале. Несмотря на это, в министерстве не намерены менять свой прогноз на 2012 год 
($65 млрд). В пятницу же первый зампред ЦБ Алексей Улюкаев заявил: среднемесячные темпы оттока в четвертом квартале останутся на 
уровне третьего квартала. В таком случае даже последний прогноз ЦБ, предполагающий увеличение оттока до $67 млрд в 2012 году, не вы-
держит испытания действительностью. Тем временем чиновники придумали новое объяснение продолжающемуся оттоку. «Просто иностран-
ные компании аккумулируют прибыль, заработанную в РФ, за рубежом»,— пояснил в начале октября замглавы Минэкономики Сергей Беляков.

 мониторинг

ПРОгНОзы

Минэкономики подправило 
светлое будущее 

В прошедшую пятницу Минэкономики 
направило в правительство рабочую 
версию социально-экономического 
прогноза до 2030 года. Его основные 
параметры, как и результирующие 
показатели, все еще обсуждаются с ми-
нистерствами — как отметил в пятницу 
замглавы Минэкономики Андрей Кле-
пач, окончательная версия документа 
должна увидеть свет в конце этой неде-
ли. «Это оцифрованная экономическая 
политика. Прогноз показывает задачи, 
которые мы сможем решить в средне-
срочной и долгосрочной перспективе, 
опираясь на одобренные и разрабаты-
ваемые госпрограммы»,— охарактери-
зовал сценарный документ министер-
ства господин Клепач. Правительство 
должно рассмотреть его до конца года.

Напомним, подобный продукт 
Минэкономики представляло в апреле 
2012 года под названием «сценарные 
условия». С тех пор основные параметры 
и результаты расчетов министерства 
претерпели некоторые изменения. Об-
новленные данные были переданы пред-

ставителями Минэкономики на словах, 
впрочем, сопоставление весенней (опу-
бликована на сайте ведомства) и осенней 
версий дает представление о некоторых 
результатах корректировок базового 
инновационного сценария (см. график). 
Они прежде всего коснулись ухудшения 
прогноза по ТЭК и ценам на газ, снижения 
прогнозных расходов на образование и 
науку. Также в документе помимо консер-
вативного топливно-сырьевого и базо-
вого инновационного сценария появился 
форсированный инновационный сцена-
рий, предполагающий, что к 2030 году РФ 
догонит США и перегонит ЕС в терминах 
ВВП по паритету покупательной способ-
ности и производительности труда.

Между тем, несмотря на то что 
базовый долгосрочный прогноз Минэ-
кономики опирается на госпрограммы, 
предполагающие набор отраслевых 
структурных реформ и качественное 
изменение инвестиционного климата 
в РФ, в ведомстве не устают убеждать, 
что структурные сдвиги в экономике 
в 2013–2030 годах нереализуемы без 
увеличения госвливаний. «В консерва-
тивном варианте прогноза реализуется 
жесткий вариант бюджетного правила, 
поэтому серьезного структурного ма-
невра в расходах бюджета и в структуре 
экономики не происходит»,— отметил 
замминистра. Инновационный сцена-
рий предполагает, что на инвестиции 
будет направляться половина средств 
Резервного фонда свыше 5% ВВП. 
Дефицит бюджета при этом будет со-
храняться на уровне 0,7–0,8% ВВП, 
объем государственного долга не пре-
высит 14% ВВП. Помимо этого предпо-
лагается вовлечение в инвестиционные 
проекты и часть средств Фонда нацио-
нального благосостояния.

Алексей Шаповалов

Проблемы практического примене-
ния законодательства Таможенного 
союза существуют, но они не тормозят 
процесса интеграции таможенного 
пространства России, Белоруссии и 
Казахстана — к такому выводу пришли 
участники серии выездных заседаний 
профильного круглого стола Совета 
федерации. глобальной же пробле-
мой, разъединяющей таможенное про-
странство союза, является сохранение 
«принципа резидентства» — Евразий-
ская экономическая комиссия только 
приступает к ее решению и урегулиру-
ет не ранее 2015 года.

Проблемы Таможенного союза (ТС) 
представители законодательной и испол-
нительной власти в конце прошлой недели 
изучали в ходе автобусного «марш-броска» 
Москва—Смоленск—Минск—Брест по 
трассе М-1 (по ней в РФ поступает 30% им-
порта, ввозимого автотранспортом). Один 
из нерешенных вопросов касается транзи-
та грузов: по словам начальника главного 

управления организации таможенного 
оформления и контроля Федеральной 
таможенной службы Владимира Ивина, 
после введения в июне 2012 года обяза-
тельного предварительного информиро-
вания о прибывающих на границу грузах 
бизнес поднял вопрос о создании единого 
портала ТС для подачи таких сведений. 
Сейчас информацию надо подавать на 
границу, через которую ввозится груз, но 
форматы у таможен трех стран разные, что 
создает неудобства бизнесу. Таможенники 
Белоруссии и Казахстана с идеей единого 
портала не спорят, но и быстрого его за-
пуска не обещают: по словам заместителя 
главы Государственного таможенного ко-
митета (ГТК) Белоруссии Сергея Борисю-
ка, к этой работе планируется приступить 
лишь в 2015 году. 

Еще один «практический» вопрос ТС — 
ускорение подтверждения факта вывоза 
товара для возмещения НДС экспортером. 
По словам господина Ивина, когда вывоз 
происходит через внешнюю границу ТС, 

время его подтверждения (в сравнении к 
экспортом через границу РФ) увеличивает-
ся, а издержки бизнеса растут. В большей 
степени это касается казахского направле-
ния — обмен информацией с таможенны-
ми органами этой страны еще недостаточ-
но автоматизирован. Заместитель мини-
стра транспорта РФ Сергей Аристов отме-
тил и проблему, выявленную по линии его 
ведомства. За десять месяцев 2012 года на 
пунктах транспортного контроля РФ было 
проверено 173 тыс. грузовых автомоби-
лей, прибывших из Белоруссии, у 57 тыс. 
из них (33%) были зафиксированы наруше-
ния — отсутствие разрешения на перевоз-
ку, превышение веса и прочее, притом что 
эти грузовики прошли белорусский транс-
портный контроль на границе ТС.

Обсуждалась и глобальная проблема, 
решения которой ждет бизнес,— зафик-
сированный в Таможенном кодексе ТС 
«принцип резидентства», по которому 
после контроля на внешней границе союза 
товар можно растаможить лишь в стране 

регистрации импортера (то есть компа-
ниям из России можно иметь дело лишь 
с таможенными органами РФ). По словам 
главы наблюдательного совета ОАО «Ве-
ставто» Руслана Лужецкого, его компании 
не всегда удобно оформлять груз в РФ, и 
«если бы российские резиденты могли 
растаможивать грузы в Белоруссии и Ка-
захстане и наоборот, это позволило бы су-
щественно оптимизировать грузопотоки». 
Именно так обстоит ситуация в ЕС: груз 
может пройти таможенное оформление в 
любой его стране.

Таможенники Белоруссии с необходи-
мостью двигаться к отмене принципа рези-
дентства соглашаются, отмечая, что ведут 
переговоры с Евросоюзом о взаимном при-
знании уполномоченных экономических 
операторов (УЭО, привилегированные 
участники внешнеэкономической дея-
тельности). «Может получиться, что из-за 
принципа резидентства мы быстрее при-
знаем европейских УЭО, чем российских 
и казахских, хотя политически это будет 

неправильно»,— говорит Сергей Борисюк. 
Таможенники РФ высказываются осторож-
нее. По словам Владимира Ивина, прин-
цип резидентства не стоит рассматривать 
как сдерживающий развитие ТС. «Если от-
менить его, не гармонизировав другие раз-
делы законодательства, возникнет множе-
ство проблем»,— говорит он. По словам же 
министра по таможенному сотрудничеству 
Евразийской экономической комиссии 
Владимира Гошина, наднациональный 
орган занимается проблемой. «Мы выяви-
ли и проанализировали 12 причин, кото-
рые пока не позволяют отменить принцип 
резидентства, в том числе различия нало-
гового, валютного, гражданского законо-
дательства»,— сообщил он ”Ъ“. Собранная 
информация доведена до правительств 
трех стран и сейчас ими изучается, гово-
рит он. По прогнозу министра, решение 
этого вопроса будет увязано с созданием 
Евразийского экономического союза — не 
ранее 2015 года.

Вадим Вислогузов

Таможенный союз стремится к полноценности
Принцип резидентства отменят после 2015 года

ИЗМЕНЕНИЯ БАЗОВОГО СЦЕНАРИЯ 
ДОЛГОСРОЧНОГО ПРОГНОЗА
ИСТОЧНИК: МИНЭКОНОМИКИ.

апрель 2012 ноябрь 2012

ВВП мировой 
(%, среднегодовой 
2013-2030 годы)

ВВП РФ 
(%, среднегодовой 
2013-2030 годы)

Расходы 
на образование 
(% ВВП, к 2030 году)

Расходы 
на здравоохранение 
(% ВВП, к 2030 году)

Расходы на науку 
(% ВВП, к 2030 году)

3,4

3,5

4,5

4,1

7

6,5

7

7

3

2,5

На прошлой неделе офици-
ально завершился самый 
долгий торговый спор в 
истории ВТО. Латиноамери-
канские поставщики бананов 
оспаривали особенности им-
портного режима ЕС, соглас-
но которому как ценовые, так 
и количественные преферен-
ции получали экспортеры из 
бывших европейских коло-
ний. за 20 лет комиссия ВТО 
по урегулированию споров 
неоднократно признавала 
действия ЕС противореча-
щими уставу организации. 
Однако итоговое соглашение 
стало результатом не санк-
ций ВТО, а многосторонних 
переговоров, лишний раз 
подтвердив несостоятель-
ность идей дохийского 
раунда.

«Это действительно исто-
рический момент»,— заявил 
глава Всемирной торговой ор-
ганизации Паскаль Лами после 
подписания многостороннего 
соглашения между Евросою-
зом и странами Латинской 
Америки, отменяющего осо-
бый режим ограничения им-
порта бананов. Документ стал 
финальной точкой в серии 
самых продолжительных кон-
сультаций и торговых споров 
в рамках ВТО — она началась 
в 1991 году. Теперь сложную 
систему количественных и це-
новых ограничений заменят 
импортной пошлиной, размер 
которой будет постепенно сни-
жен с €148 за тонну на конец 
2009 года (уплаченные пошли-
ны будет позволено пересчи-
тать) до €114 к 2017 году. Рати-
фицировав соглашение, сторо-
ны обязались не обжаловать 
условия импорта бананов в ЕС.

С момента формирования 
общего европейского рынка (в 
1993 году) и установления еди-
ного режима импорта бананов 
Евросоюз, на который прихо-
дится примерно половина их 
мирового импорта, обвиняли в 
дискриминации латиноамери-
канских поставщиков и предо-
ставлении бывшим европей-
ским колониям торговых пре-
ференций. По сути, речь шла о 
том, чтобы ЕС модернизировал 
торговые соглашения с восе-
мью десятками стран Африки, 

Тихоокеанского и Карибского 
бассейнов, которые заключа-
лись с середины прошлого века 
и зачастую предполагали бес-
пошлинный ввоз продукции 
в ЕС. По отношению же к про-
чим поставщикам действовали 
не только высокие пошлины 
(€176–230 за тонну), но и огра-
ничения объемов поставок — 
так, дистрибутор для получения 
разрешения на импорт бананов 
из Латинской Америки должен 
был поставлять и продукцию из 
стран, на которые распростра-
няются преференции.

В 1999 году впервые в исто-
рии ВТО в качестве санкции 
США получили право ежегод-
но ограничивать импорт то-
варов из ЕС на общую сумму 
$191,4 млн. Годом позднее 
аналогичную возможность (на 
$201,6 млн) получил Эквадор 
как крупнейший экспортер ба-
нанов. В итоге в ЕС согласились 
заменить количественные огра-
ничения тарифными и в январе 
2005 году обнародовали новый 
тариф — €230 за тонну, означав-
ший еще большую дискрими-
нацию латиноамериканских 
поставщиков.

Апелляционный орган ко-
миссии по урегулированию 
споров неоднократно призна-
вал политику ЕС противореча-
щей статьям устава ВТО, пред-
ставители же Еврокомиссии 
докладывали о продолжении 
переговоров, которые заверши-
лись 15 декабря 2009 года, когда 
стороны объявили о готов-
ности подписать соглашение, 
предусматривающее снижение 
тарифов до €114 за тонну. Его 
ратификация заняла еще два с 
половиной года. Впрочем, до-
кумент содержит оговорку, что 
если до конца 2013 года в ВТО 
не будет разработано рамоч-
ное соглашение по снижению 
барьеров в торговле сельскохо-
зяйственной продукцией (одна 
из основных целей раунда пере-
говоров в Дохе), то снижение 
пошлин может быть отсрочено 
еще на два года. В ЕС так надеют-
ся предоставить развивающим-
ся экономикам, «пострадавшим 
от ужесточения конкуренции», 
больше времени на диверсифи-
кацию производства.

Татьяна Едовина

ЕС прекращает 
дискриминацию 
бананов
Жертвы самой длинной  
торговой войны  
восстановлены в правах

Описание деятельности 
правительства в ведомстве 
Андрея Белоусова сократи-
ли за счет отказа от неоче-
видных идей   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Впрочем, источники ”Ъ“ не ис-

ключают, что на пути реализации 
контракта могли возникнуть слож-
ности, причем замешана в них тре-
тья сторона. «США предпринимали 
немалые усилия, чтобы помешать 
сделке,— сообщил ”Ъ“ источник в 
правительственных кругах РФ.— 
Не удивлюсь, если они будут пост-
фактум пытаться сорвать или ос-
ложнить ее». «Американцы не для 
того столько лет проводили опера-
цию в Ираке, чтобы потом отдавать 
рынок вооружений России», — по-
яснил другой военно-дипломати-
ческий собеседник ”Ъ“. А источник 

”Ъ“, близкий к российской системе 
ВТС, напомнил, что первой из пост-
советских стран на военный ры-
нок Ирака стремилась вырваться 
Украина, однако Россия ее опере-
дила, что не могло не вызвать рев-
ности в Киеве.

По данным ”Ъ“, противники 
сделки апеллировали прежде всего 
к ее сумме $4,2 млрд, пытаясь убе-
дить Багдад, что «с учетом номенк-
латуры поставки цена сильно завы-
шена». А в качестве подтверждения 
приводили контракт, который в 
2006 году заключили Россия и Си-
рия, на поставку 50 комплексов 
«Панцирь-С1» общей стоимостью 
порядка $900 млн — это, мол, в ра-
зы ниже сумм, закрепленных в рос-
сийско-иракском контракте.

«Есть информация, что ряд на-
ших конкурентов на оружейном 
рынке намекали Багдаду о корруп-
ционной составляющей. О том, что 
реальная стоимость заключенного 
с нами пакетного соглашения яко-
бы гораздо меньше, а разница с ука-
занной в нем суммы уйдет нале-
во,— сообщил источник ”Ъ“, близ-
кий российской системе ВТС.— Ког-
да мы вместе с иракскими военны-
ми детально прописывали все пун-
кты соглашений, вопросов к нам не 
возникало и ни о какой коррупции 
речи не шло». По словам собеседни-
ка ”Ъ“, после обнародования ин-
формации о сделке «против РФ на-
чалась настоящая информацион-
ная война».

Впрочем, эксперты не исключа-
ют, что осложнить реализацию рос-
сийско-иракской сделки могут и 
факторы внутри самого Ирака. «На 
части территории страны создано 

курдское образование, которое в 
перспективе может стать основой 
самостоятельного Курдистана,— го-
ворит директор Центра анализа 
стратегий и технологий Руслан Пу-
хов.— Представители курдов в ру-
ководстве Ирака (курдами по наци-
ональности являются, к примеру, 
президент страны Джаляль Талаба-
ни и глава МИДа Хошияр Зебари.— 

”Ъ“) не хотят вооружать централь-
ные власти в Багдаде теми же верто-
летами Ми-28Н, которые потенци-
ально могут быть применены про-
тив курдов».

Если российско-иракский конт-
ракт все же будет выполнен, Россия 
выйдет на второе место по постав-
кам оружия в Ирак (первое остает-
ся за США). И это создаст хорошие 
предпосылки для дальнейшего 
продвижения РФ на иракский ры-
нок оружия, который эксперты 
оценивают как очень перспектив-
ный. Ведь после окончания воен-
ной операции в Ираке Миноборо-
ны страны запустило глобальную 
программу перевооружения ар-
мии, в ходе которой у США было за-
куплено 36 истребителей F-16, ма-
шинокомплекты для сборки тан-
ков Abrams, бронетранспортеры и 
прочие виды оружия на сумму око-
ло $12 млрд.

Иван Сафронов,  
Елена Черненко

Постояли за спиной
Конгресс США возобновляет рассмотрение  
закона, отменяющего дискриминационную  
в отношении РФ поправку Джексона—Вэника,  
с одновременным введением визовых и финан-
совых санкций против российских чиновников 
из «списка Магнитского». Голосование может 
состояться уже на этой неделе. Неожиданная 
спешка законодателей объясняется позицией 
делового сообщества США, которое предупре-
дило: промедление с отменой поправки нане-
сет серьезный ущерб деятельности американс-
ких компаний в России.

Комитет по регламенту Конгресса объявил о го-
товности возобновить работу над законопроектом, 
устанавливающим «постоянные нормальные тор-
говые отношения» с РФ,— голосование пройдет во 
вторник. Как ожидается, закон об отмене поправ-
ки Джексона—Вэника будет объединен с «актом 
Магнитского», предусматривающим введение ви-
зовых и финансовых санкций против российских 
чиновников. После этого итоговый текст вынесут 
на рассмотрение всего состава Палаты представи-
телей. «Мы рассчитываем, что законопроект будет 
принят до конца недели»,— заверили ”Ъ“ в аппара-
те Конгресса.

• Дополнение к закону о торговле, принятое  
в 1974 году (поправка Джексона—Вэника), 
запрещает предоставлять режим наибольшего 
благоприятствования в торговле странам, ко-
торые нарушают права граждан на эмиграцию. 

Начиная с 1989 года Конгресс США ежегодно объ-
являет мораторий на действие этой поправки, 
но формально она до сих пор не отменена.
Летом ключевые комитеты Конгресса и Сената 

США единогласно одобрили законопроект, отменя-
ющий поправку. Но вынести его тогда на общее го-
лосование помешало намерение законодателей од-
новременно принять и «закон Магнитского». Вер-
сия, утвержденная нижней палатой, предусматри-
вает введение визовых санкций только в отноше-
нии чиновников РФ и арест их имущества. Законо-
проект же Сената предполагает, что к ответствен-
ности за нарушения прав человека могут быть при-
влечены и представители других стран. Для того 
чтобы новый закон был утвержден президентом, 
обе палаты должны согласовать свои версии. Одна-
ко этому мешает позиция республиканцев.

В сентябре глава комитета по международным 
делам Конгресса Илеана Рос-Лехтинен заявила, 
что считает преждевременным отмену поправки 
Джексона—Вэника. «Это будет еще одна уступка 
режиму, который нарушает права своих граждан, 
подрывающая интересы США во всем мире»,— по-
яснила она, добавив, что Конгресс должен присту-
пить к обсуждению «закона Магнитского», а рас-
смотрение законопроекта об установлении нор-
мальных торговых отношений с РФ можно и отло-
жить. Как уточнил глава бюджетного комитета Кон-
гресса Эрик Кантор, законодатели опасаются, что 
по настоянию Белого дома итоговый вариант зако-

нопроекта «будет слишком мягким». В Конгрессе 
убеждены, что именно под нажимом администра-
ции в документ, утвержденный Сенатом, были вне-
сены поправки, в частности, о введении санкций 
против представителей любых стран, виновных в 
нарушении прав человека. В сентябре спикер ниж-
ней палаты Джон Бейнер дал понять, что обсужде-
ние поправки Джексона—Вэника «может быть во-
зобновлено лишь в 2013 году».

Тем не менее в конце минувшей недели коми-
тет по регламенту Конгресса неожиданно объ-
явил, что готов рассмотреть законопроекты уже 
в ходе первого заседания после выборных кани-
кул. Неожиданную активность законодателей эк-
сперты объясняют позицией делового сообщест-
ва США. В пятницу представители 500 американс-
ких компаний, работающих в России, обратились 
к Конгрессу с требованием немедленно рассмот-
реть вопрос об отмене поправки Джексона—Вэ-
ника. «Со времени вступления России в ВТО про-
шло уже 80 дней, и в течение этого времени 155 
членов организации смогли полностью использо-
вать либерализацию российского законодательс-
тва, включая новые правила предоставления ус-
луг и защиты интеллектуальной собственности,— 
говорится в обращении предпринимателей.— Но 
эти льготы по-прежнему недоступны для амери-
канского бизнеса».

Кирилл Белянинов,  
Нью-Йорк

Конгресс вернулся к увязке
США обсудят отмену поправки Джексона—Вэника вместе с «законом Магнитского»

Президент Грузии Михаил Саакашвили пошел 
на резкое обострение с премьером Бидзиной 
Иванишвили. Глава государства публично под-
держал начальника объединенного штаба воо-
руженных сил Георгия Каландадзе, против ко-
торого начато уголовное преследование, что 
грозит вовлечением военных во внутриполити-
ческий конфликт. Впрочем, эксперты считают, 
что армия не встанет на защиту генерала Ка-
ландадзе.

Михаил Саакашвили принял начальника объ-
единенного штаба вооруженных сил в субботу ве-
чером. «Приказываю вам вернуться в генштаб и 
продолжить верное служение родине»,— сказал 
президент. Генерал не произнес ни слова, отдал 
честь и вышел из кабинета. Аудиенция состоялась 
через несколько часов после того, как Георгий Ка-
ландадзе был выпущен под залог. Накануне он был 
задержан по личному приказу министра юстиции 
Теи Цулукиани вместе с экс-министром обороны 
Бачаной Ахалая и командиром одной из бригад Зу-
рабом Шаматавой. Всех троих обвиняют в «превы-
шении служебных полномочий» — избиении шес-
терых военнослужащих в министерском кабине-

те. За это им грозит до семи лет лишения свободы. 
В пятницу тбилисский городской суд избрал мерой 
пресечения для бывшего министра арест, а Георгия 
Каландадзе и Зураба Шаматаву выпустил под залог 
в размере 20 тыс. лари ($12,12 тыс.).

Однако после обнадеживающей встречи с прези-
дентом генерала Каландадзе, также в присутствии 
телекамер, принял министр обороны Ираклий Ала-
сания, считающийся одним из ближайших сорат-
ников премьера. Он выразил сомнение, что генерал 
сможет реально приступить к исполнению обязан-
ностей. «В понедельник ваши полномочия, навер-
ное, будут прекращены»,— сухо объявил министр. 
Позднее главный прокурор страны Арчил Кбилаш-
вили пояснил, как правительство намерено воспре-
пятствовать начальнику генштаба в возвращении 
на должность: «Суд не удовлетворил наше ходатайс-
тво об аресте Каландадзе. Мы обратимся в суд с про-
сьбой хотя бы сместить его с должности до заверше-
ния следствия». В воскресенье вечером Тбилисский 
городской суд в ускоренном режиме рассмотрел это 
обращение и «прекратил полномочия» генерала.

История с генералом Каландадзе стала очеред-
ной пробой сил в противостоянии президента и 

премьера. «По закону начальника генштаба назна-
чает верховный главнокомандующий, то есть пре-
зидент,— пояснил ”Ъ“ политолог Михаил Тавхе-
лидзе.— Но Иванишвили хотел поставить на эту 
должность своего человека и, когда не получилось, 
попытался освободить место, арестовав начальни-
ка генштаба по смехотворному обвинению».

Впрочем, эксперты считают, что к силовому про-
тивостоянию конфликт президента и премьера не 
приведет. «Разумеется, правительство Иванишвили 
не допустит, чтобы Каландадзе приступил к испол-
нению своих обязанностей,— заявил ”Ъ“ главный 
редактор независимого военно-аналитического 
журнала ”Арсенали“ Ираклий Аладашвили.— Что 
касается возможных эксцессов, то военные не под-
держат какую-либо авантюру». По словам эксперта, 
глава генштаба не пользуется особой поддержкой в 
армии: командовавший бригадой во время войны 
2008 года, он проявил себя не с лучшей стороны. «Ка-
ландадзе потерял больше всего солдат и сдал боль-
ше всего танков противнику,— напомнил ”Ъ“ экс-
перт.— Так что его смещение не ослабит, а, наобо-
рот, усилит обороноспособность армии».

Георгий Двали, Тбилиси

Президент вверил армию подследственному
Начальник генштаба Грузии защитит родину под залог

В Багдаде считают,  
что иракская сторона  
могла переплатить России 
за вертолеты Ми-28Н   
ФОТО СергеЯ АлекСАндрОвА
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Российский авторынок серьезно за-
медлил темпы роста продаж — в ок-
тябре они увеличились всего на 5%. 
Это худший показатель с июня 2010 
года. При этом продажи многих 
крупных брендов и вовсе упали. 
 Дилеры связывают замедление тем-
пов роста рынка с его насыщением 
и «ожиданием нового кризиса». Ана-
литики считают, что ситуация мо-
жет временно выправиться за счет 
новогодних акций, но к весне опять 
ухудшится.

В пятницу Ассоциация европейского 
бизнеса (АЕБ) опубликовала данные о 
продажах новых легковых автомобилей 
и LCV в России в октябре. В прошлом ме-
сяце было продано 253,7 тыс. машин, то 
есть всего на 5% больше, чем годом ра-
нее. В первые девять месяцев этого года 
рынок рос в среднем на 14%. Октябрь-
ский показатель роста рынка — самый 
низкий за последние два с половиной го-
да, с июня 2010 года, когда рынок только 
выходил из кризиса.

При этом впервые с тех пор отрица-
тельную динамику показали продажи 
сразу нескольких крупных иностран-
ных брендов. Так, продажи Ford снизи-
лись по сравнению с октябрем прошло-
го года на 15%. В сентябре продажи Ford 
росли на 2%, а в августе — на 28%. Сниже-
ние произошло во многом из-за падения 
продаж самой продаваемой в России мо-
дели автоконцерна — Focus. Они упали 
на 21%. На 6% снизились в октябре прода-
жи Hyundai: в основном за счет падения 
продаж (на 4%) самой популярной в Рос-
сии иномарки — Solaris. На 9% упали 
продажи Nissan, при этом по самой по-
пулярной модели японского автокон-
церна — Qashqai — снижение составило 
38%. На 26% упали продажи Suzuki, на 
20% — Mazda, на 10% — Daewoo, на 4% — 
Mitsubishi.

Снижение продаж коснулось не толь-
ко легковых автомобилей, но и сегмента 
LCV. Продажи группы ГАЗ и УАЗа в октяб-
ре снизились на 3%. Рост продаж ком-
мерческих автомобилей Volkswagen за-
медлился до 11% (с 22% в сентябре).

«Снижение потребительского аппе-
тита» признают в самой АЕБ. Председа-
тель комитета автопроизводителей ассо-

циации Йорг Шрайбер заявил, что «в на-
стоящее время спрос в целом замедляет-
ся по сравнению с прошлым годом, что 
будет оказывать влияние на уровень 
продаж в ближайшие месяцы». С этим 
согласны и дилеры — гендиректор хол-
динга «Авилон Автомобильная группа» 
Андрей Павлович считает, что «неболь-
шой рост автомобильного рынка в пер-
вую очередь обусловлен ожиданием но-
вого кризиса». «Многие потребители по-
ка не спешат вкладывать деньги в авто-
мобили, возможно, некоторые из них 
хотят дождаться традиционных новогод-
них акций. Особенно в массовом сегмен-
те»,— отметил он.

Действительно, по данным АЕБ, про-
дажи многих бюджетных моделей про-
должают падение. Оно началось еще в 
конце прошлого года и усугубилось к 
осени (см. ”Ъ“ от 13 января и 9 октября). 
Например, продажи Renault Logan в про-

шлом месяце снизились на 45%, Daewoo 
Matiz — на 25%, Chevrolet Lacetti — на 
10%. Падение происходит и по всему мо-
дельному ряду АвтоВАЗа, за исключени-
ем новых Granta и Largus.

«Настораживает, что падение продаж, 
начавшееся с массового сегмента и став-
шее первым признаком замедления 
спроса, теперь коснулось и некоторых 
более дорогих моделей, например 
Nissan Qashqai и Ford Focus»,— отмечает 
Михаил Пак из «Атона». Он подчеркива-
ет, что «эта тенденция свидетельствует 
об общей стагнации рынка и замедле-
нии спроса». «Обычно четвертый квар-
тал отличается самыми высокими про-
дажами, и замедление в октябре очень 
показательно»,— добавляет аналитик.

«Итоги октябрьских продаж инома-
рок подтверждают тренд замедления 
роста рынка, которое наблюдается в 
2012 году на фоне значимого роста 2011 

года»,— говорит главный управляющий 
директор розничного подразделения ГК 
«Рольф» Татьяна Луковецкая. По ее сло-
вам, «рост рынка новых иномарок в ок-
тябре 2012 года по сравнению с октяб-
рем 2011 года составил 8% — это самый 
низкий показатель в этом году».

Впрочем, автопроизводителей сниже-
ние продаж пока не пугает — они гово-
рят, что это временное явление, связан-
ное с техническими факторами. Напри-
мер, в Ford снижение продаж Focus объ-
ясняют тем, что именно в октябре про-
шлого года «первые поставки новой вер-
сии этой модели достигли российских 
дилеров и объемы ее продаж были пред-
сказуемо большими, за счет чего образо-
вался эффект высокой базы». В компании 
добавили, что общее снижение по брен-
ду связано также с тем, что в России окон-
чательно перестала продаваться модель 
Fusion, производство которой прекрати-
лось в первом полугодии. В Suzuki и 
Nissan признают, что падение продаж 
связано с общим замедлением рынка. 
«Снижение продаж Qashqai объясняется 
смещением спроса в октябре в сторону 
моделей Juke и Tiida»,— добавляют в 
Nissan. В Hyundai снижение продаж свя-
зывают «с динамикой поставки автомо-
билей в течение 2011 и 2012 годов».

В «Соллерсе» падение продаж УАЗа 
объяснили «эффектом высокой базы, ко-
торый возник из-за крупной закупки LCV 
УАЗа, которая была в октябре 2011 года». 
«В ноябре продажи УАЗа будут снова вы-
ше результатов аналогичного периода 
прошлого года»,— заверили в компании. 
В группе ГАЗ сообщили, что продажи LCV 
упали на фоне «общего замедления спро-
са на легкие коммерческие автомобили, 
которое существует на рынке».

Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала» 
считает, что «на фоне общей неопреде-
ленности в экономике, снижения поку-
пательной способности и увеличения 
кредитных ставок рост рынка продол-
жит и дальше замедляться». Он отмечает, 
что ситуацию могут временно исправить 
традиционные новогодние скидочные 
акции дилеров. Однако к весне, по мне-
нию господина Беспалова, замедление 
темпов роста рынка вновь продолжится.

Егор Попов

Авторынок забуксовал
Продажи новых автомобилей показали худшую динамику за два с половиной года
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По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 09.11.12 (пунктов)
Nikkei 225  8757,6 (–79,55)
РТС  1398,25 (–12,02)
FTSE 100  5769,68 (–6,37)

DAX 30  7163,50 (–41,46)
DJIA  12815,39 (+4,07)
NASDAQ Composite  2904,87 (+9,29)

*За 10. **За 10000. ***За 100. По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 10–12.11.12
Австралийский доллар  32,8190
Английский фунт  50,3719
Белорусский рубль**  36,8808

Датская крона*  53,8876
Доллар США  31,4962
Евро  40,2238

Индийская рупия***  57,8655
Казахский тенге***  20,8854
Канадский доллар  31,4993

Китайский юань*  50,4860
Норвежская крона*  55,0517
СДР  47,1488

Сингапурский доллар  25,7595
Новая турецкая лира  17,6588
Украинская гривна*  38,4804

Шведская крона*  47,1995
Швейцарский франк  33,3364
Японская иена***  39,5979

В России разговоры об инвестиционном климате не 
только популярны, но и надоели всем — почему-то, не-
смотря на уже в ряде случаев видимое сокращение барь-
еров для бизнеса и мини-кампании террора по отноше-
нию к низовой коррупции, мало кто верит, что умерен-
ный рост рейтинга РФ в Doing Business будет отражать 
реальный рост привлекательности инвестиций. В отрас-
лях проблемы инвестклимата, как правило, гораздо бо-
лее конкретны и, увы, гораздо сложнее разрешаемы.

На прошлой неделе мне достаточно внятно проде-
монстрировали, как на самом деле выглядят такого рода 
проблемы инвестклимата РФ, сотрудники Агентства по 
привлечению инвестиций Болгарии — сами того не же-
лая. Болгария исторически — один из крупнейших агро-
экспортеров, а в экспорте вина до 80-х входила в тройку 

крупнейших в мире. Сейчас агроэкспорт Болгарии, в 
значительной мере сократившей поставки в страны 
бывшего советского блока, меньше — но базовые круп-
ные предприятия отрасли остались на плаву. Так, пере-
строенный в 1996 году винодельческий комбинат 
Domain Boyar, экспортировавший еще в советские вре-
мена приличные объемы вина в Великобританию, сей-
час при проектной мощности в 12 млн стандартных бу-
тылок вина в год экспортирует 9 млн. При этом сейчас 
потребление в Великобритании болгарского вина, не 
так часто относимого Wine Spectator к шедеврам вино-
делия, составляет 4 млн бутылок в год, существует также 
экспорт и в США, и в страны Скандинавии с объемами, 
предполагающими потребление за пределами диаспо-
ры — между тем в основном российский агроэкспорт за 
пределами зерна преимущественно ориентирован 
именно на бывших соотечественников.

Ответ на вопрос «как?» между тем можно было уви-
деть в упаковочном цехе Domain Boyar. Большая часть 
склада была заполнена партией красного сухого вина с 
фирменной маркировкой Marks&Spencer — компания 
в ЕС развивает продовольственное подразделение. Дру-
гая партия отгружалась в адрес сети супермаркетов 
Tesco, внутренние поставки вина и здесь, и в других 
компаниях, присутствовавших в Софии на агровыстав-
ке в начале ноября, также в основном ориентировались 
именно на крупные международные торговые сети. 
Есть сеть — есть и продажи, и экспорт. Нет сети — есть 
малый и бутиковый винный бизнес.

Что в этом смысле происходит в России? Почтим же не-
добрым словом новый закон «О торговле». Даже не его, а 
атмосферу, в которой он принимался, равно как и после-
довавшую яростную защиту национальных ритейловых 
сетей от иностранных конкурентов. У нас нет Tesco, нет 
WallMart, нет Carrefour (и не будет — спасибо, испугали, 
они не очень-то и хотели сюда), а X5 дорастет до их состо-
яния не раньше удвоения ВВП. Если бы это была только 
проблема покупателя в городах! Во всем мире компании-
производители знают, что их покупатель, маркетолог и 
отдел продаж — это в первую очередь сеть: что хорошо 
продается в сети на национальном уровне, продается че-
рез какое-то время и во всем мире. Это — инвестицион-
ный климат: что тут исправишь быстро? Но, во всяком 
случае, можно его не ухудшать громкой и пустой ритори-
кой — с долгосрочными неприятными последствиями.

обсудить 
kommersant.ru/1860

уточняет заведующий отделом экономической политики

Дмитрий Бутрин

Ограничение присутствия  
в России мирового сетевого 
ритейла — это проблема  
не только покупателей

Миноритарии Номос-банка 
решили вмешаться в ход 
сделки по его приобретению 
финансовой корпорацией 
«Открытие». Держатели ак-
ций Номос-банка недоволь-
ны тем, что им до сих пор не 
сделано предложение о вы-
купе бумаг, и пытаются уско-
рить выставление оферты. 
Позиция миноритариев Но-
мос-банка нашла поддержку 
у его независимых директо-
ров и руководства, пригро-
зивших заблокировать на-
значение представителя «От-
крытия» президентом банка.

Руководство Номос-банка 
обеспокоено неопределеннос-
тью с офертой, которую в рамках 
готовящейся сделки по консоли-
дации 100% акций Номос-банка 
ФК «Открытие» обещала выста-
вить миноритариям «Номоса», 
рассказали ”Ъ“ несколько источ-
ников, знакомых с ситуацией. 

«Соответствующие вопросы уже 
были заданы руководству ФК 

”Открытие“»,— говорит один из 
них. По его словам, в рамках это-
го диалога запланированное на-
значение основного собственни-
ка ФК «Открытие» Ильи Беляева 
на пост президента Номос-банка 
было предложено поставить в за-
висимость от факта объявления 
«Открытием» оферты, несмотря 
на то что его кандидатура на эту 
должность уже согласована 
МГТУ ЦБ. Цель таких действий — 
ускорить выставление оферты 
«Открытием» миноритариям Но-
мос-банка. «Позиция руководс-
тва Номос-банка обусловлена не 
сомнениями в перспективах 
сделки, а беспокойством мино-
ритариев, купивших акции бан-
ка в ходе IPO и желающих их пос-
корее продать, учитывая гряду-
щую смену контроля над бан-
ком»,— уточняет другой собесед-
ник ”Ъ“. Для защиты своих инте-

ресов они обратились к незави-
симым иностранным членам со-
вета директоров Номос-банка 
(их в совете директоров банка — 
четыре из одиннадцати чело-
век), рассказывают источники 

”Ъ“. По их словам, те поддержали 
миноритариев и передали их 
претензии руководству банка, 
пообещав заблокировать назна-
чение господина Беляева при от-
сутствии оферты. По подсчетам 
аналитиков, free float Номос-бан-
ка составляет 21,61% акций.

• 31 августа ФК «Открытие» 
официально объявила о том, 
что корпорация не ограни
чится приобретенным ранее 
пакетом акций Номосбанка 
в 19,9% и купит весь банк. Со
гласно опубликованному тогда 
прессрелизу, в процессе увели
чения своей доли в Номосбанке 
до 100% собственники ФК «От
крытие» сделают миноритар
ным акционерам банка предло

жение о выкупе акций до конца 
2012 года по цене не менее $14 
за GDR. 19 октября «Откры
тие» сообщило, что рассчиты
вает объявить оферту в тече
ние двух недель. Между тем 
оферта так и не выставлена. 
Более того, сделка по выкупу 
у основных владельцев банка — 
представителей группы 
ИСТ — 45процентного пакета 
Номосбанка все еще не закры
та. По крайней мере об этом 
свидетельствуют данные 
о структуре владения Номос
банка на его официальном сай
те: у «Открытия» в Номос
банке, как и раньше,— 19,9%. 
При этом топменеджеры Но
мосбанка свои акции продали, 
не дожидаясь оферты, покупа
тель не раскрывается.
Руководство Номос-банка 

опасается, что неопределен-

ность ситуации с офертой мо-
жет негативно сказаться на биз-
несе банка, поскольку приво-
дит к возникновению противо-
речивых слухов, что чревато от-
током инвесторов и рисками 
манипулирования стоимостью 
акций, указывают источники 

”Ъ“. Комментировать ситуацию 
в Номос-банке отказались. Член 
правления ФК «Открытие» 
Алексей Карахан заявил, что, 
как и сообщалось ранее, корпо-
рация планирует до конца года 
объявить добровольную оферту 
и цена составит не меньше $14 
за депозитарную расписку. Ис-
точник в корпорации сообщил, 
что все необходимые процеду-
ры уже почти завершены, вы-
браны инвестбанки, которые 
будут проводить выкуп акций, 
и оферта будет объявлена в бли-
жайшее время.

Форс-минорные обстоятельства
Акционеры Номос-банка торопят «Открытие» с выкупом
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По словам сочинского чинов-

ника, исключение «Кавказской 
Ривьеры» из госпрограммы свя-
зано с тем, что инвестор нару-
шил свои обязательства. На тер-
ритории построенного в 
1909 году санатория, являюще-
гося памятником архитектуры, 
была снесена часть зданий. В ап-
реле 2011 года управление по 
охране, реставрации и эксплуа-
тации историко-культурных 
ценностей Краснодарского края 
отозвало выданное в 2009 году 
«Кавказской Ривьере» разреше-
ние на реставрационные рабо-

ты. В июле этого года санаторий 
в суде безуспешно пытался при-
знать решение ведомства неза-
конным.

Из материалов суда следует, 
что компания Владимира Брын-
цалова полностью разобрала ис-
торические здания, где когда-то 
располагались казино, служеб-
ный корпус и корпус «Приморс-
кий». «Общие габариты вновь 
возводимых объектов измени-
лись в сторону увеличения»,— 
отмечается в решении арбитраж-
ного суда Краснодарского края. 
Более того, по факту разрушения 
одного из лечебных корпусов 
«Кавказской Ривьеры» следс-
твенным управлением при УВД 

Центрального района Сочи было 
возбуждено уголовное дело.

Три недели назад арбитраж-
ный суд Краснодарского края 
уже по иску администрации Со-

чи признал самовольными пост-
ройками девять объектов на тер-
ритории «Кавказской Ривьеры» 
общей площадью почти 3 тыс. 
кв. м и обязало пансионат снести 

их за свой счет. Среди сносимых 
объектов — строения на месте 
демонтированных зданий кази-
но и корпуса «Приморский». В 
конце октября гендиректор «Кав-
казской Ривьеры» Владимир 
Груздев заявлял ”Ъ“, что компа-
ния готова переделать часть объ-
ектов и работать над воссоздани-
ем утраченных зданий в соот-
ветствии с проектом ремонтно-
реставрационных работ. Теперь 
руководство санатория намере-
но обжаловать решение суда о 
сносе самовольных строений.

Санаторий «Кавказская Ривье-
ра» был выкуплен Владимиром 
Брынцаловым в 1999 году. Сумма 
сделки не раскрывалась. В 

2007 году Краснодарское краевое 
территориальное объединение 
организаций профсоюзов, про-
давшее свои акции санатория, 
пыталось признать договор куп-
ли-продажи недействительным. 
Но суд в иске отказал. «Сейчас рас-
сматривается возможность о де-
приватизации этого объекта»,— 
говорит сочинский чиновник.

Федеральный закон «Об объек-
тах культурного наследия (памят-
никах истории и культуры) наро-
дов РФ» позволяет вернуть в гос-
собственность памятник архи-
тектуры, если его владелец не ис-
полняет охранные обязательства, 
говорит координатор движения 
«Архнадзор» Наталья Самовер. В 

Москве такие прецеденты уже 
были: так, в собственность госу-
дарства удалось вернуть дом Ор-
лова-Денисова на Большой Лу-
бянке. Но проблема в том, что по 
закону бюджет должен выпла-
тить компенсацию прежнему 
собственнику, отмечает госпожа 
Самовер. По словам одного из со-
беседников ”Ъ“, стоимость только 
земли под «Кавказкой Ривьерой» 
— 2,3 га — составляет $18–24 млн.

Халиль Аминов;  
Анна Перова, Краснодар

Владимира Брынцалова выдворяют с «Кавказской Ривьеры»

инвестиции и финансы   >[10] 
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Верховный суд отказался признать недействующим указ бывшего прези
дент РФ Бориса Ельцина от 22 ноября 1993 года о резервировании мос
ковских земель для посольств. Мотивы отказа будут известны позднее. 
Это первый случай оспаривания президентского указа переходного пе
риода (сентябрь–декабрь 1993 года), имеющего юридическую силу зако
на. Жалобу в Верховный суд подала территориальная дирекция «Сетунь
ская» Елены Батуриной в связи с арбитражным спором, в котором Роси
мущество на основании этого указа истребует у компании землю (см. ”Ъ“ 
от 4  октября). На этом участке «Интеко» ранее планировало построить 
 жилой комплекс «СетуньХиллс». Указ был предназначен для служебного 
пользования и официально не публиковался. Анна Занина

В ПРОДАЖЕ С 12 НОЯБРЯ

Во что преВрАтилАсь  
русскАя мечтА о богАтстВе

Когда наКазание рублем  
не дает эффеКта

насКольКо преувеличены слухи 
о востребованности  
специалистов из россии

что ждет тех, Кто не успеет  
приватизировать жилье
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На минувшей неделе в отставку с поста 
министра обороны был отправлен Ана-
толий Сердюков. При этом впервые 
 главу оборонного ведомства уволили 
с официальной формулировкой «из-за 
необходимости сохранить объектив-
ность расследований, связанных с де-
ятельностью министерства».

Предыдущие министры уходили по 
другим причинам. Так, Павел Грачев 
ушел по собственному желанию после 
назначения генерала Александра Лебе-
дя секретарем Совета безопасности 
РФ. Профессиональной работой Игоря 
Родионова, прежде всего по реформи-
рованию армии, был недоволен прези-
дент Борис Ельцин. Игоря Сергеева 
сменил гражданский Сергей Иванов, 
 который сам впоследствии ушел на по-
вышение, на пост вице-премьера.

Анатолий Сердюков продолжал пре-
зидентскую линию на реформирование 
Министерства обороны. Сразу после 
своего назначения в 2007 году он четко 
разграничил полномочия в ведомстве. 
Идея создания «Оборонсервиса» заклю-
чалась в том, чтобы максимально обес-
печить военнослужащим условия для бо-
евой подготовки и отработки реальных 
навыков. При этом все обслуживающие 
функции выводились за штат ведомства 
путем создания акционерных обществ, 
которые впоследствии привлекались 
к работе. При Анатолии Сердюкове были 
начаты широкомасштабные программы 
перевооружения армии. В 2007 году 
восьмилетняя программа оценивалась 
в 5 трлн руб., в декабре 2010 года про-
грамма была пролонгирована до 2020 
года, а ее объем увеличен до 20 трлн 
руб. Для ее реализации Минобороны на-
чало переговоры о закупке зарубежной 
военной техники, пойдя на обострение 
отношений с российским ОПК, вплоть до 
подачи исков за срывы сроков поставок.

Непосредственным поводом для от-
ставки министра послужили предвари-
тельные результаты расследования пяти 
уголовных дел, которые в своем произ-
водстве недавно объединило Главное 
военное следственное управление СКР. 
По версии следствия, речь идет о долж-
ностных злоупотреблениях и мошенни-
честве в особо крупных размерах, со-
вершенных организованной группой во-
енных чиновников и коммерсантов, аф-
филированных с ОАО «Оборонсервис». 

Дмитрий михайлович
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Реакция миноритариев на не-

определенность с офертой по-
нятна, указывают эксперты. 
«Очевидно, что миноритариям 
выгодно продать акции в рам-
ках оферты быстрее и быстрее 
же получить за них деньги по це-
не выше рыночной,— говорит 
директор аналитического де-
партамента ИФК ”Метрополь“ 
Марк Рубинштейн.— Все пони-
мают, что котировки в любом 
случае не превысят цену оферты 
из-за транзакционных издержек 
и временного лага в торгах, поэ-
тому хотят ускорить получение 
денег по заявленной цене». 
«Практика давления в подобных 
случаях на мажоритарного акци-
онера не редкость»,— добавляет 

управляющий партнер инвест-
компании «Третий Рим» Андрей 
Мовчан. По его словам, иногда 
миноритарии пытаются таким 
образом повысить цену выкупа.

О том, что миноритарии игра-
ют в свою игру и серьезных по-

водов для беспокойства нет, сви-
детельствует и тот факт, что коти-
ровки акций Номос-банка рас-
тут, несмотря на плохие рынки 
(см. график), указывает госпо-
дин Рубинштейн. «Срок выстав-
ления оферты, назначенный 

”Открытием“,— до конца года 
— вполне нормальный и еще не 
прошел. Всем понятно, что при-
чин не выставлять оферту у ”От-
крытия“ нет и рано или поздно 
она будет, поэтому волноваться в 
данном случае нет основа-
ний»,— согласен господин Мов-
чан. Не исключено, что некото-
рое промедление с выставлени-
ем оферты и выкупом акций у 
основных собственников обус-
ловлено необходимостью соб-
рать средства на эту достаточно 
крупную сделку, считают экс-
перты. По данным рэнкинга 
«Интерфакса», по итогам третье-
го квартала Номос-банк занимал 
12-е место по размеру активов 
(530,7 млрд руб.) и 13-е — по ка-
питалу (52,7 млрд руб.).

Светлана Дементьева, 
Ксения Дементьева

Форс-минорные обстоятельства
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Как показал опрос, большинство росси-

ян (60% респондентов) считают банкротс-
тво нормальным способом решения фи-
нансовых проблем, и только 24% — пятном 
на репутации. Оптимальным способом по-
мощи должникам от банка опрошенные 
считают реструктуризацию долга (60%), по-
мощь кредитора в трудоустройстве долж-
ника (40%), а также списание части задол-
женности (23%).

Банкиров такой оптимизм клиентов на-
стораживает. «Дело не только в том, что 
должник сможет с помощью несложной 
судебной процедуры фактически списать 
свою задолженность. Значительная часть 

корпоративных кредитов обеспечена по-
ручительством физических лиц,— поясня-
ет главный юрист Пробизнесбанка Сергей 
Летунов.— В случае массовых банкротств 
физлиц-поручителей их поручительства 
рано или поздно будут аннулированы, и 
качество корпоративных кредитов значи-
тельно ухудшится». Кроме того, добавляет 
господин Летунов, оспаривание догово-
ров поручительства — один из способов 
затянуть возврат долгов. Так, во время кри-
зиса банки были завалены исками об оспа-
ривании договоров залога и поручительс-
тва под предлогом нарушения компания-
ми корпоративных процедур. «Не менее 
90% кредитов малому и среднему бизне-
су обеспечены поручительством владель-
ца бизнеса,— указывает зампред Нордеа- 

банка Михаил Поляков.— Для крупных 
компаний поручительство не так распро-
странено, но понятно, что возможность 
владельца аннулировать свои гарантии 
не добавит качества портфелям таких 
 кредитов».

Некоторые физические лица уже гото-
вятся к банкротству, отмечают банкиры. 
«Нам не далее как сегодня звонил один 
клиент и заявил: ”Платить по кредиту не 
могу, вот примут закон, и можете банкро-
тить меня“»,— говорит директор юриди-
ческого департамента Юникредит-банка 
Наталия Окунева. Банкирам остается наде-
яться на слабую информированность граж-
дан: как показал опрос, пока о банкротном 
законопроекте знают 19% населения.

Александра Баязитова

Банкротство без границ

Объем торгов ценными бумагами 
на Московской бирже в октябре уве
личился почти на 31%. Резко увеличил 
активность основной игрок — Банк Рос
сии. Его аукционы по предоставлению 
банкам средств под залог ценных бумаг 
остаются основным источником лик
видности, депозитных аукционов Мин
фина не хватает.

В октябре по сравнению с сентябрем стои-
мостный объем сделок в основном секторе 
торгов на Московской бирже по всем инстру-
ментам увеличился с 14,4 трлн до 18,9 трлн 
руб., свидетельствует опубликованная бир-
жей статистика. Рост обеспечил основной ак-
ционер биржи — Банк России, который че-
рез нее поставляет ликвидность в банковс-
кую систему посредством кредитования бан-
ков под залог ценных бумаг (репо). Общий 
объем сделок, заключенных ЦБ на бирже, со-
ставил почти половину всего объема торгов 
— 9,7 трлн руб., что в 1,5 раза больше, чем в 
сентябре. Всего в режиме репо в октябре бы-
ло заключено сделок на 16,6 трлн руб.

Заметный рост объемов сделок репо с ЦБ 
в октябре был обеспечен в основном сегмен-
том однодневного репо, говорит макроана-
литик Райффайзенбанка Мария Помельни-
кова. «Так, среднемесячная задолженность 
по этому инструменту в октябре по сравне-

нию с сентябрем выросла практически 
вдвое, до 200 млрд руб., объемы денежных 
средств, которые ЦБ предоставлял через этот 
инструмент, колебался от 70 млрд до 480 мл-
рд руб.»,— подчитывает она. Объем неде-
льных (примерно 1 трлн руб.) и более длин-
ных операций репо с ЦБ практически не из-
менился, банки пролонгируют задолжен-
ность по этим инструментам.

Из рыночных игроков наибольший рост 
активности на бирже показал Сбербанк, об-
щий объем его сделок за октябрь вырос на 
1 трлн руб.— до 4 трлн руб. В пресс-службе 
банка ”Ъ“ заявили, что рост частично обеспе-
чен операциями репо с Банком России, «в ок-
тябре было более экономически эффектив-
но привлекать от Банка России средства на 
срок один день». Остальная часть увеличе-
ния была вызвана тем, что в условиях ужес-
точения дефицита ликвидности в октябре 
банк активно предоставлял ликвидность 
другим участникам рынка по операциям об-
ратного репо, заявили в банке.

Итоги октября показали, что Минфину не 
удалось стать для банковской системы источ-
ником ликвидности, сопоставимым по зна-
чимости с ЦБ. В августе и сентябре актив-
ность Банка России на бирже резко снизи-
лась впервые с марта этого года, объемы сде-
лок были чуть более 6 трлн руб. Падение ак-

тивности ЦБ объясняли уменьшением ли-
митов на аукционах однодневного репо за 
счет увеличения предложения Минфином 
свободных бюджетных средств на депозиты 
банков. В конце июля зампред ЦБ Сергей 
Швецов заявлял о перспективах отказа от од-
нодневного репо и перехода по примеру Ев-
ропейского центрального банка на неде-
льное репо. В преддверии сокращения ли-
митов однодневного репо ЦБ обратился к 
Минфину с просьбой расширить предложе-
ние бюджетных средств (см. ”Ъ“ от 8 августа). 
Однако сейчас свободных средств бюджета 
хватает только на пролонгацию уже выдан-
ных депозитов. Из 442 млрд руб. прироста 
общей задолженности банков перед госсек-
тором в октябре (до 1,7 трлн руб.) более 50% 
представлено приростом репо с ЦБ. В августе 
чистое привлечение банками через аукцио-
ны Минфина составило 280 млрд руб., в сен-
тябре — 167 млрд руб., в октябре — 106 млрд 
руб. «При этом общий спрос на ликвидность 
постоянно увеличивается, и эта ситуация мо-
жет продолжиться до середины декабря, до 
тех пор, когда в банковский сектор поступят 
крупные бюджетные средства,— говорит 
госпожа Помельникова.— До этого момента 
банкам может дополнительно понадобиться 
еще 300–400 млрд руб.».

Петр Руденко

Аукционы регулируемой щедрости
ЦБ выдал банковскому сектору на ежедневные нужды
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Millhouse Романа Абрамовича не уда-
лось найти покупателя на одно из круп-
нейших в мире месторождений олова 
— Пыркакай (Чукотка). Единственным 
претендентом на актив была китайская 
Yunnan Tin Group, но она сочла невыгод-
ной разработку месторождения  из-за 
низкого содержания металла в руде.

Как стало известно ”Ъ“, крупнейший в ми-
ре производитель и экспортер олова, китай-
ская госкомпания Yunnan Tin Group (YTG), 
отказалась покупать у Millhouse Романа Аб-
рамовича Пыркакай — четвертое по величи-
не в мире месторождение олова, располо-
женное в Чукотском АО (запасы — 228,5 тыс. 
тонн олова и 23 тыс. тонн вольфрама). Лицен-
зия на разработку Пыркакая принадлежит 
Millhouse с 2008 года, держатель лицензии — 
ООО «Северное олово», управляющая компа-
ния — ООО «Региональная горнорудная ком-
пания». Millhouse выставила актив на прода-
жу этим летом, надеясь выручить за него 
$300 млн (см. ”Ъ“ от 8 августа). Компания гос-
подина Абрамовича рассчитывала на инте-
рес со стороны инвесторов из Китая, Малай-
зии и Индонезии.

По словам источников ”Ъ“, знакомых с де-
талями переговоров, YTG была единствен-
ным реальным претендентом на актив, но в 
начале ноября она уведомила Millhouse, что 
не будет покупать Пыркакай, так как считает 
содержание металлов в руде месторождения 
(0,25%) слишком низким по своим инвести-
ционным критериям. Представители YTG 
объяснили, что даже разработка открытым 
способом при содержании металлов ниже 
0,3% будет экономически неэффективной 
при текущих рыночных ценах ($20,4 тыс. за 
тонну с поставкой в январе 2013 года, по дан-
ным LME). «Несмотря на привлекательную 
ресурсную базу, стоимость добычи на Пыр-
какае получается выше, чем у разрабатывае-
мых и рассматриваемых китайцами место-
рождений»,— обнародует позицию компа-
нии осведомленный собеседник ”Ъ“.

• Разработка Пыркакая оценивается 
в $300 млн, начало добычи запланировано 
на 2017 год. Объем добычи с 2018 года дол-
жен составить 6 млн тонн руды в год, 
 производство — 11,1 тыс. тонн олова 
и 814 тонн вольфрама. Период жизни мес-
торождения — до 29 лет (из них 20 лет — 
 период стабильной добычи).
В Millhouse и YTG не ответили на вопросы 

”Ъ“. Источник, близкий к Millhouse, настаи-
вает, что окончательного решения китайцы 
не приняли. Кроме того, по его словам, у 
Millhouse нет цели полностью выходить из 
Пыркакая: одновременно с поиском соин-
весторов готовится тендер на проведение ра-
бот по месторождению. Аналитик Sberbank 
CIB Михаил Стискин считает, что никто, кро-
ме китайских компаний, Пыркакаем не за-
интересуется: в России мало у кого есть де-
ньги на подобные проекты и все металлурги 
заняты решением своих проблем. Аналитик 
БКС Олег Петропавловский добавляет, что 
претендентов на актив будет найти непрос-
то, учитывая сложные геологические и при-
родные условия Пыркакая. 

Гендиректор ОАО «Русолово» (на его базе 
должны объединиться компании, разраба-
тывающие месторождения «Правоурмийс-
кое» и «Солнечное» в Хабаровском крае) Ни-
колай Абрамов говорит, что в 1990-е годы ос-
новным покупателем олова у отечественных 
предприятий было Минобороны, которое 
приобретало его по ценам, в четыре раза пре-
вышающим мировые. Но с переходом к сво-
бодному рынку почти все оловянные комби-
наты в России были разрушены, а крупные 
месторождения истощились. Несмотря на 
это, новые проекты в отрасли могут быть 
рентабельны при содержании металла в ру-
де 0,2–1%, примерные сроки их окупаемости 
— пять-семь лет, считает господин Абрамов. 
По оценке «Русолова», сейчас в мире произ-
водится 360 тыс. тонн олова в год, ежегодный 
дефицит составляет около 10 тыс. тонн.

Анатолий Джумайло

«ЮТэйр», третья по объему перевозок 
авиакомпания России, рассматривает 
возможность размещения в следую-
щем году акций на зарубежных бир-
жах. Компания надеется привлечь 
$100–350 млн, которые будут вложе-
ны в программу развития и расши-
рение парка.

В пятницу стало известно, что «ЮТэйр» 
планирует привлечь средства, в том числе 
через публичное размещение акций на за-
рубежных биржах. Как сообщило агентство 
Bloomberg со ссылкой на финансового ди-
ректора компании Игоря Петрова, для это-
го необходимо получить разрешение у кон-
тролирующего акционера — ОАО «Сургут-
нефтегаз» (владеет 60,7% «ЮТэйр»).

Гендиректор авиакомпании Андрей 
Мартиросов пояснил ”Ъ“, что сейчас рас-
сматривается несколько вариантов привле-
чения капитала, среди которых как публич-
ное, так и частное размещение бумаг 
(private placement), а также выпуск конвер-
тируемых облигаций. Планируется, что 
уже к концу первого квартала 2013 года 
компания определится с консультантом 
размещения. Выпуск новых акций намечен 
на конец первого квартала 2013 года или на 
вторую половину года.

Перевозчик планирует привлечь $100–
350 млн. Деньги нужны для реализации 
программы развития компании, отметил 
господин Мартиросов. К 2015 году «ЮТэйр» 
хочет выйти на второе место в России по 
объему пассажирских перевозок. К 2017 го-
ду «ЮТэйр» планирует повысить капитали-
зацию более чем в 6,5 раза — c $370 млн (на 
ММВБ—РТС) до $2,5 млрд. О своих планах 
представители компании рассказывали на 
встрече с инвесторами в конце сентября. 
Кроме того, на привлеченные средства 
«ЮТэйр» намерена приобрести 88 самоле-
тов, в том числе 20 Airbus и 40 Boeing. Ком-
пания также рассчитывает к 2017 году уве-
личить парк вертолетов до 103 единиц, ска-
зал Игорь Петров Bloomberg.

• «ЮТэйр» — третья по объему перевозок 
авиакомпания России. В 2011 году компа-
ния перевезла 6,7 млн пассажиров. В парке 
компании — более 200 самолетов. По ито-
гам первого полугодия 2012 года выручка 
«ЮТэйр» увеличилась на 40%, до 31,3 млрд 
руб., а чистая прибыль сократилась 
на 60%, до 267,5 млн руб. Долг авиаком-
пании с учетом лизинговых платежей 
 вырос на 42%, до 53,2 млрд руб.
Заместитель гендиректора инвестком-

пании «Регион» Анатолий Ходоровский по-
яснил ”Ъ“, что возможность увеличения ак-
ционерного капитала и повышения капи-
тализации «ЮТэйр» уже некоторое время 
прорабатывается руководством авиакомпа-
нии. По мнению эксперта, «пока сложно го-
ворить о конкретных суммах, которые мож-
но было бы получить». Эксперт считает, что 
в ходе возможного размещения речь в пер-
вую очередь могла бы идти о продаже ква-
зиказначейского пакета (около 6,5% акций).

Елена Сахнова из «ВТБ Капитала» счита-
ет, что текущая стоимость компании на 
ММВБ не репрезентативна. Очевидно, что 
компания стоит дороже. Через IPO «ЮТэйр» 
могла бы привлечь $100–150 млн, считает 
госпожа Сахнова. По ее мнению, интерес 
инвесторов будет подогревать наличие у 
перевозчика крупного вертолетного парка, 
обеспечивающего более высокую рента-
бельность, чем авиаперевозки. 

Глава аналитической службы «Авиапорт» 
Олег Пантелеев отмечает, что «ЮТэйр» дина-
мично наращивает объем перевозок, расши-
ряет парк, рыночную долю, открывает но-
вые маршруты, а такой активный рост требу-
ет дополнительных средств. Однако инвесто-
ра в первую очередь будет интересовать воз-
врат вложений. «Сможет ли ”ЮТэйр“ превра-
тить рыночную долю в ощутимый финансо-
вый результат, будет зависеть от сотрудничес-
тва с международными партнерами, в пер-
вую очередь с Lufthansa, и конъюнктуры 
рынка»,— отмечает аналитик.

Елизавета Кузнецова

Китайский фонд Chengdong Investment 
Corporation в 2014 году может войти 
в уставный капитал «Уралкалия», полу-
чив от его основных акционеров 12,5% 
акций. В рамках этой сделки еще на 2% 
могут претендовать структуры ВТБ. 
В компании уверяют, что возможное 
вхождение в капитал китайского ин-
вестора не повлияет на переговорные 
позиции «Уралкалия» на этом рынке.

Основные акционеры «Уралкалия» выпус-
тили облигации, которые могут быть кон-
вертированы в обыкновенные акции компа-
нии, в пользу китайского государственного 
инвестфонда Chengdong Investment 
Corporation (CIC) и VTB Capital Plc. Срок пога-
шения бумаг — 2014 год. В случае полной 
конвертации CIC и структура ВТБ получат 
14,5% акций «Уралкалия». 12,5% акций в поль-
зу CIC выпустили Wadge Holdings Ltd (бене-
фициары — Сулейман Керимов, Зелимхан 
Муцоев, Анатолий Скуров и Филарет Галь-
чев), еще 2% в пользу VTB Capital Plc размес-
тила Fenguard Ltd Анатолия Скурова. Торго-
ваться на рынке облигации не будут. В «Урал-
калии» отмечают, что компания не принима-
ет непосредственного участия в каких-либо 
соглашениях в рамках данной сделки.

Текущая стоимость 14,5% акций «Уралка-
лия» — $3,2 млрд, говорит аналитик 
Sberbank CIB Михаил Стискин. По его сло-
вам, без знания условий выпуска облигаций 
точно рассчитать сумму займа невозможно, 
но она может быть более $3 млрд.

Генеральный директор «Уралкалия» Вла-
дислав Баумгертнер положительно воспри-
нимает возможное появление новых инвес-
торов в составе акционеров. «Мы считаем, 
что это знаковое событие, оно очень пози-
тивно для ”Уралкалия“»,— пояснил ”Ъ“ гос-
подин Баумгертнер. При этом он подчерки-
вает, что CIC «обычно проводит сделки с пре-
мией к рыночной цене, скорее всего, так 
происходит и в данном случае».

По словам топ-менеджера «Уралкалия», 
сделка не налагает обязательств на компа-
нию с точки зрения подписания каких-либо 
коммерческих документов на китайском 

рынке. «Будущие сделки с китайскими пот-
ребителями будут проходить исключитель-
но исходя из интересов компании»,— уверя-
ет Владислав Баумгертнер. Предыдущие кон-
тракты с китайскими потребителями истек-
ли в июне, и с тех пор компания пока еще не 
подписала новый контракт на поставку ка-
лия в эту страну.

• CIC — дочерняя структура государс-
твенной China Investment Corporation. Ак-
тивы в управлении CIC на декабрь 2011 го-
да составили $482 млрд, чистая прибыль 
в 2011 году — $48,2 млрд. Прямые инвес-
тиции: Polyus Gold — $424,5 млн, GDF Suez 
— $3,15 млрд, Atlantic LNG Company — $850 
млн и др. В мае 2012 года CIC и VTB Capital 
приобрели 5% и 2,5% акций Polyus соответ-
ственно. 
Как считают источники ”Ъ“, деньги ак-

ционерам «Уралкалия» нужны, чтобы вы-
платить оставшиеся средства по кредитам, 
взятым на покупку компании. В 2011 году 
господа Скуров и Муцоев заложили ВТБ по 
5,1% акций по сделке репо. На аналогичных 
условиях господа Керимов и Гальчев зало-
жили в Сбербанке 6,24% и 4,83% акций соот-
ветственно.

Вероятно, часть денег от конвертируемых 
облигаций пойдет именно на выкуп акций 
из залога, полагает Сергей Фильченков из 
ИФК «Метрополь». Он отмечает, что азиатс-
кие инвесторы всегда проявляли достаточно 
высокий интерес к российским горноруд-
ным активам. По его словам, сделки, в кото-
рых акционеры хотят продать часть бизнеса 
в крупной публичной компании с большим 
объемом акций в свободном обращении, до-
статочно распространены на рынке. Елена 
Садовская из RMG напоминает, что Китай ис-
торически один из важнейших потребите-
лей продукции «Уралкалия». В 2011 году на 
его долю пришлось 22% от годового объема 
продаж компании. Инвесторы с осторожнос-
тью отнеслись к новости о возможном появ-
лении у «Уралкалия» новых совладельцев: в 
пятницу акции компании на Лондонской 
фондовой бирже подешевели на 3,34%.

Ольга Мордюшенко

Китайцы отказали 
Роману Абрамовичу
Им не понравилось крупнейшее 
месторождение олова в России

«ЮТэйр» ищет 
новых инвесторов
Авиакомпания может разместить акции 
на зарубежных биржах

«Уралкалий» меняют на деньги
Акционеры компании выпустили 
конвертируемые облигации
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«Рамблер Интернет Холдинг» (входит 
в холдинг «ПрофМедиа») подал иск 
в арбитражный суд Москвы к регист-
ратору доменных имен Reg.ru. Компа-
ния, которой принадлежит сервис по-
иска авиабилетов avia.rambler.ru, тре-
бует аннулировать регистрацию до-
менного имени avia-rambler.ru, переад-
ресующего пользователей на конкури-
рующий поисковик aviasales.ru. Туда 
же попадают пользователи сайтов, схо-
жих по названию с авиасервисами 
Mail.ru, Google и «Яндекса».

7 ноября арбитражный суд Москвы заре-
гистрировал иск ООО «Рамблер Интернет 
Холдинг» к ООО «Регистратор доменных 
имен РЕГ.РУ». «Мы обнаружили сайт avia-
rambler.ru, зарегистрированный Reg.ru 13 
апреля 2012 года, администратором которого 
является частное лицо (информация о нем 
скрыта). На данном сайте стоит переадреса-
ция на aviasales.ru»,— рассказали ”Ъ“ в объ-
единенной компании «Афиши» и «Рамблера».

Представители «Рамблера» сообщили Reg.
ru о нарушении исключительных прав на 
объекты интеллектуальной собственности и 
попросили предоставить информацию о 
полном наименовании (имени) администра-
тора доменного имени avia-rambler.ru и его 
местонахождении. Поскольку Reg.ru никак 
на это не отреагировал, в «Рамблере» решили 
обратиться в суд, требуя признать админист-
рирование домена avia-rambler.ru наруше-
нием исключительных прав истца на исполь-
зование коммерческого обозначения Ram-
bler, аннулировать регистрацию доменного 
имени avia-rambler.ru и взыскать с ответчика 
компенсацию в размере 100 тыс. руб.

Ответ на запрос для компании «Рамблер» 
был подготовлен и отправлен по указанному 
адресу, возражает исполнительный директор 
Reg.ru Светлана Лиенко, добавляя, что «ни от 

”Рамблера“, ни от судебных органов каких-
либо уведомлений не было получено». При 
этом регистратор не несет ответственности 

за регистрацию и использование домена 
avia-rambler.ru, резюмирует госпожа Лиенко.

Существуют и другие аналогичные доме-
ны с использованием названий крупнейших 
площадок: avia-yandex.ru, avia-mail.ru и avia-
google.ru. Все они ведут на тот же ресурс avia-
sales.ru. «”Яндекс“ не давал разрешения на 
использование своего товарного знака в дан-
ном доменном имени»,— заявили ”Ъ“ в «Ян-
дексе». Компания также рассматривает воз-
можность обращения в суд. В Google и Mail.ru 
Group от комментариев воздержались.

В отношении Reg.ru претензии истца не 
совсем обоснованны: согласно правилам ре-
гистрации доменных имен в домене RU/РФ, 
именно администратор (пользователь) несет 
всю полноту ответственности за регистрацию 
доменного имени, согласен с госпожой Лиен-
ко начальник юридической службы «Техни-
ческого Центра Интернет» Сергей Копылов. «В 
отношении же администратора доменного 
имени ”Рамблер“ имеет хорошие судебные 
перспективы. В России только арбитражны-
ми судами за несколько лет рассмотрено уже 
более ста исков в отношении доменных 
имен, и большинство решений вынесено в 
пользу правообладателей»,— отмечает он.

Чтобы выяснить, кто же является адми-
нистратором доменного имени, необходимо 
направить в адрес регистратора адвокатский 
или судебный запрос либо запрос правоох-
ранительных органов, говорит заместитель 
директора юридического департамента Ru-
Center Екатерина Рыбина. «Если дело уже в 
суде, то получить такой запрос через суд ис-
тцу не составит труда»,— указывает госпо-
дин Копылов.

Основатель aviasales.ru Константин Ка-
линов на вопросы ”Ъ“ не ответил.

Роман Рожков

Минпромторг и Минсельхоз предложили 
правительству ввести новый принцип рас-
пределения квот на вылов рыбы «под киль», 
который привяжет их к добывающему суд-
ну. При этом обязательным условием полу-
чения квоты должно стать российское про-
исхождение корабля или наличие соответс-
твующего контракта.

О том, что Минпромторг согласовал с Мин-
сельхозом новые условия предоставления квот 
на вылов рыбы и вынес схему на обсуждение в 
правительстве, рассказал в конце прошлой неде-
ли глава Минпромторга Денис Мантуров. По сло-
вам господина Мантурова, если схема будет одоб-
рена, обязательным условием для получения 
квот станет наличие у рыболовецкой компании 
российского судна или контракта под закладку 
судна на отечественной верфи.

Принцип «квоты под киль» означает получение 
определенного процента от разрешенного обще-
допустимого улова (ОДУ) в зависимости от пара-
метров рыбодобывающего судна. Такой принцип 
действует, например, в Японии. При этом по вари-
анту, предложенному разработчиками, квоты жес-
тко прикрепляются к судну и при его продаже пе-
реходят к его новому владельцу. Новая схема долж-
на заработать в 2018 году, когда квоты на вылов 
должны перераспределяться на следующие 20 лет. 
Как пояснил ”Ъ“ источник в министерстве, при-
нцип «квот под киль» позволит обеспечить заказа-
ми отечественное судостроение и, в частности, го-
сударственную Объединенную судостроительную 
корпорацию (ОСК).

•	 Сейчас	в	России	квоты	распределяются	
по		историческому	принципу.	Аналогичная	схема	
действует	в	Норвегии,	США	и	Канаде	—	юриди-
ческое	лицо	получает	определенный	процент	от	
ОДУ	на	определенное	количество	лет	(в	России	—	
на	десять).	Размер	квоты	зависит	от	объемов	
вылова	компанией	за	предшествующий	период.	
Общий	объем	квотируемого	лова	в	России	состав-
ляет	почти	3	млн	тонн	всех	видов	рыбы	и	мореп-
родуктов,	из	них	самый	большой	объем	прихо-
дится	на	минтай	—	1,4	млн	тонн,	или	70	млрд	

руб.	в	денежном	выражении.	Всего	квотируется	
вылов	более	50	видов	рыбы	и	морепродуктов.
Большинство действующих рыбодобывающих 

компаний, опрошенных ”Ъ“, высказались против 
изменения схемы. «Сейчас квоту на вылов рыбы 
можно получить, либо приобретя компанию, кото-
рая уже ее имеет, либо взяв квоты на малорента-
бельные виды рыб, например мойвы или сайки, ли-
бо на нововводимые ресурсы, такие как камчатс-
кий краб в этом году»,— рассказывают в НП «Северо-
западный рыбопромышленный консорциум».

Исторический принцип распределения квот не 
устраивает компании, которые сейчас их не имеют, 
но хотели бы их получить. Целесообразной схему 
«квот под киль» называет пиар-директор «Русского 
моря» Илья Власенко: его компания заинтересова-
на в развитии рыбодобычи, хотя пока не имеет та-
ких активов и квот.

Председатель координационного совета «Сев-
рыба» Вячеслав Зиланов считает, что предложен-
ный принцип распределения — «попытка расша-
тать устоявшуюся структуру и устроить передел 
рынка». «Экономическая целесообразность ”квот 
под киль“ весьма призрачна, когда у государства 
нет даже проекта судна и верфи, которая должна 
его построить»,— говорит он. Даже в советские вре-
мена рыболовецкие суда строились преимущест-
венно в Германии и частично в украинском Нико-
лаеве, а в России базы для их строительства не бы-
ло, добавляет господин Зиланов. По мнению экс-
главы Росрыболовства Владимира Измайлова, для 
достижения рентабельности 15% российские судо-
строители должны производить до 50 рыболовец-
ких судов в год.

В ОСК ”Ъ“ сообщили, что положительно отно-
сятся к принципу «квот под киль». «До 2018 года, 
когда начнет действовать эта мера, есть достаточно 
времени, чтобы подготовиться к большому объему 
заказов»,— заявили в корпорации. В ОСК говорят, 
что объем заказов на рыболовецкие суда после вве-
дения квот сложно оценить, но мощностей для 
строительства большого количества судов «одно-
значно хватит».

Светлана Ментюкова, Егор Попов

Mail.ru Group продала очередную 
часть акций Facebook, производи-
теля игр Zynga, а также купонно-
го сервиса Groupon. За продан-
ные активы компания могла вы-
ручить $200–250 млн.

25 октября Mail.ru Group раскрыла 
финансовые показатели по итогам тре-
тьего квартала, сообщив, что владеет 
0,75%, или около 20,4 млн, акций 
Facebook, 1,17%, или 10,4 млн, акций 
Zynga, а также 4,12%, или 28 млн, ак-
ций Groupon. В тот день эти акции на 
NASDAQ стоили $609,7 млн. С тех пор 
структура собственности Mail.ru Group 
в этих активах изменилась. Сейчас в 
справке, опубликованной на сайте 
компании, говорится, что Mail.ru 
Group владеет 0,52% Facebook, 0,16% 
Zynga и 0,84% Groupon. Таким образом, 
с конца октября Mail.ru Group продала 
6,3 млн акций Facebook, около 9 млн 
акций Zynga и 22,2 млн акций 
Groupon. В пресс-службе Mail.ru Group 

”Ъ“ сообщили, что «акции проданы 
буквально на днях». «Мы всегда гово-
рили, что это финансовые инвести-
ции, которые будут проданы на подхо-
дящих условиях. Это и происходит»,— 
сообщила ”Ъ“ представитель Mail.ru 
Group Ксения Чабаненко.

В зависимости от того, какой была 
цена акций интернет-компаний в мо-
мент продажи, за эти активы можно 
было бы получить порядка $200–250 
млн, рассуждает в разговоре с ”Ъ“ ана-
литик «ВТБ Капитала» Анастасия Обухо-
ва. В четверг на NASDAQ пакет акций, 
эквивалентный проданному, стоил 
$232 млн: Facebook — $126 млн, Zynga 
— $19,4 млн, а за бумаги Groupon мож-
но было бы выручить $87 млн.

Руководство Mail.ru Group ранее 
заявляло, что планирует направлять 
свободные средства на сделки по сли-
янию и поглощению, а также на вы-
плату дивидендов. Так, в ходе IPO 

Facebook Mail.ru Group в мае заработа-
ла $745 млн. В августе совет директо-
ров одобрил выплату специальных 
дивидендов акционерам, которые в 
сумме составили $795 млн.

В середине октября Mail.ru Group 
вдвое сократила участие в Facebook, 
получив за счет этого порядка $320–
350 млн. Таким образом, всего за ме-
сяц на продаже зарубежных интер-
нет-активов Mail.ru Group могла зара-
ботать до $600 млн. По оценкам «Ре-
нессанс Капитала», у Mail.ru Group 
еще остается 17,2 млн акций Facebook 
на $345 млн, которые могут быть про-
даны после мая 2013 года, по оконча-
нии locked-up периода, а также бума-
ги Groupon и Zynga на $25 млн.

Вопрос о выплате специальных ди-
видендов может быть рассмотрен со-
ветом директоров Mail.ru в середине 
ноября, говорил «Интерфаксу» генди-
ректор Mail.ru Group Дмитрий Гри-
шин. На выплату могут пойти средс-
тва, полученные от продажи акций 
Facebook, Zynga и Groupon, считает 
Анастасия Обухова. Mail.ru Group мо-
жет направить деньги акционерам, 
пока нет договоренности о сделке по 
увеличению доли в «В контакте», где 
Mail.ru Group уже имеет 39,99%, пи-
шут аналитики «Ренессанс Капитала».

Но пока решения по дивидендам 
нет, сообщила Ксения Чабаненко. В 
отношении социальной сети «В кон-
такте» позиция Mail.ru Group также не 
изменилась, добавила она. «Мы всег-
да высказывали заинтересованность, 
для нас это логично, так как мы опе-
рируем второй и третьей по величине 
социальными сетями в России. Но ус-
ловия должны нам подходить»,— со-
общила она. «Акции были проданы, 
потому что была хорошая цена»,— ут-
верждает источник, близкий к акцио-
нерам Mail.ru Group.

Владислав Новый

Интернет-компании  
облетает авиаклон
У «Рамблер-Авиа» обнаружился двойник

Рыбу проведут под килем
Правительство предлагает  
поменять распределение квот

Mail.ru Group провела акцию
Сократив доли Facebook, Zynga и Groupon

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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trends / мобильные устройства
Умные и недорогие
Бюджетным смартфонам обещают взрывной рост продаж

В ближайшие годы продажи 
бюджетных смартфонов (не 
дороже эквивалента $150) 
будут расти заметно быстрее 
продаж смартфонов средней 
и высокой ценовых катего-
рий. Произойдет это во мно-
гом благодаря растущему 
спросу на смартфоны в не-
богатых странах, а также по-
явлению в самых разных 
странах все большего числа 
местных производителей 
смартфонов.

Как дешевеют  
смартфоны
В конце октября NPD Display
Search выпустил отчет, соглас
но которому начиная с 2010 го
да продажи бюджетных смарт
фонов ежегодно удваиваются. 
Эта тенденция будет сохра
няться и дальше: если в 2010 
году продажи бюджетных 
смартфонов составляли всего 
4,5 млн в год, к 2016 году этот 
показатель достигнет уже 
311 млн. На данный момент до
ля бюджетных смартфонов 
еще весьма мала — всего около 
2% от всей массы смартфонов, 
но к 2016 году она возрастет до 
29%. В целом же, согласно ис
следованию IHS iSuppli, уже в 
2013 году продажи смартфонов 
будут составлять 54% от всех 
продаж телефонов, а в 2016м 
— более 67%.

К бюджетным обычно отно
сят смартфоны, цена которых 
не превышает $150, эта грани
ца колеблется от $100 до $200. 
По мнению директора по иссле
дованиям NPD DisplaySearch 
Шона Ли, большинство пользо
вателей по всему миру не могут 
позволить себе потратить более 
$200 на покупку смартфона. Це
на бюджетных смартфонов бу
дет падать и дальше — по мне
нию аналитика Энтони Кокса 
из Juniper Research, если в 2010 
году средняя цена бюджетного 
смартфона составляла $150, к 
2015 году она упадет до $80. Ос
новные причины этого — уси
ление конкуренции и умень
шение стоимости комплектую
щих и микропроцессоров. «Па
дение цен ускоряется»,— отме
чают эксперты шанхайской 
аналитической компании 
Canalys. По их самым смелым 
прогнозам, уже в ближайшее 
время стоимость наиболее де
шевых смартфонов может до
стичь даже $25.

Эксперты подчеркивают, что 
именно низкая цена определя
ет покупку таких устройств — 
ведь по техническим показате
лям они все еще существенно 
уступают более дорогим смарт
фонам. Бюджетные устройства 
сделаны из более дешевых ком
плектующих, за счет чего во 
многом и достигается низкая 
стоимость. Бюджетные смарт
фоны уступают обычным по 
большинству показателей — 
мощности процессора, объему 
памяти, расширению экрана, 
длительности работы аккуму
лятора. Как следствие, мень
ший набор функций. Кроме то
го, здесь реже, чем в дорогих 
смартфонах, применяются са
мые новые технологии — пред
почтение отдается проверен
ным решениям.

Но при всех этих недостат
ках бюджетные смартфоны вы
полняют свою главную функ
цию — предоставляют пользо

вателю мобильное устройство 
с доступом в интернет по срав
нительно небольшой цене. По 
мнению директора компании 
Wintergreen Сюзан Юстис, на 
данный момент бюджетные 
смартфоны довольно хороши 
по своим показателям, «это го
раздо лучше, чем те устройс
тва, которые люди имели рань
ше». При том что на данный мо
мент бюджетные смартфоны 
попрежнему «обладают значи
тельно более низким качест
вом, чем обычные». По мне
нию госпожи Юстис, в даль
нейшем бюджетные смартфо
ны будут совершенствоваться, 
тем не менее разница в качест
ве устройств и наборе функ
ций сохранится.

Молодежь и Китай
Продажи бюджетных смартфо
нов растут по всему миру. В 
США, странах Западной Евро
пы и других развитых странах 
бюджетные смартфоны в зна
чительной мере являются по
пулярным выбором среди мо
лодежи. Тут, по мнению Хизер 
Маклин, издателя журнала 
Mobile Business, покупка бюд
жетного смартфона часто «пер
вый шаг к покупке iPhone». По 
ее мнению, покупая бюджет
ный смартфон в молодости, че
ловек, начав больше зарабаты
вать, скорее всего, купит более 
продвинутое и более дорогое 
устройство. «Смартфоны, кото
рые составляют нижний сег
мент рынка… помогают лю
дям перейти от обычного теле
фона к чемуто, что предостав
ляет больше возможностей»,— 
считает она.

Другая ситуация на развива
ющихся рынках. Именно здесь 
бюджетные смартфоны рас
пространяются активнее всего. 
По оценке NPD DisplaySearch, 
около 60% спроса на бюджет
ные смартфоны приходится на 
АзиатскоТихоокеанский реги
он. Вопервых, именно здесь 
(особенно в Китае) находится 
значительная часть производи
телей бюджетных смартфонов 
и комплектующих к ним. Во
вторых, доступные цены поз
воляют купить смартфон лю
дям с низким доходом, кото
рые не могли бы позволить се
бе приобрести обычный смар
тфон. Компания IDC оценила, 

что стоимость iPhone — около 
$800 — равна примерно двум 
средним месячным зарплатам 
городского жителя в Китае. По
этому спрос на продукцию 
Apple вряд ли поднимется 
здесь выше определенного 
уровня, по крайней мере в 
ближайшее время. По оценкам 
британской компании ARM, 
занимающейся разработкой 
процессоров для мобильных и 
портативных устройств, сей
час на развивающихся рынках 
есть значительная потреб
ность в смартфонах начально
го уровня, и эта потребность 
будет расти.

По прогнозам экспертов, 
уже в 2012 году Китай займет 
первое место по продажам 
смартфонов в мире — его доля 
составит 27%. И именно китай
ские марки играют значитель
ную роль в распространении 
бюджетных смартфонов. По 
прогнозам Canalys, уже в этом 
году бюджетные смартфоны 
составят около 25% всех про
даж смартфонов в Китае. К 
2015 году смартфоны дешевле 
$200 составят около 40% всех 
продаж смартфонов в Китае. В 
прошлую среду Canalys опуб
ликовал список лидеров рын
ка смартфонов в Китае за тре
тий квартал. Неожиданностью 
стало то, что Apple на этот раз 
выпал из первой пятерки. Пер
вое место продолжает зани
мать Samsung с 14%, остальные 
места в пятерке занимают ки
тайские производители: вто
рое место — Lenovo (13%), да
лее следуют Yulong, ZTE и 
Huawei. Большой неожидан
ностью стало попадание в 
тройку лидеров мало извест
ной за пределами Китая компа
нии Yulong — это производи
тель бюджетных смартфонов, 
многие из которых стоят до 
$100. В Китае бюджетные смар
тфоны выпускаются значи
тельным количеством фирм. 
Их производят как крупные иг
роки, такие как ZTE, Lenovo, 
Huawei, так и множество мел
ких фирм, таких как Xiaomi, 
Gionee или Meizu Technology. 
Широко распространено про
изводство бюджетных смарт
фонов по так называемым 
OEMсоглашениям, предусмат
ривающим сборку устройств 
из типовых комплектующих, 

которые потом продаются под 
оригинальным брендом.

По мнению аналитиков 
Canalys, «развивающиеся про
изводители, такие как Xiaomi 
или Green Orange, быстро де
лают себе имя на растущем 
рынке». Примером является 
пекинская компания Xiaomi. 
Она была основана в 2010 году, 
в 2011 году был выпущен пер
вый смартфон. Уже в первом 
полугодии 2012 года операци
онная прибыль составила око
ло $1 млрд, было продано бо
лее 3 млн смартфонов. Сейчас 
компания планирует распро
странять свой новый смартфон 
Xiaomi MiTwo за пределами 
Китая. В мае этого года о запус
ке первого собственного смар
тфона заявила крупнейшая ки
тайская поисковая система 
Baidu. Этот смартфон будет со
здан на основе собственной 
операционной системы — 
Baidu Yi (запущена в прошлом 
году), ожидаемая стоимость — 
около $150–160. Свой бюджет
ный смартфон запустила и од
на из крупнейших в Китае ин
тернеткомпаний — Alibaba. В 
то же время крупные игроки 
рынка смартфонов, такие как 
ZTE и Huawei, по мнению ана
литик а Энтони Кокса  из 
Juniper Research, стремятся к 
развитию в двух направлениях 
— достичь иных рынков, в том 
числе США, а также укрепить
ся и увеличить свою долю на 
местном рынке. По словам ана
литика Ovum Шива Путча, 
именно из Китая идет «волна 
распространения доступных 
смартфонов, что окажет значи
тельное воздействие на разви
вающиеся рынки». По его сло
вам, другие развивающиеся 
рынки также продемонстриру
ют заметный рост, в том числе 
Индия, Индонезия, Бразилия и 
Россия.

Не только смартфоны, 
но и планшеты
Производители обычных смар
тфонов реагируют на все боль
шее распространение бюджет
ных моделей поразному. На 
прошлой неделе стартовали 
продажи смартфона Nokia 
Lumia 920 на базе операцион
ной системы Windows Phone 8. 
При условии заключения двух
годичного контракта с опера

тором этот смартфон стоит $99. 
Одновременно с Nokia Lumia 
920 в продажу поступила млад
шая модель на базе той же 
платформы — Nokia Lumia 820. 
Этот смартфон при условии за
ключения контракта стоит $50. 
Оба смартфона нельзя назвать 
бюджетными (Nokia Lumia 920 
без контракта стоит около 
$450), так что возможность ку
пить их по столь низким ценам 
уже показательна. Продажа 
смартфонов по значительно 
более низкой цене с контрак
том широко распространена, 
но преимущественно в разви
тых западных странах. Компа
нии, производящие более до
рогие смартфоны, прежде все
го Apple, получают значитель
ную часть прибыли от пос
лепродажных операций — 
продажи приложений, музыки 
и т. д. Так что привлечение 
пользователей с низким уров
нем дохода, которые являются 
основными покупателями 
бюджетных смартфонов, лишь 
незначительно повысило бы 
прибыль в этом отношении. 
По словам аналитика Euro
monitor International Миколы 
Головко, «отсутствие бюджет
ной модели — это фактор, кото
рый ограничивает продажи 
iPhone на развивающихся рын
ках», при этом создание бюд
жетного смартфона не являет
ся целью компании. По его 
мнению, появление дешевого 
iPhone поставило бы под угро
зу рентабельность флагманс
кой модели компании.

Параллельно с ростом про
даж бюджетных смартфонов 
происходит распространение 
бюджетных планшетов (до 
$250). По оценке Ovum, прода
жи планшетов будут расти в 
среднем на 22% в год. Ожидает
ся, что в 2012 году продажи 
планшетов составят 130 млн, в 
2017 году — уже 349 млн. На 
данный момент 52% продаж со
ставляют iPad, но, по мнению 
аналитиков Ovum, их доля бу
дет падать (до 40% в 2017 году), 
в то время как доля планшетов 
на базе Android вырастет (35% в 
2012 году, 42% — в 2017м). В ка
честве типичных примеров 
бюджетных планшетов можно 
назвать Kindle Fire от Amazon и 
Nexus 7 от Google, которые сто
ят $160–200. Бюджетные смарт
фоны производят многие ки
тайские компании — ZTE, 
Huawei, HTC, Lenovo. По мне
нию господина Головко из 
Euromonitor International, ры
нок планшетов в целом ожида
ет значительное падение цен. 
А это, по мнению ряда экспер
тов, скорее всего, приведет к 
изменениям и на других смеж
ных рынках — мобильной рек
ламы и другого мобильного 
контента (игр, приложений и 
т. д., см. интервью).

У нас
В России в январе—июне прода-
но 4,8 млн смартфонов на 49,8 
млрд руб., сообщается в отчете 
«Евросети». Рынок бюджетных 
смартфонов (ценой до 4 тыс. 
руб.) набирает обороты, гово-
рит вице-президент «Евросети» 
по коммерции Виктор Луканин. 
«Еще в начале 2012 года таких 
моделей почти не было, сейчас 
же около 6% от всех продавае-
мых в России смартфонов со-
ставляют именно эти аппара-

ты»,— подсчитал он. По его сло-
вам, на российский рынок бюд-
жетные смартфоны в основном 
поставляют Fly, Alcatel — на опе-
рационной системе Android 
и Nokia — на ОС Symbian.

По итогам девяти месяцев 
2012 года на долю бюджетных 
смартфонов (дешевле 5 тыс. 
руб.) приходится порядка 20% 
всех продаж смартфонов в сети 
салонов «Связной», сообщили 

”Ъ“ в пресс-службе ритейлера. 
Бюджетные смартфоны выпус-
кают Samsung, Nokia, Fly, Alca-
tel, Explay; управляются такие 
устройства ОС Bada, Symbian, 
Android, а также Nokia OS серии 
Asha, уточнили в «Связном». 
Кроме того, операторы связи 
также выпускают недорогие 
брендированные модели, до-
бавляет господин Луканин. Про-
дажи таких устройств составля-
ют 10% от продаж всех смарт-
фонов в розничной сети МТС. 
Бюджетными в МТС считают 
смартфоны от 3 тыс. до 5 тыс. 
руб. Один из них — МТС 960. 
По словам представителя опе-
ратора Дмитрия Солодовнико-
ва, он начал продаваться в сен-
тябре и стал первым на россий-
ском рынке смартфоном по це-
не ниже $100. «При цене 2990 
руб. МТС 960 не уступает по тех-
ническим параметрам аналогам 
на рынке, позволяет в полной 
мере пользоваться мобильным 
интернетом, почтой, приложе-
ниями, общаться в социальных 
сетях»,— говорит господин Со-
лодовников.

В розничной сети «МегаФо-
на» также продается смартфон 
дешевле $100. Это TP-DS-1, 
его цена 2,9 тыс. руб., говорит 
представитель оператора Юлия 
Дорохина. В розничной сети 
«МегаФона» фирменные мо-
бильные телефоны и смартфоны 
также составляют 10% от всех 
продаж в салонах, добавляет 
она. Но самые популярные бюд-
жетные смартфоны в сети «Ме-
гаФона» — от Nokia и Samsung. 
При этом, по ее словам, лиде-
ром продаж по итогам послед-
него полугодия является Sam-
sung S5250, цена — немногим 
больше 4 тыс. руб. Две модели 
Android-смартфонов — ценой 
в 3 999 руб.— с прошлого года 
в уральском регионе продает 
и «Ростелеком». К запуску собс-
твенных 3G-сетей в двух десят-
ках регионов России во втором 
квартале 2013 года «Ростеле-
ком» предложит рынку новые 
бюджетные смартфоны, обеща-
ет представитель оператора Ки-
ра Кирюхина.

«В целом бюджетные смарт-
фоны хорошо продаются: для 
многих людей такой смартфон — 
первый в жизни. Кроме того, 
сейчас, как известно, идет мас-
совая замена парка телефонов 
смартфонами. Сегодня у нас до-
ля продаж смартфонов — поряд-
ка 22%. Несколько лет назад это 
было недешевое удовольствие, 
а сегодня телефоны вполне до-
ступны и имеют достойный фун-
кционал»,— рассуждает госпожа 
Дорохина. Эти процессы приве-
дут в существенному росту ры-
ночной доли бюджетных смарт-
фонов. По прогнозу Виктора Лу-
канина из «Евросети», продажи 
недорогих смартфонов на рос-
сийском рынке в 2013 году вы-
растут примерно вдвое.

Яна Рождественская, 
Владислав Новый

Наши исследования показывают, что развивающиеся 
рынки составили около 17% из примерно 450 млн продаж 
смартфонов по всему миру в 2011 году, в 2012м — до 23%, 
а к 2017 году — до 40%. Основой популярности недорогих 
смартфонов является использование при производстве 
проектов от самых дешевых разработчиков, таких как 
Qualcomm и Mediatek, что позволяет производителям 
поставлять на рынок новые устройства по очень низкой 
цене, на данный момент часто значительно ниже $100. В 
то время как большая часть роста объема продаж прихо
дится на китайских производителей, крупнейшие ком
пании, такие как Apple и Samsung, продолжают домини
ровать в наиболее прибыльном верхнем сегменте рынка.

Бюджетные смартфоны обычно предоставляют очень 
малые возможности технологической дифференциации, 
так как они основаны на типовых проектах, где ключе
вые компоненты жестко завязаны на стоимости матери

алов. Необходимость контролировать этот показатель за
ставляет часто сокращать расходы на такие компоненты, 
как дисплей, которые могут составлять значительную 
часть стоимости дорогих устройств. Но даже в бюджет
ных устройствах процессоры становятся все более мощ
ными, растет качество экрана. Это означает, что со време
нем бюджетные смартфоны приблизятся к тому, что сей
час составляет средний сегмент.

Исключительная чувствительность развивающихся 
рынков к ценам, особенно в соединении с растущим 
спросом, означает, что на рынке смартфонов бюджетные 
смартфоны станут крупнейшим и наиболее быстро рас
тущим сегментом на много лет. Будет расти, хотя и не так 
бурно, спрос на смартфоны среднего и высшего сегмен
та, которые оснащаются компонентами более высокого 
качества, кроме того, в этом сегменте выше добавочная 
стоимость. Отчетливые параллели, наблюдающиеся в ап
паратном и программном обеспечении между смартфо
нами и планшетами, могут означать, что рост бюджетных 
версий и тех и других будет идти также параллельно. Но 
пока четкой корреляции между этими устройствами в от
ношении рыночных возможностей нет. Большинство 
планшетов сейчас лишены возможности мобильной свя
зи и поэтому зависят от наличия сети WiFi в том или 
ином месте. Это ограничивает их распространение на 
многих развивающихся рынках, где стационарная широ
кополосная инфраструктура не распространена широко. 
Однако использование схожих программных платформ 
в смартфонах и планшетах создает больше рыночных 
возможностей для третьих сторон, таких как рекламода
тели и разработчики программ, чем программные плат
формы, ограниченные одним видом аппаратного обес
печения. Это особенно благоприятствует росту популяр
ности системы Android на развивающихся рынках.

Можно также ожидать, что еще многие разработчики 
приложений войдут на этот рынок в результате распро
странения смартфонов и планшетов. При этом внима
ние многих будет направлено на соответствующий мес
тный контент и приложения. При этом стоит помнить, 
что устройства на основе программного обеспечения 
Android являются эффективными площадками для рек
ламного бизнеса Google, и нет причин думать, что ком
пания не сделает все возможное для максимизации этой 
возможности, значительно наращивая ее значение на 
развивающихся рынках. Это одно из основных преиму
ществ контроля над платформой программного обеспе
чения устройства — он дает компании настоящего «тро
янского коня» для обеспечения ее основных бизнесмо
делей. Единственное место, где это еще не работает,— 
это Китай. Сейчас есть признаки того, что Россия может 
пойти подобным путем с помощью Yandex, который 
развивает собственный браузер. То, что в России пойдут 
по китайскому пути и будут менять сервисы Google в 
пользу их эквивалентов от Yandex, является лишь воп
росом времени.

 вопрос  
 цены

главный аналитик  
британской аналитической компании Ovum  
по рынкам цифровых устройств и платформ

Тони Крипс

— Каковы основные тен-
денции на рынке бюджет-
ных смартфонов в ближай-
шие годы?
— Их продажи и доля на рынке 
будут расти. Центром спроса 
станут развивающиеся рынки. 
В странах/регионах с большой 
плотностью населения, но с 
низкой покупательной способ
ностью будет наблюдаться мас
совый переход от обычных те
лефонов к смартфонам. По на
шей оценке, к 2016 году на Ази
атскоТихоокеанский регион и 

другие регионы (Латинская 
Америка, Африка, Восточная 
Европа) будет приходиться 75% 
всех продаж смартфонов. Боль
шинство покупок в этих регио
нах будет сделано людьми, при
обретающими смартфон впер
вые, в противовес повторным 
покупкам часто более новых и 
современных моделей на раз
витых рынках. Будет заметен 
успех традиционных лидирую
щих мировых брендов (напри
мер, Samsung), которые введут 
в свою линейку моделей бюд

жетные устройства, а также не
которых местных марок на оп
ределенных рынках для опре
деленной культуры.
— Повлияет ли более широ-
кое распространение бюд-
жетных смартфонов на дру-
гие рынки?
— Ответ прост — да. Даже бюд
жетные смартфоны, находящи
еся в нижнем сегменте рынка, 
тоже удобны — они позволяют 
загружать приложения, полу
чать доступ к мобильному ин
тернету и наслаждаться мульти
медийным контентом на ходу. 
Такие смежные рынки, как рек
лама, бесплатные мобильные 
приложения, мобильная безо
пасность, мобильная техничес
кая поддержка, очень тесно свя
заны с количеством пользовате
лей смартфонов — чем больше 
число пользователей, тем быст
рее их рост. .
— Можно ли сказать, что 
распространение бюджет-
ных смартфонов и бюджет-
ных планшетов идет парал-
лельно?
— Да, популярность бюджет
ных планшетов будет расти так 
же, как и бюджетных смартфо

нов. Это как разница между мо
бильным и стационарным 
компьютерами. Как известно, 
ПК — это собственность всей 
семьи, и пользование им рас
пределяется между членами 
семьи. Смартфоны и планше
ты — это личные устройства, 
они имеют большую целевую 
аудиторию, чем компьютеры. 
По нашим ожиданиям, план
шеты перегонят ПК в течение 
следующих четырех лет в ка
честве основной формы ис
пользования компьютера. В 
долгосрочной перспективе это 
будет способствовать разви
тию рынков мобильной рекла
мы, торговли, программного 
обеспечения и услуг (в том чис
ле приложений). В краткосроч
ной перспективе уровень мо
нетизации этих направлений 
будет отставать от уровня ис
пользования, так как бизнес
модель для смартфонов и план
шетов значительно отличается 
от бизнесмодели для компью
теров, и большинству игроков 
еще предстоит выяснить, как 
лучше монетизировать это.

Интервью взяла  
Яна Рождественская

«В странах с высокой плотностью 
населения и низкой покупатель
ной способностью будет наблю
даться массовый переход от обыч
ных телефонов к смартфонам»

Гарри Вэнг,
директор по изучению рынков мобильной связи 
американской исследовательской компании 
Parks Associates 

— Какие производители бу-
дут лидировать на рынке 
бюджетных смартфонов?
— Бюджетные смартфоны уже 
представлены на рынке многи
ми местными компаниями, про
изводящими эти устройства. 
Samsung и LG — вот некоторые 
из глобальных игроков, которые 
продают бюджетные смартфоны 
во многих странах. Доля бюд
жетных смартфонов будет зна
чительно расти в ближайшие 
пять лет, так как эти устройства 
становятся очень популярны сре 

ди тех, кто хочет получить все 
преимущества смартфона по 
значительно более низкой цене. 
Одной из ключевых тенденций 
в отношении бюджетных смарт
фонов является то, что появится 
множество местных компаний, 
которые начнут продавать бюд
жетные смартфоны на соответс
твующих рынках. Это уже имеет 
место в таких странах, как Брази
лия и Индия.
— Чем кроме цены отлича-
ются бюджетные смартфо-
ны от обычных?

— Сегодня все без исключения 
смартфоны (как бюджетные, 
так и обычные) оборудованы 
сенсорным экраном. Разли
чие между бюджетными и 
обычными смартфонами со
стоит в типе сенсорного экра
на, скорости и мощности мик
ропроцессора и объема встро
енной памяти. 

Бюджетные смартфоны 
обычно имеют более низкий 
уровень этих характеристик, 
отсюда и низкая цена устройс
тва. Однако в отношении про
граммного обеспечения разни
ца между бюджетными и обыч
ными смартфонами не столь 
велика — обе категории име
ют доступ к одинаковым при
ложениям в интернете. Сен
сорный экран, объем памяти и 
тип микропроцессора занима
ют значительную часть стои
мости смартфона. Дополни
тельные свойства, которые мо
гут различаться в бюджет
ных и обычных смартфонах,— 
это ограничение дополнитель
ной памяти, которая может ис
пользоваться в устройстве, а 
также эргономика самого уст
ройства.

— Окажет ли широкое рас-
пространение бюджетных 
смартфонов влияние на дру-
гие рынки (мобильной рек-
ламы, рынок программного 
обеспечения и др.)?
— Смартфоны уже оказыва
ют влияние на другие рынки, 
такие как рынки мобильной 
рек ламы и программного 
обеспечения. 

Многочисленные приложе
ния, которые могут бесплатно 
использоваться пользователя
ми смартфона, часто содержат 
различную рекламу, которая 
отображается на экране смарт
фона во время использова
ния приложения. Это име
ет место вне зависимости от 
цены смартфона. В этом отно
шении распространение бюд
жетных смартфонов само по 
себе не имеет специфического 
воздействия на эти рынки. 
При этом повсеместное рас
пространение смартфонов да
ет дополнительный поток при
были рынкам мобильной рек
ламы или программного обес
печения.

Интервью взяла  
Яна Рождественская

«Появится множество  
местных компаний,  
которые начнут продавать  
бюджетные смартфоны  
на соответствующих рынках»

Ритупарна Рой,
аналитик британской исследовательской 
компании TechNavioTM 

Cо временем бюджетные 
смартфоны приблизятся  
к тому, что сейчас составляет 
средний сегмент

ПОСТАВКИ БЮДЖЕТНЫХ СМАРТФОНОВ 
НА БАЗЕ ANDROID ПО РЕГИОНАМ

УРОВЕНЬ ПРОНИКНОВЕНИЯ 
БЮДЖЕТНЫХ СМАРТФОНОВ

ОБЪЕМ ПОСТАВОК СМАРТФОНОВ ВО ВСЕМ МИРЕ (ПО ПРОИЗВОДИТЕЛЯМ, МЛН ШТ.)
ИСТОЧНИКИ: SILICON ALLEY INSIDER, GARTNER, STRATEGY ANALYTICS, IDC, ПРОГНОЗЫ КОМПАНИЙ.

ИСТОЧНИК: NPD DISPLAYSEARCH.
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В Москве показали спектакль 
легендарного режиссера Питера Брука «Warum Warum».
 Рецензию читайте завтра в ”Ъ“ 

Александр Сокуров 
создаст киношколу
Киношкола и творческое объединение «Де-
бют», которое займется поиском и подде-
ржкой молодых режиссеров по всей Рос-
сии, будут созданы на базе киностудии 
«Ленфильм» режиссером Александром Со-
куровым и журналом «Сеанс», сообщила 
Любовь Аркус, главный редактор этого пе-
тербургского журнала. В рамках творчес-
кого объединения будет готовиться целый 
ряд проектов. Авторы будут учитывать опыт 
проекта «Киногород», в котором принимал 

активное участие Александр Сокуров и к 
которому были привлечены сотни кинолю-
бителей из разных городов России. Предпо-
лагается отсматривать учебные и диплом-
ные работы студентов киновузов. Кроме то-
го, есть намерение привлекать молодых те-
атральных режиссеров, которые проявля-
ют все больший интерес к соединению теат-
ральной эстетики с кинематографической. 
Киношкола будет работать автономно от 
творческого объединения, мастером в ней 
будет Александр Сокуров, а журнал «Сеанс» 
возьмет на себя кино- и общеобразователь-

ную часть. Как подчеркнули организаторы, 
оба проекта будет курировать непосредс-
твенно директор «Ленфильма» и председа-
тель совета директоров студии. «Однако ни-
какого соприкосновения с другими служба-
ми и администрацией студии не будет»,— 
пообещал Александр Сокуров. Авторы про-
екта отмечают, что работу по поиску абиту-
риентов они намерены проводить разны-
ми путями, в том числе и в социальных се-
тях. «Мы ждем гораздо большего от регио-
нов, нежели от столичных городов»,— отме-
тила Любовь Аркус. «РИА Новости»

ПРОЕКТ

МУЗЕЙ ИСТОРИЯ

Местечко по диагонали
В Москве открылся Российский еврейский музей 
толерантности
Сегодня в Бахметьевском 
гараже, построенном ар-
хитектором Константином 
Мельниковым, начинает ра-
боту второй в столице му-
зей, посвященный истории 
еврейского народа. Созда-
ла его команда американс-
ких архитекторов, профес-
сионалов музейного дела, 
под руководством Ральфа 
Аппельбаума. На открытии 
побывал ВАЛЕНТИН 
ДЬЯКОНОВ. 

За гардеробом свежеоткры-
того музея на стене в несколь-
ко рядов расположились таб-
лички с именами жертвовате-
лей. Сразу видно, что дело все-
российского масштаба — на 
почетном месте (верхний ряд, 
центр) красуется имя президен-
та РФ Путина, который перевел 
на нужды будущего музея ме-
сячную зарплату. В числе спон-
соров выделяется одно инос-
транное имя. Наследник кос-
метической империи Эсте Ла-
удер, бизнесмен и коллекцио-
нер Рональд Лаудер, оказывает-
ся, тоже поучаствовал в строи-
тельстве памятника еврейской 
идентичности. Безусловно, от-
крытие такого музея есть собы-
тие внутренней и внешней по-
литики. Мир получает сигнал о 
том, что в России нашлись пси-
хологические и финансовые 
силы для увековечения одной 
из самых проблемных страниц 
европейской истории.

А что ждет обычного зри-
теля? Историю евреев можно 
рассказать по-разному. Пос-
кольку сама тема еврейства 
еще не осмыслена как следу-
ет в качестве травмы и ответс-
твенности мучителей и равно-
душных, решение дизайнеров 
музея толерантности следует 
признать уместным. Московс-
кий музей не только рассказы-
вает о евреях и учит толерант-
ности, но и проявляет терпи-
мость к бесчисленным случа-
ям, в которых можно было бы 
вести себя не так скромно и 
смело вызывать у зрителя не-
удобные вопросы. Делу Бейли-
са, к примеру, которое вывело 
обсуждение звериного антисе-
митизма в мейнстрим обще-
ственной жизни Император-
ской России, посвящена одна 
картинка (из километров изоб-
разительного материала) и не-
сколько скупых строк. Про то, 
что антисемитизм проявлялся 
на всех уровнях общественной 
жизни даже позднего СССР, тут 
тоже не говорится. Перед нами 
музей, сделанный в стиле исто-
рической чечетки а-ля Леонид 
Парфенов и «Намедни», только 
без юмора. Смешно становится 
только от некоторых, особен-
но попсовых, находок. Напри-
мер, в зале, посвященном Пер-
вой мировой, есть интерактив-
ный экран. Из руин провинци-
ального городка торчат стен-
ды, очень похожие на реклам-
ный «сити-формат», с картин-
ками Марка Шагала. Прибли-
зив картинку, можно нажать 
на нее. Тогда стенд упадет, а за 
ним окажется объясняющий 
текст. То есть зритель, можно 
сказать, собственными руками 
обрушивает шедевр Шагала.

Ральф Аппельбаум, набив-
ший руку на десятках самых 

разных экспозиций, приду-
мал структуру в виде концент-
рических кругов. В центре эк-
спозиции нечто, напоминаю-
щее музей этнографии. Здесь 
собраны интерактивные ре-
конструкции ключевых точек 
еврейского местечка, от шко-
лы до синагоги. Тут и там рас-
ставлены белые фигуры, изоб-
ражающие жителей городков. 
То ли это отсылка к скульпту-
рам американского поп-артис-
та Джорджа Сигала, то ли на-
мек на то, что местечко для на-
стоящего еврея — что-то вроде 
античной эпохи. Оно вроде как 
является точкой отсчета для ев-
рейского народа, как Эллада 
для европейцев, но тем не ме-
нее не дано нам в ощущениях 
и мало-мальски личном опы-

те. В следующем круге инфор-
мация о праздниках и обрядах 
инициации. Евреям в истории 
СССР посвящается несколько 
залов с кульминацией, что ло-
гично, в виде фильма о Вели-
кой Отечественной и светской 
капелле, посвященной погиб-
шим — всем вообще, а не толь-
ко евреям. В зале о войне есть 
даже танк Т-34 (в его разработ-
ке принимали участие инже-
неры-евреи). Наконец, по пе-
риметру музея развешаны пор-
треты членов еврейской общи-
ны Москвы, сделанные Вале-
рием Нистратовым. Это итог 
ассимиляции и бегства из мес-
течек, но, в чем суть и смысл ев-
рейства как позиции сегодня, 
не объясняется. 

Музей в целом похож на кра-
сиво сверстанный, богатей-
ший архив. В нем очень инте-
ресно копаться, но авторской 
интонации и генеральной ли-
нии здесь нет. На данный мо-
мент это, скорее, правильно, 
поскольку многое поросло бы-
льем, и просто заявить об исто-

рических фактах важнее, чем 
их интерпретировать. По-на-
стоящему слабым местом му-
зея является собственно вы-
ставочная архитектура. Рань-
ше казалось, что гараж боль-
шой. Когда в нем располагался 
Центр современной культуры 
под управлением Дарьи Жуко-
вой, хорошие выставки можно 
было отличить от плохих с хо-
ду. Талантливый куратор брал 
Константина Мельникова в со-
авторы, и пространство плати-
ло сторицей. Недаром место за-
работало невиданную для сов-
ременного искусства популяр-
ность. Аппельбауму сотовари-
щи удалось полностью скрыть 
архитектуру, сделать все, что-
бы о просторах и пластике 
Бахметьевского гаража ник-
то больше не вспоминал. Лю-
бимый прием Аппельбаума — 
диагональ, он ставит ее везде, 
наплевав на чуткость и здра-
вый смысл. Так что мы приоб-
рели эффектный современный 
музей, но утратили памятник 
архитектуры.

В субботу, 10 ноября, 
в Crocus City Hall с сольным 
концертом в поддержку 
альбома «Love?» выступила 
Дженнифер Лопес. На сво-
ем первом выступлении 
в Москве певица танцевала 
и пела как в последний раз. 
Рассказывает МАРИЯ 
СЕМЕНДЯЕВА.

Шоу Дженнифер Лопес на-
чалось как бродвейская поста-
новка — на сцене перед вися-
щим занавесом появились тан-
цоры в серебристых костюмах-
тройках и цилиндрах, с трос-
тями. Затем занавес упал, об-
нажив сложную трехуровне-
вую декорацию, где живопис-
но расположились музыкан-
ты и бэк-вокалистки. Компози-
цию венчали овальные бароч-
ные рамы и большой экран, на 
который проецировался виде-
оряд концерта. Пока кордеба-
лет плясал под джазовую ин-
термедию, на экране показы-
вали клип, где Дженнифер Ло-
пес в гримерке пишет что-то в 
дневник, а потом одевается в 
белое платье с перьями и идет 
на сцену. В этот момент перед 
зрителями появилась насто-
ящая Джей Ло — в том самом 
платье и роскошной меховой 
шапке. Впрочем, вся эта одеж-
да скоро отправилась обратно 
за кулисы, а певица осталась 
в одном лишь обтягивающем 
блестящем трико, усыпанном 
крупными и мелкими страза-
ми. Такой костюм не самым вы-
годным образом подчеркнул ее 
тяжеловатую латиноамерикан-
скую фигуру, зато фирменных 
хореографических упражне-
ний никак не стеснял.

За время концерта Джей Ло 
еще несколько раз меняла на-
ряды, которые один лучше дру-
гого подчеркивали ее замеча-
тельную спортивную форму. 
Вообще, о том, что надо бы пой-
ти в зал подкачать пресс, а то, 

может, и в бассейн записаться, 
подумали, наверное, все зрите-
ли, находящиеся в зале. Поми-
мо самой Дженнифер, демонс-
трировавшей идеальные куби-
ки пресса, вокруг нее интен-
сивно плясал отряд физически 
развитых танцовщиков, гля-

деть на которых было одно удо-
вольствие. Затесавшиеся в эту 
компанию две гимнастки про-
изводили впечатление набран-
ных из соображений политкор-
ректности.

Тема спорта была отраже-
на и в программе концерта, 
исполненного как настоящий 
спектакль — с режиссерски-
ми паузами и сменой декора-
ций. Так, для композиции «Go-
in’ In» на авансцене сооруди-
ли боксерский ринг, где двое 
из танцоров довольно правдо-

подобно изображали боксерс-
кий поединок, а во время ком-
позиции «Waiting for Tonight» 
певица с помощниками обра-
зовывали красочные компо-
зиции вокруг стоящих на сце-
не спортивных турников. Не-
возможно было не пуститься в 
пляс под песню «Let’s Get Loud», 
когда Джей Ло сама била в ба-
рабан, потом вместе со свои-
ми верными атлетами кружи-
лась в лихой самбе и под ко-
нец срывала с себя костюм ма-
рьячи, чтобы оказаться в кро-
хотном красном платьице, или 
не покачать в такт головой под 
«Jenny From The Block», где по-
ется про жизнь певицы в род-
ном Бронксе. Впрочем, во вто-
рой части концерта аэробный 
темп немного сбавили, а Джен-
нифер даже присела на сцене 
на скамеечку рядом с гитарис-
том, объяснив, к полному вос-
торгу зрителей, что у нее уста-
ли ноги, чтобы исполнить пес-
ню «If You Had My Love».

С публикой в этот вечер пе-
вица общалась почти так же 
много, как пела,— пожимала 
руки, брала все букеты и по-
дарки, которые ей передава-
ли, очаровательно улыбалась и 
вела себя совсем запросто. Од-
нако натруженные ноги, тя-
желое дыхание в микрофоне 
после танцевального номера 
и остальные приметы человеч-
ности сочетались на концер-
те Дженнифер Лопес с помпез-
ными видеоклипами и пош-
ловатым, надо признать, орео-
лом рекламной фотосессии. С 
другой стороны, умение орга-
нично соединить перья, стра-
зы, шикарные платья и дюжи-
ну накачанных танцовщиков 
с хорошим звуком и искрен-
ней улыбкой, наверное, отли-
чает блестящих исполнителей 
эстрады как от гениев, так и от 
обычных музыкальных ремес-
ленников.

КОНЦЕРТ ЭСТРАДА

Отличница эстрадной подготовки
Дженнифер Лопес в Crocus City Hall

В новом музее 
можно лицом 
к лицу встретиться 
с жителями 
дореволюционных 
еврейских местечек 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ

Прекрасную спортив-
ную форму проде-
монстрировали и глав-
ная героиня вечера, 
и ее помощники  ФОТО 

ВАСИЛИЯ ШАПОШНИКОВА

УМЕР ИЛЬЯ ОЛЕЙНИКОВ

Вчера на 66-м году жизни в Петербурге пос-
ле тяжелой болезни скончался популярный 
телевизионный актер, соавтор и соведу-
щий программы «Городок» Илья Олейни-
ков. Уроженец послевоенного Кишинева, 
он рано обнаружил в себе музыкальные и 
лицедейские способности — и в конце 60-х 
годов окончил отделение клоунады и музы-
кально-эксцентрических жанров Московс-
кого училища циркового и эстрадного ис-
кусства. Потом была смена отцовской фа-
милии Клявер на более удобную для карье-
ры на советской эстраде Олейников, годы 
службы артистом разговорного жанра 
в Мос- и Ленконцерте, диплом лауреата 
Всесоюзного конкурса артистов эстрады 
и роли в эстрадных спектаклях и концерт-
ных программах. Но настоящая слава при-
шла к Илье Олейникову после 1993 года — 
когда вместе с артистом театра и кино 
Юрием Стояновым он стал делать телеви-
зионную юмористическую программу «Го-
родок». Этот дуэт оказался буквально неис-

тощим на выдумки — и программа, состав-
ленная из разыгрываемых двумя актерами 
комических скетчей, на долгие годы обос-
новалась в рейтингах самых популярных 
телевизионных продуктов. Илье Олейни-
кову и Юрию Стоянову почти всегда удава-
лось соблюсти баланс между доступнос-
тью демократического жанра для самых 
широких зрительских масс и нормами вку-
совой «гигиены». Они точно чувствовали 
жанровые границы и актерские задачи — 
поэтому «Городок» оставался редким при-
мером юмористической передачи 
«для всех», и можно только догадываться, 
какими усилиями это давалось актерам 
(в 1996 году премия ТЭФИ отметила Олей-
никова как лучшего ведущего развлека-
тельной программы). Илья Олейников 
в последние годы пробовал себя и в других 
жанрах — снимался в кино, спродюсиро-
вал и написал мюзикл «Пророк» — но имен-
но телевизионный «Городок» остался 
его главной ролью.  Рита Русакова Д
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спорт

Вчера завершился первый 
круг чемпионата России по 
футболу. Его выиграл ЦСКА, 
победивший в 12 из 15 мат-
чей. Последней жертвой ар-
мейцев стала «Кубань» (3:1), 
которую они превзошли по 
всем статьям. Преследовате-
ли ЦСКА — «Анжи» и «Зенит» — 
с трудом выдерживают темп 
лидера. Махачкалинцы вчера 
не выстояли в матче с «Локо-
мотивом», вырвавшим ничью 
1:1. А петербуржцы в увлека-
тельном матче обыграли 
«Волгу» 2:1, забив решающий 
гол уже в компенсированное 
время. 

На старте чемпионата было 
трудно предположить, что к его 
середине безоговорочным ли-
дером окажется ЦСКА. В отли-
чие от «Зенита» и «Анжи», ар-
мейцы не сделали мощных при-
обретений, в отличие от «Спар-
така», не пригласили именито-
го европейского тренера и, в от-
личие от своих конкурентов, за-
валили начало сезона, проиг-
рав в двух стартовых матчах из 
трех. Тем удивительнее оказа-
лось их преображение.

Это главный тренер ЦСКА Ле-
онид Слуцкий, а не его коллега 
из «Спартака» Унай Эмери искал 
и находил игрокам новые не-
ожиданные позиции. Это нерас-
крученные новички армейцев 
— в первую очередь Расмус Эльм 
— пленяли игрой, а не статус-
ные новобранцы «Зенита» и «Ан-
жи» Халк, Аксель Витсель и Лас-
сана Диарра. И в этом плане суб-
ботний матч ЦСКА против «Ку-
бани» был весьма показателен.

В Краснодаре играть трудно 
любой команде — на этом выез-
де не раз обжигались лидеры. 
Нарваться на «Кубань», да еще 
набравшую ход под руководс-
твом Юрия Красножана,— вер-
ный шанс лишиться очков. 
ЦСКА же не просто добился по-
беды, но еще и полностью пере-
играл соперника, что удается и 
вовсе единицам. Армейцы, не 
обремененные еврокубками из-
за раннего вылета из Лиги Евро-
пы, очень грамотно рассчитали 
силы. Они методично давили 
на «Кубань» до первого гола Ах-
меда Мусы, а потом заняли по-
зиции на своей половине поля, 
отдав мяч и территорию сопер-
нику. Но это было не отступле-
ние: жертву заманивали в ло-
вушку. И не случись в концовке 
тайма спорного пенальти, план 
ЦСКА можно было бы считать 
идеально реализованным. Од-
нако Сергея Лапочкина черес-
чур впечатлил опасный пры-
жок двумя ногами вперед Игоря 
Акинфеева: армейский голки-
пер хотя и достал мяч, но вместе 
с ним скосил Ибраима Бальде. 
На перерыв в подтрибунное по-
мещение судья Лапочкин ухо-
дил под прикрытием полицейс-
ких, иначе разгневанный Лео-
нид Слуцкий и Игорь Акинфеев 
не пропустили бы его.

Столь неоднозначный пе-
нальти мог бы подкосить лю-
бую команду премьер-лиги, од-
нако ЦСКА вышел на второй 
тайм как ни в чем не бывало и 
за какие-то десять минут унич-
тожил, казалось, воодушевлен-
ную «Кубань». Дубль сделал Му-

са, еще один гол добавил Рас-
мус Эльм, дальним ударом уло-
живший мяч в угол. В составе 
гостей был и герой второго пла-
на — Алан Дзагоев, которого 
ЦСКА с виртуозностью героя 
Киану Ривза из фильма «Адво-
кат дьявола» во второй раз за се-
зон отмазал от длительной дис-
квалификации. Юристы ар-
мейцев бились не зря: Дзагоев 
отдал роскошную передачу в 
эпизоде с первым голом, а вто-

рой мяч в ворота «Кубани» был 
забит после того, как голкипер 
Александр Беленов неудачно 
парировал хлесткий выстрел 
хавбека.

Столь ярких, цельных, качес-
твенных матчей у ЦСКА в пер-
вом круге было немного. Боль-
шинство встреч армейцы вы-
рвали на характере, вытягивали 
на зубах, и именно этого качест-
ва порой не хватает их пресле-
дователям. Так, «Анжи» вчера 
упустил победу над «Локомоти-
вом», уже готовую было свалить-
ся в руки. По чести, махачкалин-
цы ее не очень-то и заслужива-
ли: измотанные битвой с «Ли-
верпулем» в Лиге Европы, где, в 

отличие от англичан, они не 
могли выставить дублеров (все-
таки в первый раз играют), фут-
болисты «Анжи» большую часть 
встречи отбивались от наскоков 
железнодорожников. Однако в 
середине второго тайма махач-
калинцы неожиданно открыли 
счет благодаря ошибке голкипе-
ра «Локомотива» Гильерме, кото-
рого дезориентировал неудач-
ный отскок мяча от кочковатого 
газона, напоминавшего вытоп-
танное пастбище.

Оставшееся время «Локомо-
тив» посвятил захватывающе-
му, ожесточенному штурму, и в 
конце концов железнодорож-
ники были вознаграждены за 
упорство немного курьезным 
голом. Москвичи заканчивали 
матч в три центральных напада-
ющих: один из них — Роман 
Павлюченко — мощно пробил 
по воротам, второй — Даме 
Н’Дойе — удачно подставил но-
гу, и мяч ужасающе медленно 
для голкипера «Анжи» Владими-
ра Габулова закатился в угол. 
Удивительное дело, но главный 
тренер «Локомотива» Славен 
Билич, кажется, был разочаро-
ван результатом, в то время как 
его неунывающий коллега Гус 
Хиддинк рассуждал прагматич-
но: выстраданная выездная ни-
чья при таком плотном графике 
матчей — весьма достойный ре-
зультат. Тем более отлично 

укомплектованный «Анжи» со-
храняет шансы догнать лидера.

Примерно так же может рас-
суждать и действующий чемпи-
он страны — «Зенит». Вчера пе-
тербуржцы в удивительном по 
интриге матче вырвали победу у 
«Волги». Нижегородцы сравняли 
счет на последней минуте встре-
чи и, казалось, выстрадали ни-
чью. Но едва ли не в следующей 
атаке форварду «Зенита» Алек-
сандру Кержакову удался замеча-
тельный удар боковыми «ножни-
цами»: нападающий поразил во-
рота своего брата — голкипера 
«Волги» Михаила. Развязка матча 
получилась настолько неожи-
данной, что после финального 
свистка главные тренеры ко-
манд — Лучано Спаллетти и Гад-
жи Гаджиев — одинаково улыба-
лись. Итальянец искренне, а рос-
сиянин явно вымученно.

На пять очков от третьего мес-
та, на котором расположился 
«Анжи», отстают «Терек», обыг-
равший в минувшем туре «Мор-
довию» 2:1, и «Спартак». В качес-
тве конкурента и преследовате-
ля москвичи опаснее. Вчера они 
весьма убедительно обыграли 
«Краснодар» 2:0, не пропустив в 
третьем матче подряд. Игру сде-
лал капитан «Спартака» Дмит-
рий Комбаров, выдавший заме-
чательный голевой пас Ари и ре-
ализовавший пенальти.

Петр Кузнецов

ЧЕМПионАт РоССии По футбоЛу

ЦСКА замкнул круг на себе
Оторвавшись от «Анжи» и «Зенита» на три очка

Четыре награды — золото 
и серебро в парном катании, 
а также серебро и бронзу 
в танцах — завоевали россий-
ские фигуристы на четвертом 
этапе серии Гран-при, Кубке 
«Ростелеком», на льду сто-
личного «Мегаспорта». Спор-
тивная пара татьяна Волосо-
жар—Максим траньков, побе-
дившая на двух этапах се-
рии — в США и в России, вы-
шла в финал, который прой-
дет 6–9 декабря в Сочи 
в олимпийском дворце 
 спорта «Айсберг».

На фоне нестабильных и, пря-
мо скажем, зачастую унылых вы-
ступлений большинства участ-
ников турнира выгодно контрас-
тировали канадские фигуристы. 
Двукратный чемпион мира Пат-
рик Чан и олимпийские чемпио-
ны в танцах Тесса Виртю—Скотт 
Мойр представили поразитель-
но оригинальные программы, 
безупречно исполнив которые, 
они не оставили соперникам ни 
единого шанса даже прибли-
зиться к себе. Так, второй призер 

японец Такахико Кодзука по сум-
ме двух программ отстал от Пат-
рика Чана на 32 балла, а завое-
вавшие серебро Елена Ильиных 
и Никита Кацалапов, по сущест-
ву дебютировавшие в сезоне, ус-
тупили канадцам более пятнад-
цати. Тяжкое из-за едва ли не по-
вального падежа фигуристов зре-
лище усугубляло музыкальное 
сопровождение. Словно сгово-
рившись, большинство выбрало 
сложную для восприятия музы-
ку. А заламывание рук и потряса-
ние кулаками под скрипки и ли-
тавры в ситуации, когда спорт-
смены, в достаточной мере не 
владеющие техникой, то и дело 
распластывались на льду, выгля-
дело карикатурно.

Не избежали срывов и наши 
лидеры. Так, Татьяна Волосо-
жар—Максим Траньков в своей 
крепко сбитой произвольной 
программе памяти жертв траге-
дии в Японии, в которой самые 
сложные элементы исполняют 
во второй части на фоне уже на-
копившейся усталости, допусти-
ли два падения и срыв парал-

лельного прыжка. Комментируя 
казус, тренер Нина Мозер пообе-
щала, что к финалу Гран-при обе 
программы — короткую, в кото-
рой пара ошиблась в США, и 

произвольную, в которой ее пос-
тигла неудача в Москве, она пос-
тарается довести до совершенс-
тва. Весьма органично смотре-
лись здесь восстановившиеся 
после травмы партнерши призе-
ры чемпионата Европы в пар-
ном катании Вера Базарова—
Юрий Ларионов. Ровно испол-
нив обе композиции, за которые 
фигуристы из Саранска получи-
ли вторые оценки, они заслу-
женно завоевали серебро.

Нелепое падение партнерши 
смазало впечатление и от произ-
вольного танца Елены Ильиных 
и Никиты Кацалапова. И хотя ду-
эт, безусловно, сделал шаг впе-
ред, расслабляться ему нельзя. 
Ведь на пятки нашим лидерам 
уже наступают вчерашние юни-
оры — ставшие в Москве третьи-
ми Виктория Синицына—Рус-
лан Жиганшин и Ксения Монь-
ко—Кирилл Халявин (шестое 
место). Как и в прошлом сезоне, 
удивила серебряный призер 
чемпионата мира Алена Леоно-
в а :  и  аб сол ют н о  н о в ы м 
имиджем, и интересными — 

редкий здесь случай — поста-
новками. Жаль, исполнение 
произвольной подкачало.

Аделина Сотникова, наобо-
рот, разочаровала. После корот-
кой программы фигуристка из-
за срыва тройного флипа стала 
пятой, а в произвольной с прыж-
ков она упала трижды. Тем не 
менее воспитаннице Елены Буя-
новой удалось сохранить итого-
вую пятую позицию и даже опе-
редить Алену Леонову, ставшую 
шестой. А вот бронзовый призер 
чемпионата мира 2011 года и се-
ребряный призер чемпионата 
Европы 2012 года Артур Гачинс-
кий, похоже, расклеился окон-
чательно. У него, ставшего здесь 
лишь седьмым, к концу выступ-
лений «опухают ноги». Обычно 
словоохотливый профессор 
Алексей Мишин на этот раз от 
комментариев воздержался. 
Лучшим из россиян стал Конс-
тантин Меньшов. Занимая после 
короткой программы второе 
место, он в итоге остановился в 
шаге от пьедестала.

Валерия Миронова

фиГуРноЕ КАтАниЕ

Падающие надежды
Главными героями московского этапа стали Тесса Виртю и Скотт Мойр

Владимир Кличко в очередной раз защитил 
принадлежащие ему титулы чемпиона мира  
в супертяжелом весе по версиям Всемирной 
боксерской ассоциации (WBA), Международ-
ной боксерской федерации (IBF) и Всемирной 
боксерской организации (WBO). Противосто-
явший украинцу в субботу в Гамбурге поль-
ский гигант Мариуш Вах показал удивитель-
ную крепость подбородка. Пропустив почти 
три сотни ударов, проигрывая раунд за раун-
дом, Вах смог продержаться на ринге до фи-
нального гонга и потерпеть «почетное» пора-
жение по очкам. В следующем бою Кличко, 
судя по всему, будет иметь дело с менее габа-
ритным, но гораздо более классным, чем по-
ляк, соперником. Главными кандидатами на 
матч с ним являются россияне Александр По-
веткин и Денис бойцов.

С точки зрения формального итога в этом бою 
не произошло ничего экстраординарного. Влади-
мир Кличко, который владеет тремя чемпионс-
кими поясами из четырех (четвертый, Всемирно-
го боксерского совета, принадлежит его брату Ви-
талию), который во всех неофициальных рейтин-
гах, в том числе наиболее авторитетном — изда-
ния The Ring, стоит выше всех супертяжей, в 13-й 
раз подряд защитил добытое еще в 2006 году зва-
ние лучшего. И опять, защищая его, продемонс-
трировал явное превосходство над претенден-
том. Превосходство, абсолютно соответствующее 
предматчевому раскладу, в котором вероятность 
успеха Мариуша Ваха приравнивалась к вероят-
ности того, что поздно вечером в субботу Балтий-
ское море обрушит на Гамбург цунами.

Но этот бой все равно стоит считать событием 
любопытным. В нем смогли удивить оба соперни-
ка. Мариуш Вах — тем, что достоял до финального 
гонга. За последние четыре года из всех боксеров, 
кому доводилось встречаться с Владимиром 
Кличко, нокаута избежал один Дэвид Хей. Но у 
Хея, в отличие от поляка, никогда еще не дравше-
гося с боксерами не то что с рейтинговой верхуш-
ки, даже с подступов к ней, был громадный опыт 
топовых боев. Плюс безусловный класс. Плюс, ка-
жется, в прошлогоднем матче с ним Кличко к но-
кауту не особенно и стремился: стратегия предпо-
лагала именно уверенную победу по очкам.

У Ваха, строго говоря, с классом была беда. За-
пись его поединка тренеры вполне могут исполь-
зовать как учебное пособие. Например, для того, 
чтобы показать, что такое плохая защита: когда 
руки вроде бы и высоко подняты вверх, но сквозь 
них все время просачиваются чужие удары, когда 
вместо того, чтобы заниматься поисками «своей» 
дистанции, боец все время встает на ту, что удоб-
на его сопернику. А русло, в котором развивался 
этот матч, настолько очевидно вело к нокауту, что 
на него стоило ставить, уже начиная со стартово-
го раунда. В нем Вах «наелся» так, что могло со-
здаться впечатление, что его будет трудно заста-
вить выйти на следующий.

Более того, оно не пропадало и в дальнейшем. 
Все раунды этого боя можно разделить, пожалуй, 
на три категории: просто трудные для Ваха, очень 
трудные и кошмарно трудные. Во всех он пропус-

кал много. Система CompuBox, которая ведет 
подсчет попаданий, зафиксировала поразитель-
ные цифры. Из 693 ударов, выброшенных Клич-
ко, цели достигли 274 (против лишь 60 у претен-
дента). Причем в основном это были увесистые 
удары. Иногда такие, после которых легко пред-
ставить боксера, их «съевшего», падающим спи-
ной на пол и лежащим без сознания. Мариуш Вах 
же каким-то образом их «переваривал» и не па-
дал. А его подбородок в классификации подбо-
родков в современном боксе по их крепости, су-
ществуй такая, вознесся бы после этого боя на 
верхнюю ее строчку.

Владимир Кличко, не добившись предполагае-
мой сюжетом досрочной победы, тоже, впрочем, 
удивил кое-чем приятным. Два обстоятельства 
ведь сулили ему проблемы. Первое — это габари-
ты Ваха: украинец чуть ли не впервые в жизни 
столкнулся с боксером во всех смыслах крупнее 
себя — и чуточку выше, и чуточку тяжелее. Второе 
— смерть за две недели до боя Эмануэля Стюарда, 
который для Кличко, наверное, значил больше, 
чем обычный тренер. Ментор, наставник — вот 
подходящие слова, чтобы описать роль Стюарда.

Между тем никаких проблем Владимир Клич-
ко на самом деле не испытал. Напротив, с Вахом 
ему, казалось, было легче разбираться, чем с про-
тивниками, чья голова находилась на уровне 
плеч украинца. Правую он включил в первом же 
раунде. Ударный арсенал, который у Кличко, как 
правило, довольно скупой — хватает джеба и ред-
ких прямых справа, на сей раз восхищал разно-
образием: тут были и прямые, и боковые, и с обе-
их рук, и навстречу, и вдогонку, на скачке. Столь 
интересного бокса в исполнении Кличко публи-
ка не видела уже давно. И единственную, но яр-
кую «вспышку» Ваха, который в концовке пятого 
раунда подловил его мощнейшим правой и жест-
ко обработал у канатов, украинец пережил, хотя 
Стюарда, чтобы подсказать, как это сделать, в его 
углу не было.

Перед объявлением результата интриги уже 
не существовало: понятно было, что выигрыш 
Владимиру Кличко отдадут с разгромным счетом 
(на двух записках значилось 120:107, на третьей 
— 119:109). Интрига сохраняется в вопросе с бу-
дущим соперником украинца. В конкурентах в 
борьбе за право биться с ним два еще не проиг-
рывавших российских боксера — имеющий ти-
тул чемпиона WBA (у Кличко статус суперчемпи-
она организации) Александр Поветкин и первый 
номер WBO Денис Бойцов. Что касается Поветки-
на, то его бой с Кличко напрашивался давно, а 
WBA уже объявила о том, что он должен состоять-
ся до 27 февраля 2013 года. Бойцов кандидатский 
статус приобрел на днях: глава промоутерской 
компании Universum Вальдемар Клюх накануне 
шоу в Гамбурге сообщил о том, что уже существу-
ет «конкретная договоренность» о том, что в мар-
те его тяж встретится с украинцем. Сам же Клич-
ко лишь подтвердил, что не исключает матча ни 
с Бойцовым, ни с Поветкиным, пообещав опреде-
литься с соперником в течение ближайших двух-
трех недель.

Алексей Доспехов

ПРофЕССионАЛьный боКС

Владимир Кличко задал габаритам
Мариуш Вах чудом устоял до финального гонга

РЕЗуЛьтАт

Хоккей
Кубок Karjala —  
первый этап Евротура
Второй тур. Швеция—Россия 2:3. 
Финляндия—Чехия 0:1. 
Третий тур. Финляндия—Швеция 3:1. 
Чехия—Россия 2:1.

Турнирная таблица
 В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Чехия 3 0 0 0 0 0 6:2 9

2. Финляндия 1 0 1 0 0 1 5:3 5

3. Россия 1 0 0 1 0 1 5:6 4

4. Швеция 0 0 0 0 0 3 4:9 0

Теннис
Итоговый турнир сезона ATP  
в Лондоне
Призовой фонд — $5,5 млн
Группа А. Третий тур. Энди Маррей 
 (Великобритания, 3)—Жо-Вильфрид Тсонга 
(Франция, 7) 6:2, 7:6 (7:3). Новак Джокович 
(Сербия, 1)—Томаш Бердых (Чехия, 5) 6:2, 
7:6 (8:6).

Итоговая таблица группы
 В П С О
1. Джокович 3 0 6:1 6

2. Маррей 2 1 5:3 4

3. Бердых 1 2 3:5 2

4. Тсонга 0 3 1:6 0

Группа B. Третий тур. Хуан Мартин дель 
Потро (Аргентина, 6)—Роджер Федерер 
(Швейцария, 2) 7:6 (7:3), 4:6, 6:3. Давид Фер-

рер (Испания, 4)— Янко Типсаревич (Сербия, 
8) 4:6, 6:3, 6:1. 

Итоговая таблица группы
 В П С О
1. Федерер 2 1 5:2 4

2. Дель Потро 2 1 5:3 4

3. Феррер 2 1 4:4 4

4. Типсаревич 0 3 1:6 0

1/2 финала. Джокович—Дель Потро 4:6, 6:3, 
6:2. Матч Федерер—Маррей завершился после 
подписания номера в печать.

Бобслей
Первый этап Кубка мира  
в Лейк-Плэсиде (США)
Мужчины. Четверки. 1. Россия-1 (Алек-
сандр Зубков, Дмитрий Труненков, Алексей 
Негодайло, Максим Мокроусов) — 1.50,15. 
2. США (пилот Стивен Холкомб) — 1.50,34. 
3. США (пилот Ник Каннингем) — 1.50,47.

Баскетбол
Евролига
Групповой этап. Пятый тур
Группа A. «Олимпия» (Словения)—«Реал» 
(Испания) 76:89. «Панатинаикос» (Греция)—
«Химки» (Россия) 67:79. Положение 
команд. 1. «Реал» — 9 очков. 2. «Химки» — 8. 
3. «Фенербахче» (Турция) — 8. 4. «Панати-
наикос» — 7. 5. «Канту» (Италия) — 7. 6. 
«Олимпия» — 6. 
Группа B. «Проком» (Польша)—«Сиена» 
(Италия) 66:101. Положение команд. 
1. «Маккаби» (Израиль, Тель-Авив) — 10 очков. 

2. «Уникаха» (Испания) — 9. 3. «Сиена» — 7. 
4. «Альба» (Германия) — 7. 5. «Шалон» (Фран-
ция) — 6. 6. «Проком» — 6. 
Группа С. «Анадолу Эфес» (Турция)—
«Жальгирис» (Литва) 64:77. «Цедевита» 
(Хорватия)—«Каха Лабораль» (Испания) 76:69. 
Положение команд. 1. «Жальгирис» — 10 оч-
ков. 2. «Анадолу Эфес» — 8. 3. «Олимпиакос» 
(Греция) — 8. 4. «Милан» (Италия) — 7. 5. «Каха 
Лабораль» — 6. 6. «Цедевита» — 6. 
Группа D. «Партизан» (Сербия)—«Бамберг» 
(Германия) 72:77. Положение команд. 1. 
«Барселона» (Испания) — 10 очков. 2. ЦСКА 
(Россия) — 9. 3. «Бешикташ» (Турция) — 8. 
4. «Бамберг» — 7. 5. «Летувос Ритас» 
( Литва) — 6. 6. «Партизан» — 5. 

Единая лига ВТБ 

Группа А. «Красные Крылья» (Россия)—
«Донецк» (Украина) 64:59. «Азовмаш» (Украи-
на)— «Спартак» (Россия) 76:81.
Группа B. ЦСКА (Россия)—«Нимбурк» (Чехия) 
84:75. «Локомотив-Кубань» (Россия)—«Енисей 
« (Россия) 93:64. «Триумф» (Россия)—«Нижний 
Новгород» (Россия) 71:59. ВЭФ (Латвия)—
«Жальгирис» (Литва) 77:72. 

Чемпионат НБА

09.11. «Миннесота»—«Индиана» 96:94 (Ки-
риленко, 6 очков, Швед (оба — «Миннесота), 
11 очков). «Денвер»—«Юта» 104:84 (Мозгов, 
4 очка («Денвер»). 10.12. «Голден Стейт»—
«Денвер» 101:107 (2 овертайма). «Портленд»—
«Сан-Антонио» 109:112. «Юта»—«Финикс» 
94:81. «Милуоки»—«Бостон» 92:96. «Торонто»—
«Филадельфия» 83:93. «Шарлотт»—«Даллас» 
101:97 (овертайм). «Чикаго»—«Миннесота» 
87:80 (Кириленко, 11 очков, Швед, 7 очков). 
«Индиана»—«Вашингтон» 89:85. «Хьюстон»—
«Детройт» 96:82. 

Турнирная таблица
 В Н П М O
1. ЦСКА 12 0 3 27:13 36
2. «Зенит» 10 3 2 30:13 33
3. «Анжи» 10 3 2 29:16 33
4. «Терек» 9 1 5 20:21 28
5. «Спартак» 9 1 5 30:20 28
6. «Рубин» 9 0 6 24:15 27
7. «Кубань» 8 1 6 24:18 25
8. «Локомотив» 6 4 5 22:18 22
9. «Краснодар» 5 4 6 23:21 19
10. «Динамо» 6 0 9 15:23 18
11. «Амкар» 5 3 7 17:23 18
12. «Крылья Советов» 3 4 8 15:29 13
13. «Ростов» 3 4 8 14:22 13
14. «Волга» 3 2 10 16:28 11
15. «Алания» 2 4 9 18:27 10
16. «Мордовия» 2 2 11 16:33 8

15-й тур
«Ростов»—«Амкар» 3:0. Кочиш, 28, Салата, 69, Кириченко, 74 (пен.). Незабитый пенальти: 
Синама-Понголь («Ростов»), 38.
«Динамо»—«Алания» 2:0. Кураньи, 27, 85
«Кубань»—ЦСКА 1:3. Озбилиз, 45 (пен.) — Муса, 35, 51, Эльм, 57. Удаление: Зелау 
(«Кубань»), 89 (2 ж. к.).
«Терек»—«Мордовия» 2:1. Лежар, 12, Аилтон, 66 — Мухаметшин, 90+1
«Локомотив»—«Анжи» 1:1. Н’Дойе, 84 — Карсела-Гонсалес, 72 
«Рубин»—«Крылья Советов» 2:0. Шаронов, 6; Натхо, 84 (пен.). Удаление: Кузьмин 
(«Рубин»), 90+4 (пен.).
«Волга»—«Зенит» 1:2. Максимов, 90 — Анюков, 31; Кержаков, 90+1
«Спартак»—«Краснодар» 2:0. Ари, 55; Д. Комбаров, 88 (пен.). Удаление: Мартынович 
(«Краснодар»), 75.

«Кубок Ростелеком» — 
четвертый этап  
серии Гран-при
Мужчины. 1. Патрик Чан (Канада) — 262,35 
балла. 2. Такахико Кодзука (Япония) — 
229,99. 3. Михал Бжезина (Чехия) — 224,56. 
4. Константин Меньшов — 223,72... 
7. Артур Гачинский — 209,84. 8. Жан Буш 
(все — Россия) — 199,37.

Женщины. 1. Киира Корпи (Финляндия) 
— 177,19 балла. 2. Грейси Голд — 175,03. 
3. Агнес Завадски (обе — США) — 166,61. 
5. Аделина Сотникова — 157,98. 
6. Алена Леонова — 157,27. 7. Полина 
Коробейникова (все — Россия) — 153,32.

Спортивные пары. 1. Татьяна 
Волосожар—Максим Траньков — 207,53 
балла. 2. Вера Базарова—Юрий 
Ларионов (обе пары — Россия) — 191,08. 3. 
Кейди Денни—Джон Кафлин (США) — 179,21… 
5. Анастасия Мартюшева—Алексей 
Рогонов (Россия) — 150,15. 

Танцы.  1. Тесса Виртю—Скотт Мойр (Канада) 
— 173,99 балла. 2. Елена Ильиных—
Никита Кацалапов — 158,46. 3. Виктория 
Синицына—Руслан Жиганшин — 145,08… 
6. Ксения Монько—Кирилл Халявин (все 
пары — Россия) — 135,84.

Гол форварда Даме 
н’Дойе (№33) принес 
«Локомотиву» ничью  
в матче с «Анжи»   
ФОТО МиХаила Синицына

несмотря на 274 попадания Владимира Кличко (справа), Мариуш Вах смог  добиться в бою с ним относительного 
 успеха, продержавшись все 12 раундов  ФОТО ReuteRs

К о н т Е К С т ф А н Ат ы  « З Е н и тА »  П о Д П А Л и Л и  « В о Л Г у »

Матч 15-го тура чемпионата России между «Зенитом» и «Волгой» в Нижнем 
Новгороде закончился «огромным», как сказано в Twitter нижегородцев, пожаром. 
«Фанаты ”Зенита“ устроили после игры пожар в гостевом секторе. Огромный 
столб огня пришлось тушить с помощью пожарной машины! Огромное количество 
вырванных и сожженных кресел! Возможно, спаленная изоляция! Навскидку 400 
кресел вырвано. Вместимость сектора 1800. Кто-то не может построить стадион 
и параллельно жжет чужие!» — говорится в сообщении футбольного клуба «Волга»

Стоит отметить, что встреча была под угрозой срыва, так как местные правоох-
ранительные органы отказывались работать на этой игре из-за неготовности, по 
их мнению, стадиона принять внушительный десант петербуржских болельщиков. 
Арнольд Кабанов
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